
Susan B. Anthony: «Alguien luchó por tu derecho al voto. Úsalo». 
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ESPECIAL ELECCIONES 28M. To-
da la información para los próxi-
mos comicios.  P4-21

SUPLEMENTO VIU VALÈNCIA: No te pierdas el suplemento 
con la mejor información sobre cultura, gastronomía, litera-
tura, moda y deportes.
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SONDEO SYM CONSULTING

Empate técnico en la recta final por la Alcaldía
▶ UN SOLO CONCEJAL DECIDIRÁ DE NUEVO SI HAY VUELCO ELECTORAL EN LAS MUNICIPALES MÁS INCIERTAS QUE SE RECUERDAN  P4-5

 �El ejecutivo que salga de las ur-
nas afrontará algunos de los pro-
yectos más importantes de la últi-
ma década, aunque un cambio de 
color político marcaría la revisión 
de la mayoría de ellos. P22-23

MUNICIPAL

Los siete proyectos 
clave para el próximo 
gobierno municipal

8

10

8

La nueva Ley de Vivienda fa-
cultará a las comunidades au-
tónomas a limitar el precio de 
los alquileres en aquellos luga-
res que sean declarados como 
zona de mercado residencial 
tensionado. P22-23

ECONOMÍA

Radiografía a las 
localidades donde se 
limitará el alquiler
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Pere Ferrer
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A
hora sí, cuando llegue a sus ma-
nos esta nueva edición de El 
Periódico de Aquí para la ciu-
dad de Valencia habrá comen-

zado la campaña para captar el disputa-
do voto que permita a unas formaciones 
y otras cumplir con sus expectativas. Ese 
tipo de expectativas que, salvo sorpresa, 
nadie cubre, pero que ninguno se atreve 
a reconocer en el día después.

Habrá tiempo de ver si las dos for-
maciones tradicionales rompen ese su-
puesto empate técnico que auguran mu-
chos sondeos. Un empate técnico que, 
de llegar el caso, quienes sí van a rom-
per son el resto de formaciones, algu-
nas incluso minoritarias que, si consi-
guen superar ese listón, para mí sectario 

del 5%, adquieren un protagonismo, pa-
ra mí también inmerecido, pero así son 
las cosas de la política.

Si nos referimos a la papeleta de las 
autonómicas, tenemos un PSPV dispues-
to a revalidar y que rehúye la ayuda que 
le viene de Madrid. Un PP que tira más 
de fuerza de relevo que de líder, que su-
pone una incógnita. Un Compromís sor-
prendido por sus cuitas internas; Ciuda-
danos apurando sus posibilidades de 
mantener un mínimo tipo; un PODEM 
y EU que se consuelan en poder sumar 
juntos y un VOX que es una rareza que 
no necesita siglas, ni líderes, ni progra-
ma, pero ahí están para dar la nota. Si lo 
miramos desde la óptica local del Cap i 
Casal, el tema también tiene miga. Aquí 

Ribó quiere o le han hecho creer que si-
ga siendo ‘el prota’. Mientras que a San-
dra Gómez (PSPV) le sigue faltando ve-
locidad de crucero. Catalá (PP) salta al 
ruedo pensando en ese mismo empa-
te técnico; Giner (CS) a defender la tos-
tada que parece le comieron hace tiem-
po. VOX ofreciendo más de lo mismo, 
o sea nada y PODEM aspirando a bus-
car un sitio.

Quizá habría que dejar paso a nuevas 
formaciones si las de siempre aguan-
tan y las que vinieron a cambiar las co-
sas (PODEMOS y CIUDADANOS) acaban 
pereciendo.

Pero vamos, no dejan de ser elucu-
braciones mías, la noche del 28 M sal-
dremos de dudas.

WATCHMEN

VICENTE GARCÍA NEBOT

 f Las Jornadas de l’Albufera or-
ganizadas por El Periódico de 
Aquí fueron todo un éxito de 
participación. Más de un cente-
nar de personas participaron 
en la séptima edición de este 
encuentro celebrado en esta 
ocasión en el marco incom-
parable del Port de Catarroja. 
Los asistentes disfrutaron de 
un paseo en barca y una de-
gustación de diferentes tipos 
de arroz. 

BIEN

MAL

 f La vivienda es ahora mu-
cho más inaccesible que hace 
8 años, cuando la izquierda 
entró a gobernar en el Ayun-
tamiento de Valencia y la Ge-
neralitat. Es un dato que Sse 
desprende del sondeo reali-
zado por SyM Consulting pa-
ra El Periódico de Aquí, don-
de un 91% de los encuestados 
así lo considera.  

Se abre la veda para ‘cazar’ votos

XARXES
Seguidores del grupo

fTOTAL 86.000 f 16.000f 11.100

Seguidores de @elperiodicodeaqui

Cuando llegue a sus manos 
esta nueva edición de El 
Periódico de Aquí para la 
ciudad de Valencia habrá 
comenzado la campaña para 
captar el disputado voto que 
permita a unas formaciones 
y otras cumplir con sus 
expectativas”

‘
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O
EL PERIODICO EDITORIAL

El PP es el que más opciones tiene de ha-
cerse con la alcaldía de Valencia, pero no 
hay nada decidido. El último sondeo que 
realiza El Periódico de Aquí antes de los 
comicios municipales del 28M, arroja un 
resultado muy abierto, donde un solo con-
cejal decidirá qué bloque gestiona la ter-
cera ciudad de España. Según el sondeo 
de SyM Consulting, los populares volve-
rán a lograr el primer puesto en número 
de votos, porcentaje y concejales (14), pe-
ro el actual bipartito formado por Com-
promísy PSOE ha mejorado sus expecta-

tivas electorales, sumando 16 concejales. 
De momento, esto quiere decir que el PP 
que lidera María José Catalá no podría go-
bernar en solitario, sin Vox, dado que la iz-
quierda suma más ediles. Por otro lado, el 
sondeo refleja una mejoría en el ‘sprint’ fi-
nal de la campaña, de la candidata socia-
lista, Sandra Gómez, quiene tiene muchas 
opciones de dar el ‘sorpasso’ a Compro-
mís. De momento, el PSPV-PSOE suma-
ría 8 concejales, los mismos que sus so-
cios de gobierno, con la diferencia de que 
los socialistas parten de 7 concejales que 

obtuvieron en 2019 y los de Compromís 
de un resultado de 10 ediles. Las pregun-
tas ahora son qué bloque se llevará el ga-
to al agua en los días que quedan hasta 
las elecciones municipales del 28 de ma-
yo y quién será el partido hegemónico en 
el campo del centro-izquierda y las incóg-
nitas a resolver son: ¿desaparecerá defini-
tivamente Ciudadanos y, en ese supuesto, 
habrá algún fichaje postdebacle por parte 
del PP? ¿entrará a última hora algún otro 
partido en el Consistorio? ¿lo hará EU/
Unides Podem?

La Alcaldía de Valencia se decide en el último minuto
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L
os ciudadanos tienen el derecho a par-
ticipar en los asuntos públicos, directa-
mente o por medio de representantes, 
libremente elegidos en elecciones perió-

dicas por sufragio universal”. El artículo 23 de 
la Constitución Española, enclavado en su Títu-
lo I, reconoce y declara ese derecho genérico y 
pleno que podremos ejercer el día 28 de mayo, 
sin ir más lejos.

Ni mucho menos siempre ha sido así. Ha ocu-
rrido bastante más tiempo, a lo largo de la his-
toria, lo contrario. O no existía ese derecho, o 
estaba restringido o no había ni Constitución. 

Tampoco, en la actualidad, nuestros congé-
neres de otros países pueden disfrutar de este 
derecho en la plenitud con que lo podemos ha-

cer en España, bien porque no les dejan votar o 
bien porque simplemente sus elecciones cons-
tituyen una mera pantomima para refrendar a 
quien controla el país. 

Consiste, además, en un derecho relativa-
mente fácil de llevar a la práctica. Basta des-
plazarse ese día al colegio electoral en el que 
nos han adscrito, escoger una papeleta, meter-
la en un sobre, acercarse a la mesa electoral, 
decir el nombre propio y mostrar el DNI e in-
troducir ese sobre en la urna. 

Se trata de desarrollar una acción que nos 
puede suponer una dedicación de ¿20, 30 o 
40 minutos? Dispondremos de un margen de 
11 horas, de nueve de la mañana u ocho de la 
tarde, para ello.

Y, en lo que se refiere a escala local, podre-
mos escoger entre alrededor de una quincena 
de papeletas. Algunas se hallan encabezadas por 
nombres o siglas que identificamos fácilmente, 
y en otras costará más o nos resultarán del to-
do desconocidas. No obstante, todas hacen el 
esfuerzo de presentarse y ejercer su también 
derecho a optar a las elecciones municipales.

Por tanto, en un día de disfrute de derechos, 
como el tan próximo 28 de este mes de mayo, 
no desaprovechemos la oportunidad de ejer-
cer el nuestro a votar, a quien sea o en blanco. 
Ha costado mucho de conseguir, no supone un 
gran esfuerzo realizarlo y hasta dentro de cua-
tro años no tendremos la oportunidad de volver 
a hacerlo en la ciudad de Valencia.

Héctor González
PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN PROFESIONAL DE PERIODISTAS VALENCIANOS · @HECTOGONZ

PENSAT I FET

Disfrutar del derecho a votar

E
l Partido Popular ganará estas elecciones. Así 
lo señalan la mayoría de encuestas y sondeos. 
Y será así tanto a nivel municipal, como auto-
nómico. Una situación muy atípica en la demo-

cracia española, donde lo habitual es que gane el parti-
do que gobierna, salvo hecatombe social o económica . 

Se evidencia, de esta manera, un cambio de ciclo. Im-
pulsado, por un lado, por la situación de incertidum-
bre económica que marca la inflación; pero también 
por la desaparición de Ciudadanos, cuyos votantes se-
rán principalmente los que decidan estas elecciones. 

En el caso de la ciudad de Valencia la formación 
naranja cuenta con una nada desdeñable suma de 
6 concejales, pero es que en las autonómicas Can-
tó consiguió sacar más votos inlcuso que Compro-
mís en 2019. 

Son buenos tiempos para el PP, eso sin duda. Pues el 
grosor de los exvotantes de Cs irán mayormente a sus 
filas y les darán la victoria. Sin embargo, habrá que ver 
si reinan, pero no gobiernan; como Felipe VI. Ya que ni 
en los sueños más humedos de Feijoó, Mazón y Cata-
lá consiguen un mayoría absoluta. Y  la extrema dere-
cha lo ha dejado claro, no se conformarán con esa “ma-
yoría suficiente” que los populares pretenden vender.

De poco le servirán los concejales azules al PP si las 
fuerzas de izquierda vuelven a sumar. formaciones que 
ya han exhibido su experiencia pactando con sereni-
dad. Todo lo contrario ha ocurrido con los experimen-
tos piloto de PP+VOX que hemos visto hasta la fecha. 

Nuestro voto es decisivo y está vez lo es más que nun-
ca. En la Comunitat no basta con ganar: aquí  el verbo 
gobernar se conjuga pactando. 

Dani Navarro
CEO DE EL PERIÓDICO DE AQUÍ · @MRMATTEU

VA DE BO!

Madres e hijas

E
ste mes de mayo hemos celebrado el Día 
de la madre, uno de los días temáticos más 
arraigados, por más que su origen tenga 
más que ver en el consumismo que en el 

verdadero amor maternal. Pero a veces el fin justifi-
ca los medios y esta es una de ellas. Cualquier excu-
sa es buena para reconocer a las madres y, por qué 
no, par hacerle un regalo, que siempre se agradece.

Soy una de las muchas mujeres que celebro es-
te día en su doble vertiente. Soy hija y soy madre 
también. Así que, si todo sale como debe, me toca 
regalar y ser regalada, homenajear y ser homena-
jeada, una peculiaridad de este día que no sucede 
con el resto de los días conmemorativos, excepción 
hecha, por supuesto, de su paralelo Día del padre. 

Es cierto que hoy en día estas celebraciones que-
dan desdibujadas ante los nuevos modelos de fa-

milia. Nuestras criaturas pueden tener do padres 
o dos madres, desmintiendo el dicho tantas veces 
repetido de que “madre no hay más que una”. Pe-
ro no creo que eso sea suficiente para eliminar el 
día que homenajea a las madres. Con explicarlo, 
basta. Como tantas otras cosas.

Pero polémicas aparte, yo quiero aprovechar es-
te día para reivindicar a esas madres que, como la 
mía, vivieron un tiempo en que ser mujer era to-
do un hándicap. 

Esas mujeres que lo daban todo y no recibían 
apenas nada. Mujeres que lucharon, desde sus 
particulares trincheras, para que sus hijas pudié-
ramos ser todo lo que ellas tuvieron vetado. Muje-
res que, además, eran las últimas en poder recla-
mar derechos y las primeras en tener que cumplir 
obligaciones.

Estas madres deberían ser revindicadas y cele-
bradas todos los días. Pero, por si acaso, no está de 
más que el calendario nos lo recuerde. Y, de paso, 
nos aprovechamos quienes, después que ellas, sa-
camos nuestro carné de madres, por más que, a ve-
ces, a su lado, nos veamos inmersas en el síndro-
me de la impostora.

Ser madre no es fácil, sobre todo para quienes 
tuvimos muy fácil ser hijas. Nuestras madres qui-
sieron darnos tanto que es difícil estar a la altura 
con nuestras hijas e hijos. Pero eso no es razón su-
ficiente para no intentarlo cada día. El camino se 
recorre andando. El de ser madre, también.

Felicidades desde aquí a todas las madres del 
mundo. Nos ha tocado una tarea difícil, pero la re-
compensa merece la pena. 

Seguro.

Susana Gisbert Grifo
FISCAL Y ESCRITORA · @GISB_SUS

TRIBUNA ABIERTA

RIZANDO EL RIZO

B
uenas tardes, soy Pedro y estoy 
realizando una encuesta para 
el CIS sobre las elecciones au-
tonómicas y municipales en la 

Comunidad Valenciana del 28 de mayo. 
Su teléfono ha sido obtenido al azar. La 
entrevista será grabada. ¿Sería tan ama-
ble de contestar a nuestras preguntas?»

«¡Por supuesto!» No podía perder la 
oportunidad de formar parte de ese 
grupo privilegiado de ciudadanos que 
puede manifestar su opinión ante un 
organismo público tan respetable. Espe-
cialmente en estos días los barómetros 
de intención de voto y de estimación 
de resultados electorales cobran vital 
importancia y mi cuerpo lo sabe. Con-
testaré con la mayor sinceridad posible.

Al fin y al cabo, he participado en lo 
que estrictamente se considera el pro-
ceso democrático desde que cumplí los 
18. No sólo yendo a depositar la pape-
leta sino también como vocal en una 
mesa electoral desde la que pude ob-
servar el revoloteo inquieto de apode-
rados e interventores que culminaba 
con sus miradas inquisitivas durante el 
recuento final.

Con cada pregunta enunciada con 
un cansado hilo de voz, pude reflexio-
nar sobre mi trayectoria como votan-
te. Creo que ningún partido ha gozado 
de mi confianza más de una vez, con lo 
que pueden hacerse una idea de mi en-
tusiasmo con la clase política. Me temo 
que esta vez no va a ser diferente. Es po-
sible, como le dije a Pedro, que decida a 
quién votar el mismo día de las eleccio-
nes. Me inquieta la facilidad con la que 
olvidamos las decisiones de los gober-
nantes y más aún todo lo que se nos es-
capa o el filtro desde el cual recibimos 
la información. Que levanten la mano 
los que consultan la fuente primaria y 
la contrastan con otras para conformar 
sus opiniones o decidir su voto.

Ardua y laboriosa tarea. Al menos te-
nemos un margen de un cuatrienio pa-
ra rectificar si nos arrepentimos. Aun-
que, por otro lado, cuatro años dan para 
mucho. ¡Que se lo digan a los de ahora! 

¡Y a los que vienen, que 
siempre amenazan con de-
rogarlo todo! ¿Les apete-
ce una partidita? Pito Pi-
to, gorgorito, ¿dónde vas 

tú tan bonito? A la era ver-
dadera, pin, pan, fuera.

Pito Pito, 
gorgorito

Verónica 
Alarcón

COMUNICÓLOGA Y DOCENTE

El verbo gobernar se conjuga pactando

Creo que ningún partido 
ha gozado de mi confianza 
más de una vez, con lo que 
pueden hacerse una idea de 
mi entusiasmo con la clase 
política”

‘



POLÍTICA

Ajustadísimo resultado el que 
anticipa la última encuesta de 
SyM Consulting para El Pe-
riódico de Aquí en las elec-
ciones municipales de Valen-
cia del próximo 28 de mayo. 
Un ‘sprint’ final con ventaja 
para la derecha, con el éxito 
del Partido Popular, que con-
firma la absorción de Ciuda-
danos, que lograría 14 con-
cejales, aunque necesitaría 
los tres concejales de Vox pa-
ra que María José Catalá sea 
alcaldesa de Valencia. En la 
otra orilla ideológica, el PSPV-
PSOE que encabeza Sandra 
Gómez empata por prime-
ra vez con sus actuales so-
cios de Compromís y está a 
punto del sorpasso, algo que 
no se había producido nun-
ca en los sondeos anteriores 
realizados por la misma con-
sultora. Ahora, los socialistas 
conseguirían 8 concejales, su-
biendo uno con respecto a 
las elecciones de 2019, mien-
tras que Compromís perde-
ría dos de los 10 que obtuvo 
entonces, empatando con los 
socialistas. ¿Está el pescado 
vendido? Atendiendo al alto 
grado de indecisos, no hay 
nada decidido. Así lo recoge 
la encuesta realizada del 4 al 
7 de mayo a un total de 1.136 
personas, siendo la participa-
ción de un 63’78% (364.554 
votos de un censo de 572.498 
personas).

Los populares acarician la 
recuperación de la alcaldía 
de Valencia tras ocho años de 
gobierno de la izquierda en 
la capital. Catalá lograría 14 
concejales y se quedaría muy 
cerca de la mayoría absoluta 
que dan 17 concejales de 33 

que componen la Corpora-
ción. Con este resultado, el PP 
necesitaría el apoyo de Vox, 
que en este sondeo se que-
daría con tres actas, frente a 
los dos concejales que obtu-
vo en 2019. El PP conseguiría 
14 ediles gracias a los 141.054 
votos, que supone un 38’69%. 
Vox, por su parte, lograría 
34.216 sufragios, un 9’39%. 
Los populares caerían ligera-
mente respecto a los 149.454 
votos y el 39’21% que le otor-
gaba el sondeo de abril, pe-
ro se dispara con respecto a 
las elecciones del 2019, cuan-

SONDEO SYM CONSULTING

Empate técnico: 
La Alcaldía de 
Valencia vuelve 
a depender de 
un solo concejal

Comparativa con el resultado de las elecciones municipales de 2019 y los distintos sondeos realizados hasta mayo de este año. /ANAGAUSACH

▶ EL PARTIDO POPULAR CONFIRMA LA 
ABSORCIÓN DE CIUDADANOS Y ROZA EL 
GOBIERNO MUNICIPAL CON VOX

▶ LOS SOCIALISTAS, A UN PASO DEL SORPASSO DE 
COMPROMÍS, AL GANAR SANDRA GÓMEZ UN EDIL Y 
RIBÓ PERDER DOS CONCEJALES RESPECTO A 2019

 � PERE VALENCIANO| VALENCIA

do lograba 84.328 votos y 8 
concejales. Ciudadanos con-
siguió entonces 68.283 votos, 
que ahora se quedarían en 
3.211 y el 0’88%, por lo que 
los populares se comerían li-
teralmente al partido que en-
cabeza Fernando Giner.

El Partido Socialista, por su 
parte, sería otra de las forma-
ciones que mejorarían su re-
sultado con respecto a 2019, 
al sumar un concejal. Ahora, 
con el 20’22% de los votos y 
73.731 sufragios, tiene a tiro 
el sorpasso respecto a sus so-
cios de gobierno de Compro-
mís, que lograrían el 21’52% y 
78.454 votos. Es la formación 
que más pierde apoyo, jun-
to a Ciudadanos, puesto que 
en 2019 Compromís Munici-
pal lograba 106.395 votos y 
10 concejales. La buena no-
ticia es que Compromís con-
solida el octavo concejal que 
en la encuesta de abril se dis-
putaba con el PP.

Vox, por su parte, ovtuvo 
en 2019 28.126 votos, que se 
tradujo en dos ediles. Si la en-
cuesta de abril le otorgaba 4 
concejales y 44.118 votos, con 

el 11’57%, la formación de San-
tiago Abascal obtendría aho-
ra 34.216 sufragios, un 9’39%, 
que se traduciría en 3 conce-
jales. Según estos datos, el PP 
tendría que pactar con Vox 
para hacerse con la alcaldía 
de la capital valenciana.

En el apartado de forma-
ciones que no llegarán al 5% 
mínimo para obtener repre-
sentación se encuentran al-
gunas tan importantes como 
Ciudadanos, anteriormente 
mencionada, pero también 
Podemos/EU. En el primer 
caso, el partido naranja con-

firma su desaparición, pasan-
do de 6 concejales en 2019 
gracias a 68.283 votos a un 
exiguo 0’88% y 3.211 sufra-
gios. Por parte de Podemos/
EU, la candidatura que en-
cabeza Pilar Lima se queda-
ría, de nuevo, fuera del Con-
sistorio. Si en 2019 lograba 
16.158 votos, ahora obtendría 
9.432, un 2’59% muy lejos del 
5% mínimo para obtener re-
presentación. IDEACV, pese 
a no presentarse finalmen-
te, todavía es preferida por 
6.321 personas (1’73%). En el 
apartado ‘Otros’, hay un total 
de 17.208 sufragios, el 4’72%, 
que tampoco encontrarán re-
presentación. Dentro de este 
apartados, formaciones co-
mo Decidix, PACMA, Actuan-
do Contigo Partido para la So-
ciedad o Valéncia Unida.

COALICIÓN PREFERIDA
En el sondeo se han realizado 
numerosas preguntas, como 
la coalición preferida en ca-
so de que ninguna fuerza ob-
tenga la mayoría absoluta. De 
nuevo, un pacto PP-VOX es el 
que mayor simpatías concita, 

con un porcentaje del 37’4% 
(en abril esta opción suma-
ba el 39’5%, por lo que caen 
dos puntos). El siguiente pac-
to, el de PSOE-Compromís, es 
el preferido por el 32’2% de 
las personas que han partici-
pado en esta encuesta. Tam-
bién cae con respecto a la de 
abril, cuando dicho porcen-
taje fue del 33’9%. El aparta-
do de ‘Otra opción’ represen-
ta ahora el 12’4% (en abril fue 
del 15’2%), mientras que en el 
apartado ‘no sabe, no contes-
ta’ se sitúa ahora el 18%, fren-
te al 11’4% que eligió esta op-

Con este resultado 
de 14 concejales, 
el Partido Popular 
necesitaría del apoyo 
de Vox (3 ediles) al 
sumar la izquierda 16 
concejales

*

Elecciones municipales Valencia

33 concejales

Compromís es, junto 
a Ciudadanos, la 
formación que más 
apoyo pierde en 
este sondeo previo 
a las elecciones 
municipales del 28M

*

8

La coalición preferida 
es PP-VOX con el 
respaldo del 37’4% 
mientras que PSOE-
Compromís convence 
al 32’2%

* El Partido Socialista 
sería otra de las 
formaciones que 
mejorarían su 
resultado con 
respecto a 2019, al 
sumar un concejal

*
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Universo: Censo INE 1/02/2023 
572.498 personas

Nivel de confianza: 95’45%

Margen error máximo: 2’9%

Total encuestas válidas: 1136

Técnica: Telefónica asistida por 
ordenador (IVR)/ online.

Muestreo: Aleatorio 
estratificado por sexo y edad.

Trabajo de campo: realizado 
entre los días 4 y 7 de mayo de 
2023

Director de la encuesta: 
Eduardo San José Requejo. 
Politólogo.

FICHA TÉCNICA

Comparativa con el resultado de las elecciones municipales de 2019 y los distintos sondeos realizados hasta mayo de este año. /ANAGAUSACH

Coalición preferida. / A. G. 

Porcentaje que repetiría el voto. / A. G.

¿Votaría igual que en 2019?

Coalición preferida

ción en la encuesta del mes 
pasado.

Respecto al porcentaje de 
personas que han respondi-
do que votarían igual que en 
2019, un 73’2% ha respondido 
afirmativamente, mientras 
un 18’8% lo ha hecho nega-
tivamente y un 8’1% ‘no sabe, 
no contesta’. En el sondeo an-
terior, dijeron sí un 71’8%, no 
un 18’6% y un 9’5% ‘no sabe, 
no contesta’.

Finalmente, se ha pregun-
tado en la encuesta sobre 
qué le parecería la existen-
cia de un partido de carácter 
local. Un 3’7% ha respondido 
‘muy bien’, un 47’5% ‘bien’, a 
un 38’2% le da igual, un 5’1% 
‘mal’ y un 5’5% ‘muy mal’.

La información la puedes 
ver ampliada a diario en la 
web www.ElPeriodicodeA-
qui.com

¿Qué le parecería un partido local?. / A. G.
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Los candidatos a la alcal-
día por la capital no gozan 
de una gran valoración por 
parte de los ciudadanos, así 
lo refleja el sondeo de Sym 
Consulting para El Periódi-
co de Aquí. 

Y es que, si bien María Jo-
sé Catalá, la actual líder de 
la oposición y candidata a 
la alcaldía, es la que tiene 
una mejor valoración me-
dia, lo hace con un suficien-
te ajustado, concretamente 
un 5,82 sobre 10. 

Por su parte, el candida-
to por Compromís y actual 
alcalde, Joan Ribó, suspen-
de con un 4,66 sobre 10. Se 
trata de prácticamente un 
empate técnico con la ac-

Valoraciones medias de los candidatos a la alcaldía. / A. G.

SONDEO SYM CONSULTING

María José 
Catalá (PP) es la 
mejor valorada; 
y Ribó y 
Gómez rozan el 
aprobado
▶ LA CANDIDATA DEL PP Y LÍDER DE LA 
OPOSICIÓN OBTIENE UN SUFICIENTE JUSTO 
CON UN 5,82 SOBRE 10, MIENTRAS EL ALCALDE Y 
LA VICEALCALDESA EMPATAN CON UN 4,6

Valoración sobre Joan Ribó.  / A. G. Valoración sobre María José Catalá.  / A. G. Valoración sobre Sandra Gómez.  / A. G.

 � DANIEL NAVARRO  | VALENCIA

El 35,2% de los encuestados 
tiene una opinión muy mala 
de la candidata; el porcenta-
je más bajo de todos los can-
didatos. Del mismo modo, un 
29,8% le otorga la valoración 
de “muy bien”, el más alto de 
todos. 

Por su parte, un 12,5% la 
valora bien y un 11% la valo-
ra mal. 

Por lo que respecta a San-
dra Gómez, la candidata re-
cibe una valoración de muy 
mal por un 42,3% de los en-
cuestados, mientras que un 
16,7% también la valora mal. 

Del mismo modo, un 11,6% la 
valora muy bien y un  9,6% la 
valora bien. 

Por último, el actual al-
calde, Joan Ribó recibe una 
valoración muy mala por el 
51% de los encuestados, la 
mas alta de los tres candida-
tos;  y un 9,9% le otorga una 
valoración de mal. 

Por contra, un 15,1% le 
otorga una valoración de 
muy bien, un porcentaje su-
perior al de Sandra Gómez, 
pero inferior al de Catalá; y 
un 9,6% le otorga una valora-
ción buena. 

tual vicealcaldesa y candi-
data por el PSPV-PSOE a la 
ciudad, Sandra Gómez. 

La candidata del puño y 
la rosa obtiene un 4,62 so-
bre 10, tan solo 4 centési-
mas más que el primer edil. 

VALORACIONES MUY MALAS
Mas allá de la nota media, to-
dos los candidatos reciben 
una muy mala valoración por 
su trabajo en el Consistorio. 

En esta línea, María José Ca-
talá vuelve a ser la respon-
sable que mejor parada sa-
le en esta parte del sondeo. 

Los candidatos de PP, 
PSOE y Compromís 
reciben mayormente 
una valoración  
media “muy mala” 
por su trabajo en el 
Consistorio 

*
Catalá cuenta con el 
mayor porcentaje de 
valoraciones “muy 
buenas”, casi un 30%; 
mientras que Ribó le 
sigue con un 15,1% y 
Sandra Gómez con 
un 11,6%

*

Valoraciones medias 
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Las deficiencias 
en limpieza 
son la principal 
preocupación en la 
ciudad de Valencia 
para un 19% de los 
encuestados

Un 43,3% considera 
que no debe 
aprobarse una tasa 
turística para los 
visitantes que se 
alojan en la ciudad 
de Valencia

*

*

El problema de la vivienda se 
ha multiplicado en las últimas 
dos legislaturas, así lo refleja 
el sondeo de Sym Consulting 
realizado para El Periódico de 
Aquí, donde un contunden-
te 90,9% de los participantes 
así lo creen. 

De esta manera, tan solo un 
3,2% cree que en la actualidad 
es más fácil acceder a una vi-
vienda que en 2015; mientras 
que un 5,9% no lo tiene claro.

Y es que, afrontar los pro-
blemas de vivienda se ha con-
vertido en el gran reto de la 
próxima legislatura, así lo se-
ñalan la mayoría de partidos 
de la capital, y del área me-
tropolitana. 

Por ello, varios son los com-
promisos que se han escu-
chado en los días previos a 
la campaña, desde los ava-
les públicos, pasando por el 
anuncio de construcción de 
miles de viviendas de pro-
tección oficial y de alquiler 
social; las tasas contra los 
apartamentos turísticos, o la 
prohibición de compra de vi-
viendas a los clientes de mer-
cados extranjeros. 

LIMPIEZA Y SEGURIDAD
Más allá de los problemas de 
vivienda que existe en la ciu-
dad, los encuestados han po-
dido elegir su principal preo-
cupación de vivir en la capital 
del Turia. 

En esta línea, señalan que 
la falta de limpieza es la prin-
cipal deficiencia del Cap i Ca-
sal, según un 19% de los en-
cuestados. 

La cifra es 4 puntos mayor 
que los problemas relaciona-
dos con la seguridad ciuda-
dana, que los han elegido un 
14,7% de los participantes co-
mo su principal preocupación. 

A continuación se encuen-
tra la economía y el empleo;  
elegida como la principal pre-
ocupación para un 13,6% de 

Principal preocupación en la ciudad de Valencia./ A. G.

SONDEO SYM CONSULTING

Un aplastante 
91% considera 
que la vivienda es 
más inaccesible 
en Valencia que 
hace 8 años 
▶ EL SONDEO DE SYM CONSULTING EVIDENCIA QUE 
LOS PROBLEMAS PARA ENCONTRAR CASA SE HAN 
AGUDIZADO DESDE QUE GOBIERNA LA IZQUIERDA

Gráfico sobre el transporte público./ A. G.

Gráfico sobre la tasa turística./ A. G.

Gráfico sobre la vivienda./ A. G.

 � DANIEL NAVARRO | VALENCIA
los sondeados; seguida de Sa-
nidad con un 11,7%.

La presión fiscal sería la 
máxima preocupación para 
un 9,7%; mientras que el tráfi-
co (7,8%) y la sostenibilidad y 
el medio ambiente (7,1%) ocu-
pan la sexta y séptima posi-
ción, con unos porcentajes 
muy similares. 

LA TASA TURÍSTICA
Más ajustada es la opinión de 
los sondeos en cuanto a la ta-
sa turística en la capital, el im-
puesto aprobado por el Botà-
nic y que afecta a los viajeros 
cuando se alojan en las loca-
lidades que así hayan decidi-
do activarlo. 

Y es que los tres partidos 
de izquierdas se han venido 
posicionando a favor de este 
asunto. De hecho, la candida-
ta socialista, Sandra Gómez 
ha ido más allá y ha anuncia-
da una tasa concreta de 6 eu-
ros por día para los Airbnb.

Por su parte, los partidos 
conservadores se han mos-
trado completamente en con-
tra. Y concretamente el PP ha 
hecho de la campaña “Stop 
Tasa Turística”, una de sus 
piedras angulares del pro-
grama.

Sobre este asunto, la mayo-
ría de los encuestados seña-
lan que no debería aprobar-
se la tasa en un 43,3%; por su 
parte un 32,3% creen que la 
iniciativa es una buena idea. 
No obstante un 24,4% prefie-
re no posicionarse con res-
pecto a este asunto. 

Situación muy similar, pe-
ro a la inversa, es la que se 
da con respecto a la realidad 
del transporte público en la 
ciudad. Mientras que un 43% 
considera que la localidad tie-
ne un transporte de calidad; 
un 34,2% piensa lo contrario. 

Por su parte es un 22,8% 
prefiere no opinar sobre es-
te asunto. 

Un 43% de los 
encuestados en 
el sondeo de Sym 
Consulting cree que 
la ciudad tiene un 
transporte público 
de calidad, frente al 
34,2% que opina lo 
contrario

*
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El president de la Generalitat 
y secretario general del PSPV-
PSOE, Ximo Puig, ha anuncia-
do que si vuelve a gobernar 
tras las elecciones del 28 de 
mayo, las familias con dos hi-
jos tendrán la condición de 
numerosas, con todos los 
efectos que ello conlleva.

Puig ha destacado que es-
ta medida está pensada pa-

ra ayudar a aquellas perso-
nas que quieren tener hijos 
y para propiciar la natalidad 
en la Comunitat, y beneficia-
rá a unas 260.000 familias, 
frente a las 66.000 que tie-
nen esta condición en la ac-
tualidad (aquellas que tiene 
tres o más hijos).

El candidato socialista ha 
destaco en un acto celebras-
do en la Marina la importan-

cia del trabajo realizado por 
los acaldes y concejales so-
cialistas durante la pande-
mia y para hacer frente a la 
crisis generada por la guerra 
en Ucrania, y ha defendido 
que la Generalitat que presi-
de ha sido “más municipalis-
ta que ningún gobierno en la 
historia”.

También ha afirmado que 
ahora toca “aprovechar bien 
esta década de oportunida-

des”, con los fondos euro-
peos, de los que la Comunitat 
ya ha recibido 3.200 millo-
nes, y con las grandes inver-
siones históricas.

“Eso es lo que se determi-
na ahora, lo que han de deci-
dir los ciudadanos: volver a 
Gürtel o Volkswagen; volver 
al pasado de la corrupción o 
al futuro de la calidad demo-
crática”, ha manifestado, y se 
ha mostrado convencido de 

que la ciudadanía va a reva-
lidar el trabajo hecho por los 
socialistas.

Durante la reunión se ha 
hablado de dos grandes cues-
tiones, una que tiene que ver 
con la vivienda, sobre la que 
Puig ha reiterado la voluntad 
de los socialistas de hacer de 
los próximos cuatro años “la 
legislatura de la vivienda”, y 
por reconocer este derecho 
en cualquiera de las distin-

tas maneras que los ciudada-
nos decidan.

“Queremos buscar todos 
los horizontes, todas las ma-
neras posibles porque son 
los ciudadanos los que deci-
den de qué manera quieren 
vivir”, ha señalado el presi-
dent, quien ha abogado por 
“una mirada global e integra-
dora, no sectaria ni dogmá-
tica”.

PALIAR LA BAJA NATALIDAD
Puig también se ha compro-
metido a tratar de paliar la 
baja natalidad que sufre la 
Comunitat, y para ello ha 
anunciado que en caso de ga-
nar las próximas elecciones, 
“las familias numerosas lo se-
rán a partir de dos hijos” y po-
drán beneficiarse de las ven-
tajas que esta condición tiene 
a la hora de acceder a ayudas 
e indemnizaciones, el trans-
porte público, la educación 
y otros ámbitos.

La voluntad es, según el 
candidato socialista, “inten-
tar siempre ayudar, estar al 
lado de las familias, estar al la-
do de la sociedad valenciana 
y de aquellos que tienen más 
dificultades”, y ha reivindi-
cado que “la justicia social es 
dignidad”, algo que, a su jui-
cio, “muchos de los dirigentes 
de la derecha no conocen”.

PSPV - PSOE

Acto de Ximo Puig con los alcaldes del PSPV en la Marina de València. / EPDA

Ximo Puig: “Los 
ciudadanos van 
a elegir entre 
volver a Gürtel o 
Volkswagen”

▶ EL CANDIDATO A LA GENERALITAT POR EL 
PSPV PROMETE QUE SI GOBIERNA “LAS FAMILIAS 
CON DOS HIJOS TENDRÁN LA CONDICIÓN DE 
NUMEROSAS EN LA COMUNITAT VALENCIANA”
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Carlos Mazón, en un instante de la entrevista concedida a El Periódico de Aquí, en la nueva sede del Partido Popular de la Comunitat Valenciana.  / LAURA FLORENTINO

 � DANIEL NAVARRO | VALENCIA
 f A uno días de ir a las ur-

nas a votar… ¿Cómo en-
caran los últimos días de 
campaña? 

 f Con mucha ilusión de poder 
contar nuestro proyecto de go-
bierno. Un proyecto de gobier-
no de cambio, que es lo que la 
gente se merece después de es-
tos años de deriva, ninguneo y 
ninguna prioridad de las cosas 
valencianas a nivel nacional. 

 f ¿Debe gobernar el que 
gane las elecciones?

 f Si todo el mundo lo respe-
tara todo el tiempo sería algo 
bueno. El problema es que he-
mos visto demasiadas veces 
que no todo el mundo quie-
re respetar esa norma. Pe-
ro parece de sentido común 
que quien es el partido favo-
rito tengo las mayores posibi-
lidades de gobernar las insti-
tuciones. 

 f Las encuestas publica-
das hasta ahora auguran 
que el resultado puede es-
tar bastante ajustado en-
tre el bloque de derechas 
e izquierdas. ¿Prefiere un 
gobierno de acuerdo o de 
pactos directos? 

 f Lo que auguran todas las en-
cuestas es que el PP va a ga-
nar las elecciones, lo que nos 
queda saber es por cuánto y si 
tendremos la mayoría suficien-
te. Pero no hay duda de que 
somos el partido favorito en 
Alicante, Valencia y Castellón. 
Ninguna encuesta dice lo con-
trario. En lo que estamos cen-
trados es en seguir esa proyec-
ción para alcanzar un cambio 
potente, que es el que se mere-
ce la gente, teniendo el mayor 
apoyo posible. Nuestros obje-
tivo es gobernar en solitario. 

 f Todos los políticos quie-
ren ganar las elecciones y 
gobernar en solitario, pe-
ro en el caso de tener que 

pactar con VOX… ¿Cuáles 
serían sus líneas rojas?  

 f No escucho a todos los par-
tidos salir decir que salen a ga-
nar. De hecho, la inmensa ma-
yoría dice que sale a empatar. 
En el PSPV, Compromís, Po-
demos-EU, ellos lo que dicen 
es que quieren más de lo mis-
mo, otro gobierno tripartito. Y 
el resto de partidos tampoco 
quieren ganar las elecciones. 
Los únicos somos nosotros. 

 f Si pero.. ¿Si tiene que 
pactar con Vox qué va a 
hacer? 

 f Nosotros queremos gober-
nar en solitario y queremos 
que los ciudadanos de la Co-
munitat Valenciana nos apo-
yen en este sentido. Somos la 
única opción viable. La única 
alternativa para que haya un 
cambio en la Comunitat Va-
lenciana. Para que tengamos la 
mayor contundencia posible, 
cualquiera que no le parezca 
bien que pactemos con alguna 
otra fuerza, lo que le convoco 
a que vote al Partido Popular, 
que es el único que puede ha-
cer posible el cambio. 

 f ¿En qué cosas podría 
llegar a acuerdos con el 
PSPV en la Generalitat, 
tal y como ha alcanzado 
en la Diputación de Ali-
cante?

 f Últimamente ha sido muy 
difícil llegar a acuerdos con 
el PSPV estando Puig al fren-
te de la Generalitat. No quiso, 
ni siquiera reunirse conmigo 
para hablar de la defensa del 
agua que merece nuestra tie-
rra, o de las renovables y otros 
asuntos clave. Hasta la fecha 
no nos ha llamado para nada. 
Así es muy difícil. En la Dipu-
tación yo he practicado el diá-
logo como una manera nor-
mal de estar en política. Si los 
acuerdos son sobre cosas que 
son positivas para los ciudada-
nos yo estaré de acuerdo en 

hacerlos, aunque la idea no 
sea mía. En esto debe consistir 
la nueva cultura democrática. 
Si las iniciativas son positivas 
deben de contar con el apoyo 
de todos. Así tendremos me-
nos tiranteces y menos polí-
tica de enfrentamientos en-
tre bloques que no nos hacen 
avanzar demasiado. 

 f ¿Podría decirme algu-
nas cosas que considere 
que el Botànic ha hecho 
bien en estas dos legisla-
turas que ha gobernado 
en la Comunitat?

 fMe ha parecido muy bien 
que se haya declarado 2023, el 
año de Nino Bravo y que se ha-
ya puesto en marcha un Mu-
seo en Aielo de Malferit. Igual 
que me ha parecido muy bue-
na idea que la estrategia de 
Turismo de la Comunitat Va-
lenciana se haya abordado de 
manera conjunta entre las di-
putaciones y la Generalitat Va-
lenciana. El problema es que 
haya acabado con la tasa tu-
rística que es una verdadera 
locura. Pero es bueno que es-
ta área, hasta ahora, se haya 
abordado como un asunto de 
estado. Yo no he venido a de-
cir que todo lo que hace otro 
partido siempre está mal. Eso 
sería engañar a la inteligencia 
de la gente. Hay que superar 
esa cultura de frentes que no 
es buena para nadie. 

 f Ha criticado que esta 
sea la Generalitat más ca-
ra de la historia. ¿Cuál es 
el máximo de consellers 
que quiere tener?  

 f Lo he criticado porque es 
un dato objetivo. Es el gobier-
no con más altos cargos, más 
gasto político, más gasto del 
sector público de la historia de 
la Comunitat Valenciana. Yo 
me he comprometido a redu-
cir a los asesores a la mitad y 
a tener un máximo de 10 con-
sellerias. No solo por el peso 
económico , sino del mensaje 
que hay que dar a los ciudada-
nos de que la grasa no ayuda a 
ser mejores. Esto lo hemos ex-
plicado con bastante claridad. 

 f Crearía una Conselleria 
de Turismo?

 f Desde luego lo que sí que 
haría sería mantener las com-
petencias al más alto nivel, 
que es lo mismo que he he-
cho en la Diputación de Ali-
cante. Como mínimo las man-
tendría. Lo que no descarto es 
que pueda estar conjunto con 
otras consellerias. Pero esto lo 
decidiremos en el proceso de 
conformación del gobierno.

 f ¿Quiere mantener À 
Punt abierta o prefiere 
su cierre como ha anun-
ciado Vox que hará?

 f Quiero que À Punt sea lo 
más plural y transparente po-

sible. Que elimine cualquier 
sospecha de politización y que 
dé la libertad a la audiencia de 
elegir en que idioma prefie-
re escuchar las películas ex-
tranjeras. 

 f  ¿Cómo va a elegir a su 
director general?

 f El concurso de mérito y ca-
pacidad es una buena mane-
ra de hacerlo, siempre que 
sea transparente.

 f Háblenos de la revo-
lución fiscal, es uno de 
los platos fuertes de es-
ta campaña. ¿Cómo va a 
beneficiar estas políticas 
a las clases medias y tra-
bajadoras? 

 f Los salarios más bajos son 
la prioridad. Por eso vamos a 
bajar el impuesto de la ren-
ta para todos, pero con la 
prioridad en estos. Conver-
tiremos en progresivo el im-
puesto  a la vivienda y lo baja-
remos en función del precio 
de la vivienda. Eliminaremos 
el impuesto de sucesiones y 
donaciones, una prioridad 
absoluta. Los actos jurídicos 
y documentados lo reducire-
mos a la mitad. Y vamos tam-
bién a poner en marcha un 
paquete de deducciones pa-
ra los que más lo necesitan; y 
para que los 360.000 autóno-
mos puedan mantener la per-
siana abierta.

“PARECE DE 
SENTIDO COMÚN 
QUE EL PARTIDO 
MÁS VOTADO SEA  
EL QUE GOBIERNE
LAS INSTITUCIONES”

▶ EL CANDIDATO A LA GENERALITAT PIDE 
UNA VICTORIA PARA EL PPCV CON “LA MAYOR 
CONTUNDENCIA” PARA EVITAR PACTAR CON VOX Y 
PODER “GOBERNAR EN SOLITARIO”

CARLOS MAZÓN Candidato del PPCV a la Generalitat Valenciana

Me he 
comprometido a 
reducir los asesores 
a la mitad y a tener 
un máximo de 10 
consellerias”

‘

Con  un buen 
presupuesto y una 
buena gestión 
preferiré siempre la 
gestión directa de 
la Sanidad, pero no 
tendré prejuicios 
en contar con 
complementos de la 
empresa privada”

‘
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Carlos Mazón, en un instante de la entrevista concedida a El Periódico de Aquí, en la nueva sede del Partido Popular de la Comunitat Valenciana.  / LAURA FLORENTINO

 f La vivienda será una 
de las claves de la próxi-
ma legislatura. ¿Cómo 
se pueden solucionar los 
problemas de falta de ac-
cesibilidad que tienen las 
grandes ciudades y sus 
áreas metropolitanas? 

 f Vamos a hacer lo contra-
rio que el Botànic, que ha he-
cho 0 viviendas públicas en 
8 años. Vamos a actualizar el 
modulo de las VPO y me com-
prometo a construir 10.000 
viviendas solo de VPO. Pon-
dremos en marcha, en cola-
boración con Ayuntamien-
tos, disponibilidad de suelo 
para viviendas de alquiler pa-
ra jóvenes y también vivien-
das sociales. Tramitaremos 
los más de 20.000 expedien-
tes de solicitudes de ayudas 
al alquiler que se han queda-
do colgados en la Generalitat 
Valenciana, sin siquiera trami-
tar. Y en cuanto al mercado li-
bre, bajaremos el impuesto a 
la vivienda, especialmente en 
los jóvenes y los salarios más 
bajos. Además pondremos en 
marcha los avales públicos, 
algo que anunciamos hace 5 
meses y que el PSOE nos ha 
copiado hace 5 días.

 f En cuanto a movilidad, 
usted y la candidata de 
Valencia, María José Cata-
lá, han apostado por me-
jorar los servicios de la 

red de Metrovalencia. Há-
blenos de estas mejoras. 

 f En la ciudad de Valencia 
ampliaremos la línea 10, que 
nunca ha acabado de ser una 
línea digna, que conecte el sur 
y el norte; y la ciudad con su 
área metropolitana. Además 
la ampliación del río hacia el 
mar, el proyecto presentado 
de Km 0 por María José Cata-
lá, es otro de los ejemplos de 
nuestros compromisos con la 
movilidad en la ciudad de Va-
lencia. 

 f ¿Cómo pretende abor-
dar el problema de la in-
frafinanciación? Ya he-
mos visto ejecutivos del 
PP que sin avances

 f Cuando gobernaba Rajoy 
atravesábamos la peor cri-
sis de la historia de España y 
salvó a las autonomías con el 
FLA y el plan de pago a pro-
veedores. En ese momento 
era complicado abordar la fi-
nanciación. Llevamos 5 años 
de Sánchez y 8 de Puig don-
de la principal promesa era 
un nuevo sistema de financia-
ción y eso no se ha produci-
do. La única solución posible 
es que Núñez Feijoó gobier-
ne en la Moncloa y pueda de-
sarrollar el compromiso que 
ya ha adquirido, con la com-
pensación a la Comunitat y 
un modelo de financiación 
por consenso.

 f Con respecto a Sani-
dad, ¿volverán los con-
ciertos a los hospitales 
que han sido revertidos 
estas legislaturas?

 f ¿Volverán? La privatiza-
ción de la sanidad con el 
desvío de pruebas a la priva-
da ha aumentado un 600%. 
Es Ximo Puig el que más es-
tá privatizando la sanidad. 
Más de un millón de ciuda-
danos tienen seguros priva-
dos porque ya no confían en 
la sanidad pública. Nosotros 
queremos una gestión libre, 
gratuita, universal y eficaz, y 
para ello aumentaremos el 
presupuesto, como mínimo 
el 30%, un peso que jamás le 
ha dado Ximo Puig. No obs-
tante, cuando tengamos que 
recurrir a la ayuda de la sani-
dad privada, lo haremos. 

 f Sí, pero al margen de 
los planes de choque, el 
grosor de estas infraes-
tructuras quiere que 
sean de gestión directa 
o vuelvan a las empresas 
privadas. 

 f Con  un buen presupuesto 
y una buena gestión preferiré 
gestión directa. Pero no ten-
dré prejuicios de contar con 
complementos, si nos ayudan 
a ser más eficaces.

 f ¿Frenará la conversión 
del hospital de Manises 

que acaba de ser anun-
ciada por XImo Puig? 

 fHaremos una auditoría es-
pecífica sobre ese departa-
mento y pondremos en mar-
cha el sistema más eficaz para 
los trabajadores y la pobla-
ción.

 f Por lo que respecta 
al turismo, ya ha avisa-
do de que quiere aca-
bar con la tasa turística.  
¿Por qué?

 fHa sido un error graví-
simo, en posicionamien-
to y para poder competir. El 
mensaje que hemos lanzado 
hasta ahora al mercado inter-
nacional era “sois bienveni-
dos”. Con la aprobación de 
este impuesto el mensaje que 
lanza la Comunitat es “turis-
tas nos molestáis y tenéis que 
pagar por ello”. No es la mejor 
conversación para tener con 
agencias, aerolíneas, touro-
peradores y empresas online.  
No es la posición para compe-
tir contra  Turquíaa, Croacia, 
el norte de África y otros mer-
cados mediterráneos. Quizá 
esto no se note al principio, 
pero acaba notándose poco 
a poco. Hay que terminar con 
esta deriva.

 f ¿Es partidario de limi-
tar los apartamentos tu-
rísticos en aquellas zonas 
más tensionadas?

 f Lo que debemos frenar es 
el intrusismo y que los apar-
tamentos turísticos estén re-
glados, que sean oficialmente 
legales y, por tanto, cumplan 
con sus requisitos. Lo que no 
vamos a hacer es impedir que 
un extranjero pueda comprar 
viviendas en los próximos tres 
años, la propuesta de Com-
promís, porque eso es una sal-
vajada que no se la creen ni 
ellos. No es un problema de 
densidad, sino un problema 
de regulación y una buena ins-
pección.

 f En 2023 Ximo Puig 
anunció la ampliación 
de las Ciudades y las 
Ciencias en la parcela 
de 20.000 metros cua-
drados que quedan dis-
ponibles. ¿Tienen algún 
proyecto pensando para 
este espacio? 

 f Después de 8 años sin ha-
cer nada, Puig quiere prome-
ter lo que no ha hecho en este 
tiempo. Nosotros no descarta-
mos una proyección estraté-
gica en la Ciudad de las Artes, 
pero no lo anunciaré a 15 días 
de las elecciones, cuando ha 
estado 8 años sin hacer nada. 

 f ¿Cómo va a solventar 
los problemas del agua?

 f Con rigor, lo único que no 
ha tenido el PSOE, que solo 
ha tenido prejuicio ideoló-

gico y manoseo político. Se 
nos está recortando el trans-
vase sin ningún informe que 
lo acredite. Y defendiendo 
lo que nos corresponde, que 
es lo que no ha hecho Xi-
mo Puig, que se abstuvo en 
el Consejo del Agua cuando 
nos vino el hachazo y ahora 
no ha recurrido el aumento 
del caudal ecológico. Reivin-
dicación, con informes y do-
cumentos encima de la me-
sa. Sin manoseos.  

 f Si María José Catalá es 
alcaldesa… ¿Saben cómo 
se va a abordar su baja 
por maternidad? 

 f Con la mayor normalidad 
del mundo, como la de cual-
quier madre que da a luz a 
un maravilloso niño que va 
a tener. Con arreglo a la más 
estricta legalidad, porque es 
el derecho que tiene, como 
una mujer que está hacien-
do un esfuerzo extraordina-
rio y que es un ejemplo para 
todos. Yo la aplaudo. 

 f Y si no consigue ganar 
las elecciones, ¿cree que 
debe optar a ser candi-
data por tercera vez?

 f Nosotros estamos en la de-
fensa de lo que necesita Va-
lencia y la Generalitat. De-
fenderemos Valencia y la 
Generalitat desde donde nos 
sitúen los ciudadanos. 

Quiero que À punt 
sea lo más plural 
y transparente 
posible; que elimine 
cualquier sospecha 
de politización y 
que dé libertad a la 
audiencia de elegir  
el idioma en el que 
prefiere escuchar 
las películas 
extranjeras”

‘

Debemos frenar el 
intrusismo y que 
los apartamentos 
turísticos estén 
reglados; no es 
un problema de 
densidad, sino 
un problema de 
regulación y una 
buena inspección”

‘

Candidato del PPCV a la Generalitat Valenciana

Diferentes instantes de la entrevista a Carlos Mazón./ LAURA FLORENTINO



 � REDACCIÓ | VALÈNCIA
Joan Baldoví, candidat a la 
Presidència de la Generalitat, 
junt amb l’alcalde de Valèn-
cia, Joan Ribó, i la síndica de 
Compromís, Papi Robles, han 
presentat en roda de premsa 
la proposta de Compromís 
per a millorar el servici i la 
xarxa de Metrovalència. 

“És evident que la mobili-
tat és una de les claus fona-
mentals en la lluita contra 

l’emergència climàtica. Però 
l’única manera d’aconseguir 
la reducció de l’ús del cotxe 
privat és donant alternatives 
a la ciutadania. 

Per això, des de Compro-
mís presentem una propos-
ta de millora del servei de 
Metrovalencia amb la qual 
vertebrar tots els barris amb 
metro o tramvia, connectar 
tota l’àrea metropolitana i 
multiplicar les freqüències, 

apostant per un servei 24 ho-
res durant els caps de setma-
na” ha declarat Baldoví. 

8 PROPOSTES
Així, la proposta de Compro-
mís per a la xarxa de Metro-
valència, que arreplega mol-
tes de les recomanacions de 
l’Associació Valenciana per 
Transport Públic, es centra 

en estos huit punts fonamen-
tals:

Prolongar la línia 10 pel 
centre històric de la ciutat 
fins a Orriols passant per 
Pont de Fusta, vertebrant el 
nord i el sud de la ciutat , do-
nant ús a l’estació del Mercat 
Central, abandonada pel PP 
després d’invertir 33 milions 
d’euros. 

Avançar en el duplicat del 
túnel Bailén-Colón per millo-
rar les freqüències de tota la 
xarxa.

Completar el projecte de 
tramvia orbital (Nova Línia 
6), des de Nou d’octubre se-
guint un traçat per la ronda 
exterior. 

Ampliar les Línies 1 i 2 des 
de Bailén fins a l’hospital La Fe.

Recuperar el projecte de 
prolongació de l’actual línia 9 
des de Riba-roja de Túria fins 
a Vilamarxant.

Crear una nova línia de me-
tro que arribe fins al Barri del 
Crist que transcorrerà per Xi-
rivella, Aldaia i Alaquàs.

Ampliar la xarxa de metro 
fins a Tavernes Blanques (Lí-
nia 7).

Impulsar l’estudi de la con-
nexió de la línia 3 des de Ra-
felbunyol fins a l’estació de 
rodalia El Puig/Puçol (Línia 
C-6) per connertar la xarxa 
del metro del nord amb renfe 
i fer que els seus usuaris no 
hagen d’anar fins a València-
Nord per a anar a Castelló de 
la Plana, per exemple. 

ÀREA METROPOLITANA
Per la seua part, l’alcalde de 
València, Joan Ribó, ha mani-
festat la importància per a la 
ciutat i tota l’àrea metropoli-
tana de fer realitat este pro-
jecte, i ha reivindicat la ne-
cessitat que els Pressupostos 
Generals de l’Estat contem-
plen una partida explícita per 
al metro de València “igual 
que fan amb el metro de Se-
villa i de Málaga”. 

“No és just que sempre si-
guen els valencians i valen-
cianes els que estiguem in-
frafinançats”, ha destacat el 
candidat per València.

COMPROMÍS

Proposta de Metrovalència de Compromís. / EPDA

Compromís 
proposa ampliar 
la xarxa de 
Metrovalència 
i garantir un 
servici 24 hores 
▶ BALDOVÍ VOL VERTEBRAR ELS BARRIS I 
CONNECTAR LA CIUTAT AMB L’ÀREA METROPOLITANA
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 POLÍTICA

Desde la instauración de los 
primeros ayuntamientos de-
mocráticos en 1979, se han ce-
lebrado once elecciones mu-
nicipales en España. 

En estas cuatro décadas, el 
voto ha ido evolucionando 
sobre todo con la irrupción 
en el panorama nacional, y 
también local, de formacio-
nes políticas alternativas a 
los grandes partidos que han 
puesto en jaque el biparti-
dismo en los últimos años, 
lo que ha obligado a confor-
mar ejecutivos de coalición 
en muchas poblaciones. 

VALENCIA
El 28M los vecinos de la ca-
pital acudirán a las urnas 
con dos opciones: mantener 
el actual gobierno liderado 
por Compromís y PSPV; o, 
por su parte, otorgar la vara 
de mando al bloque de de-
rechas, conformado en esta 
ocasión por Partido Popular 
y VOX (de confirmarse la ex-
tinción de Cs). 

Si los populares consiguie-
ran recuperar la alcaldía, los 
de centro-derecha volverían 
a su espacio tradicional en es-
te gobierno local tras 24 años 
en manos de esta formación 
de manera ininterrumpida. 
Y es que, desde que Rita Bar-
berá entrara a gobernar la 
ciudad en 1991 junto a Unió 
Valenciana, el Cap i Casal ha 
sido una de las plazas princi-
pales para el PP. 

Precisamente, entre 1995 y 
2015 el partido no ha precisa-
do de apoyos para gobernar, 
al lograr 17 concejales en 1995; 
20 en 1999; 19 en 2003; 21 en 
2007; y 20 en 2011. El PP gira-
ba en torno al 50% de los vo-
tos en todos estos comicios. 
No sería hasta 2015 cuando 
la izquierda pudiese entrar a 
gobernar, tras años con unos 
discretos resultados. Ese año 
Rita Barberá dejaría la alcal-

día, pese a ganar las eleccio-
nes, tras perder la mitad de 
sus ediles.

 La suma de Compromís 
(9), PSPV (5) y València en Co-
mú (3), desbancarían la suma 
de PP (10) y Ciudadanos (6). 
Similar suma entre bloques 
se produjo en 2019, cuando 
Compromís conseguiría ser 
primera fuerza con 10 con-
cejales y PSPV subió hasta los 
7. El bloque de PP (8), Cs (6) y 
Vox (2) se volvería a quedar 
en 16 ediles, frente a los 17 de 
las izquierdas. Ahora, según 
vaticinan las encuestas, los 
bloques podrían volver a in-
vertirse.

PATERNA
El comportamiento electoral 
de las elecciones municipales 
celebradas desde el año 2000 
en la capital de l’Horta Nord, 
Paterna, está marcado por va-
rios hitos: durante los prime-
ros años se consideró que la 
ciudad era un bastión inex-
pugnable de la izquierda -con 
el PSOE como fuerza más vo-
tada- dentro del llamado cin-
turón rojo del área metropo-
litana de Valencia; en 2007, 
sin embargo, Paterna pasó a 
estar gobernada por la dere-
cha del PP que consiguió un 
nada desdeñable 53,54% de 
los votos emitidos. 

En 2011, la victoria de la 
derecha se extendió a toda 
el área metropolitana en su 
conjunto con un PP que lo-
graba históricas mayorías y 
que, en Paterna, se mantenía 
con unos resultados por en-
cima del 50 por ciento; en las 
elecciones de mayo de 2015 
y tras una legislatura previa 
complicada para los popula-
res por la imputación de su 
entonces alcalde, la izquier-
da volvió a salir victoriosa de 
la contienda electoral no solo 
en el cinturón rojo sino tam-
bién en la ciudad de Pater-

na, donde la unión de PSOE 
y Compromís daba un vuel-
co a la situación. 

Finalmente, últimos comi-
cios municipales celebrados 
en 2019 consolidaron a los 
socialistas, liderados por Juan 
Antonio Sagredo, quien lo-
gró la mayoría absoluta pa-
ra su partido al obtener 13 

concejales y el respaldo del 
48% de los electores. El PSOE 
pudo gobernar en solitario 
al más que duplicar los seis 
ediles con los que contaba, 
un resultado que contrasta-
ba con el castigo de los elec-
tores a Compromís, que per-
día la mitad de los concejales 
de 2015. 

TORRENT
En la capital de l’Horta Sud, 
la ciudad de Torrent, PSPV y 
PP se han alternado en la al-
caldía desde 2003. Los socia-
listas, con Jesús Ros como lí-
der, mandaron durante dos 
legislaturas, desde 1991 has-
ta 2003, y en estas eleccio-
nes volvieron a conseguir la 

mayoría absoluta. Pero fue 
un año más tarde cuando Ros 
decidió abandonar la vara de 
mando y dejarla en manos de 
José Bresó, una estrategia que 
los populares aprovecharon 
en las urnas en 2007 cuando 
María José Catalá dio la vuel-
ta a la situación y se erigió co-
mo la fuerza más votada con 

VOTO HISTÓRICO

El bloque de 
derechas aspira 
a teñir de  
nuevo de azul el 
gran cinturón 
rojo de Valencia
▶ AL CAP I CASAL, DONDE EL PP OSTENTÓ LA 
ALCALDÍA ENTRE 1991 Y Y 2015, SE SUMA UNA 
AMPLIA LISTA DE CAPITALES DE COMARCA QUE 
LA IZQUIERDA BUSCA RETENER EL 28M

Voto histórico en la ciudad de Valencia, desde el año 1991 y 2019. / ANA GAUSACH

 �D.NAVARRO / EPDA | VALENCIA

Pacto entre Compromís y PSPV en Valencia. / EFE
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un 44% del electorado con 13 
concejales frente a los 11 del 
PSPV y uno del Bloc, rom-
piendo el llamado cinturón 
rojo del área metropolitana.  

En 2011, de nuevo los po-
pulares con Catalá a la cabe-
za lograron una mayoría ab-
soluta mucho más holgada 
con un concejal más, mien-
tras que entre las fuerzas de 
izquierda Compromís iba 
creciendo en votos. La sali-
da de Catalá de la alcaldía 
en 2012 que dejó para asu-
mir la Conselleria de Educa-
ción, hizo que Amparo Fol-

gado recogiera la vara de 
mando. En esta situación en 
2015 se produce un empate 
técnico en cuanto a número 
de concejales (9) entre los so-
cialistas, que habían recupe-
rado a Jesús Ros, y los popu-
lares y, aunque los segundos 
fueron la fuerza más votada 
con un 30,7%, los socialistas 
(28,43%) consiguen pactar 
con Compromís y Guanyem 
para ostentar la alcaldía cua-
tro años más. 

No obstante, las fuerzas de 
izquierda no se lo pondrán 
nada fácil al PSPV, especial-
mente Compromís, con el 
que la relación es más ten-
sa, lo que propicia una legis-
latura repleta de obstáculos. 
En 2019 los socialistas se im-
ponen en la ciudad de To-
rrent con un 40% de los vo-
tos y el PP se queda solo con 
poco más del 26%, Ciudada-
nos irrumpe en el panora-
ma político con un 9% de los 
votos y 2 concejales que se-
rán claves para la goberna-
bilidad, tras pactar con el 
PSPV. Vox también ha llega-

do al hemiciclo por primera 
vez con dos ediles, mientras 
que las otras fuerzas de iz-
quierda se quedan fuera de 
la corporación.

SAGUNT
Las peculiaridades de la ciu-
dad de Sagunt la han con-
vertido en una anomalía en 
el panorama político valen-
ciano. El Ayuntamiento de 
la undécima ciudad por po-
blación de la Comunitat Va-
lenciana nunca ha alcanzado 
la mayoría absoluta. Para las 
elecciones de 2023, el mejor 
colocado para alcanzarla es 
el PSPV-PSOE, cuyo candida-
to, Darío Moreno, ha trabaja-
do su imagen en los últimos 
cuatro años. Además, una 
palabra hace sonreír en la 
ciudad hasta al votante más 
alejado del partido: gigafac-
toría. El logro de traer a esta 
comarca la mayor inversión 
industrial de Europa puede, 
no obstante, no ser suficien-
te. El PSOE fue la fuerza más 
votada en 2013, pero pasar 
de 7 a 13 concejales parece 
un salto demasiado grande 
incluso para algunos analis-
tas. Si esto sigue igual será 
necesario pactar. Desde el 
2003, el PSOE ha tendido a 
bajar sus votantes, aumen-
tando, únicamente, en 2015. 
Sin embargo, no gobernó (lo 
hizo Compromís). En 2o19, 
sí consiguió hacerlo gracias 
a un pacto de tripartito con 
EUPV, fuerza política impor-
tante en la ciudad histórica-
mente, y Compromís. Pre-
cisamente, los nacionalistas 
han ido al alza en los últimos 
años en la ciudad, pasando 
a obtener cinco concejales 
en los últimos comicios. El 
PP, por su parte, si bien fue 
la fuerza más votada hasta 
2011, en 2015 sufrió un bata-
cazo que se repitió en 2019, 
obteniendo ese año tan sólo 
3 ediles. Por su parte, Iniciati-
va Porteña, partido que abo-
ga por la segregación de los 
núcleos de Sagunt y el Port, 
se ha mantenido estos años 
con entre cuatro y seis con-
cejales.

LLÍRIA
Los electores de la capital 
de Camp de Túria, Llíria, so-

lo han otorgado la mayoría 
absoluta a un partido desde 
2003, aunque con un por-
centaje ajustado. Tras las 
elecciones de 2007 y de 2011, 
el Partido Popular consiguió 
los 11 concejales que le per-
mitían gobernar en solitario, 
con un 49,6 % y un 47,1 % de 
los votos respectivamente. 
En 2003, los populares tam-
bién consiguieron la mayo-
ría, aunque se quedaron solo 
con 8 concejales. Fue tras las 
elecciones de mayo de 2015, 
cuando se dio una debacle 
del PP, que perdió 5 conce-
jales. La mayoría era enton-
ces para el PSOE, que con el 
21,2 % de los votos consiguió 
un total de 8 concejales. Se 
dio entonces el primer pac-
to de izquierdas en la ciudad 

de Llíria, entre el Partido So-
cialista y la coalición Com-
promís-MOVE (5 concejales). 
Un pacto que no duró mu-
cho, ya que Compromís-MO-
VE lo deshizo en noviembre 
del mismo año. Sin embargo, 
los partidos de izquierda re-
hicieron el acuerdo en 2017, 
con el conocido ‘Acord de la 
Vila’. Tras las elecciones de 
2019, el PSOE (6 concejales) 
y Compromís-MOVE (5 con-
cejales) volvieron a pactar, 
a pesar de que los electores 
dieron la mayoría simple al 
PP (9 concejales).
Sin embargo, desde que 
Compromís consiguiera los 
suficientes votos para sumar 
concejales han estado llevan-
do la vara de mando de la 
capital de la Ribera Alta. En 

2015 consiguieron ser la se-
gunda fuerza más votada, 
sumaron 6 ediles y forma-
ron gobierno junto a PSOE 
y EUPV. Diego Gómez fue 
proclamado alcalde y con-
tinuó hasta esta legislatura, 
pero no optará a la reelec-
ción. En las últimas eleccio-
nes, las de 2019, el partido 
más votado fue Compromís 
con un 37,98% de los votos y 
formando gobierno junto a 
PSOE con tres concejales so-
cialistas y nueve de la forma-
ción naranja. Sin duda, Alzira 
se ha convertido en una de 
las ciudades más fuertes pa-
ra Compromís, quienes bus-
can alargar sus proyectos y 
propuestas otra legislatura 
más con o sin su socio de go-
bierno (PSOE).

Pacto entre el PP y UV en Valencia en 1991. / EFE

Sagredo (Paterna); Ros (Torrent) y Moreno (Sagunt), alcaldes del PSPV. / EPDA

En la actualidad la 
izquierda gobierna 
en Torrent, Paterna, 
Sagunt y Llíria, pese 
a que los populares 
ostentaron la vara 
de mando durante 
gran parte del siglo 
XXI

*
En Valencia 
formaciones 
como EU o Unió 
Valenciana han 
contado con 
representación 
histórica, pero ahora 
ya no la tienen

*

Voto histórico en la ciudad de Valencia, desde el año 1991 y 2019. / ANA GAUSACH
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Aunque el 28M los vecinos de 
Valencia echarán dos papeletas 
en la urna, decidirán de mane-
ra indirecta sobre tres institu-
ciones. 

El voto autonómico elegirá  a 
los representantes en el parla-
mento valenciano, pero la pa-
peleta municipal no solamente 
decidirá a los representantes de 
los hemiciclos locales; sino que 
también repercutirá sobre los 
diputados de las instituciones 
provinciales. 

Y es que, en la provincia de 
Valencia son 31 los diputados 
en juego para representar la 
voluntad de los municipios 
en esta institución que actual-

mente lidera el presidente To-
ni Gaspar (PSPV). 

Sus posibles sucesores, Vi-
cent Mompó por el PP y Carlos 
Fernández Bielsa, por el PSPV, 
tratan ahora de sacar todos los 
votos posibles en una carrera 
en el que cada papeleta cuenta. 

Los 31 diputados que le co-
rresponden a la Diputación de 
Valencia, a la vista del número 
de residentes facilitado por el 
Instituto Nacional de Estadísti-
ca, que supera los dos millones 
y medio, saldrán de las nueve 
Juntas de Zona establecidas por 
los partidos judiciales. 

Serán precisamente los votos 
obtenidos por cada formación 
política a las elecciones munici-

pales en las circunscripciones 
delimitadas por los partidos ju-
diciales los que determinen el 
número de diputados que cada 
partido designará de entre sus 
concejales o alcaldes electos. 

Pero no todos los partidos ju-
diciales tienen las mismas po-
sibilidades, pues los diputados 
se obtienen en base a la pobla-
ción. Es por ello que, las forma-
ciones redoblan su presencia 
en estos días en la capital y, so-
bre todo, su área metropolita-
na más directa, la cual aporta 
18 diputados al total del hemi-
ciclo provincial. Se incluye en 
este espacio la gran mayoría de 
localidades de l’Horta Nord y 
Sud; además de otros munici-

pios como Alfarp, Catadau o Re-
al; o San Antonio de Benageber 
de Camp de Túria. 

En un segundo rango se en-
cuentran las Juntas de Alzira, 
Gandia, Llíria, Sagunt y Xàtiva, 
a las que les corresponden dos 
diputados a cada una. 

También encontramos aquí 
bailes de municipios, pues el 
partido judicial de Lliria inclu-
ye gran parte del norte de la 
provincia, entre ellos munici-
pios de Camp de Túria (como 
Benaguasil, Loriguilla y Bétera), 
Serranía (como Titaguas, Chel-
va y Tuéjar), además de todo el 
Rincón de Ademuz. 

En el caso del partido de 
Sagunt encontramos la comar-
ca de Morvedre, pero también 
parte de l’Horta Nord, (como La 
Pobla de Farnals, Museros o El 
Puig de Santa Maria); o de Camp 
de Túria, como Náquera. 

En el partido judicial de Gan-
dia se aglutinan la inmensa ma-
yoría de municipios de la Sa-
for, pero también de la Vall 
d’Albaida como Aielo del Rugat  
o Terrateig.

En el caso de Alzira y Sueca, 
juntos aglutinan gran parte de 
localidades de la Ribera, salvo 
por los casos de Benifairó de la 
Valldigna y Simat de la Valldig-
na, de la comarca de la Safor. 

O Xàtiva, que incluye una 
gran cantidad de localidades 
de la Costera; pero también de 
la Ribera como Alberic y Tous. 

Por su parte, el resto de par-
tidos judiciales de la provincia, 
de menor población, Ontinyent, 
Requena y Sueca, obtienen un 
escaño dentro de la Diputación 
Provincial, aglutinando el resto 
de comarcas restantes. 

PROVINCIA

La Diputación de Valencia se juega 
en la capital y el área metropolitana

▶ EL CAP I CASAL Y SU PRIMER CINTURÓN BRINDAN A LA DIPUTACIÓN 18 DE SUS 31 DIPUTADOS, DEBIDO A SU ELEVADA POBLACIÓN 

Los partidos pegan carteles en un municipio de la Comunitat. / EPDA

En la actualidad la Diputación de Valencia está go-
bernada por un bipartito de PSPV y Compromís: 
el PSPV cuenta con 13 diputados; el PP, con ocho; 
Compromís, con cinco; Ciudadanos, con tres; y 
Vox y La Vall con uno cada partido. En las últimas 
elecciones el PP ha ido perdiendo poder de mane-
ra continuada, tras varios años controlando la ins-
titución. Concretamente los conservadores pasa-
ron de 19 diputados en 2011, a 12 en 2015. Y de ahí la 
caída fue todavía mayor, hasta bajar a los 8 dipu-
tados actuales. No obstante, el previsible aumento 
de concejales del Partido Popular en los consisto-
rios, debido a la absorción de Cs, podría provocar 
otro vuelco de poder en la institución.

Posible cambio de poder
ELECCIONES 28M

Los partidos 
judiciales rompen la 
estructura histórica 
de comarcas: solo el 
de Valencia incluye 
localidades de 
l’Horta Nord y Sud; 
la Ribera y Camp de 
Túria

*
PROVINCIA
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 f Pràcticament estem ja 

a uns dies d’anar a votar. 
Com encara el Partit Po-
pular de la província de Va-
lència la recta final de la 
campanya?

 f Encarem la recta final amb 
molt d’optimisme i moltes ga-
nes. En primer lloc, no tinc cap 
dubte que el PP guanyarà estes 
eleccions. Portem molt de temps 
recorrent els municipis d’esta 
província. Jo soc defensor de que 
la política comença per baix, pels 
nostres pobles. No cal escatimar 
en esforços. L’objectiu de la Di-
putació marca una estratègia di-
ferent a la municipal. Tots els po-
bles són importants, centrant-nos 
en els partits judicials.

 f Quines són les princi-
pals propostes que el PP 
té marcades per a la insti-
tució provincial?

 f El més important és la insti-
tució provincial en si. Hem patit 
una legislatura on s’ha intentat 
devaluar la institució per les po-
lítiques que s’han fet, fent paréi-
xer que la Diputació no és una 
institució important; quan en 
realitat és la més important per 
al territori. Si no fora per ella, els 
pobles xicotets no tindrien els 
serveis que tenen i els nostres 
veïns serien de segona o tercera 
categoria. No tindríem disponi-
bilitat d’invertir als pobles, per-
què la gran majoria d’inversions 
venen de la Diputació; ni tam-
poc es podrien coordinar els 
serveis entre localitats. 

 f En quins aspectes la Di-
putació de València, ac-
tualment liderada per 
PSPV i Compromís, té 
camp per a millorar?

 f Sobretot en el fet de creu-
re en la institució, en el territo-
ri i a la província; i defensar la 
cultura, la identitat, els nostres 
costums i les nostres festes. No-
saltres no venim a inventar res, 
sinó a respectar el nostre pas-
sat, per a treballar el present i 
donar-li un futur pròsper als jo-
ves, que són els que cada vega-
da tenen més difícil tenir una vi-
da pròspera.

 f Com ha treballat vos-
té per a unificar el partit? 

Nota l’equip més il·lusionat 
que abans?

 f Sobretot veig il·lusió als ca-
rrers dels nostres municipis. Els 
candidats ja venen il·lusionats, 
hem passat eixa etapa, perquè 
ja hem aconseguit il·lusionar-los. 
Estem molt contents. La manera 
de treballar, treballar i treballar 
ha sigut recorrent els 266 muni-
cipis i les tres entitats menors; 
fent-li veure a la gent que el que 
volem és millorar les seues vi-
des. I per això, jo crec, que la gent 
ens veu com un veí més. Som el 
partit que més s’assimila als ca-
rrers; i la gent l’ha vist. La gent 
està cansada d’enfrontaments, 
d’assenyalaments pel que pen-
ses, com a parles, com eduques 
als teus fills, si el teu valencià és 
més o menys pur... Fa falta un 

partit més centrat en les insti-
tucions.

 fHi ha una molt bona pe-
drera de candidats per als 
266 municipis de la provín-
cia de València… Quins as-
pectes han valorat per a 
l’elecció?

 fNo hi ha un perfil d’alcaldable. 
Sempre busquem el que guany-
na, però fins que no passen els 
comicis no ho saps. M’he trobat 
amb prototips que són un clon 
d’un alcalde d’èxit d’un altre mu-
nicipi, però que per al seu no va-
lia. Al final, amb els alcaldables 
compta molt la grandària dels 
municipis, per si es coneixen tots 
o no. En els xicotets, el candidat 
ja és algú amb una història o una 
família, s’ha portat d’una manera 

o una altra quan era jove, se sap 
si ha participat en la història del 
poble… Això és determinant en la 
confiança. En les localitats grans 
la campanya i la marca comten. 
En 2015 i 2019 el PP no tenia tanta 
força i ara, en 2023, és l’única op-
ció de govern, pel desastre que te-
nim en les institucions valencia-
nes i a Espanya. Això la gent ho 
percep en les localitats grans. Ací 
el candidat és important, però no 
és l’única cosa.

 f S’ha apostat per molts jo-
ves i moltes dones. Ha sigut 
una línia a seguir?

 f Podria dir-te que sí i quedaria 
súper bé, però jo no soc de quo-
tes. Jo soc de buscar persones bo-
nes. No ens hem centrat en per-
centatges.

 f En l’àrea metropolitana de 
València hi ha bones expecta-
tives? El PP va perdre les grans 
capitals de província com To-
rrent, Sagunt o Llíria…

 fTenim sensacions positives. En els 
grans municipis no es coneix tot el 
món i és capital la importància de la 
marca. I ara el nostre líder autonò-
mic, Carlos Mazón; i María José Cata-
lá, des de València; o Alberto Núñez 
Feijoó, que ve amb quatre majories 
absolutes sota el braç a Galícia… Són 
líders que transmeten positivisme. 
La gent els creu i els veu com a únics 
capaços de tornar a il·lusionar els 
nostres municipis i ciutats. Jo, que 
faig molt de carrer, ho percep en la 
gent. I eixa és l’enquesta que més 
m’agrada. Quan vas al bar, estàs pas-
sejant, puges a l’autobús o et trobes 
amb la gent i veus la reacció que te-
nen. Abans no et deien res i els més 
maleducats et deien barbaritats. Ara 
no. La gent ja no té por i t’anima pú-
blicament. Eixa sensació que estem 
arreplegant ara, fa quatre anys no 
existia. En els municipis grans el per-
centatge de victòries serà molt gran, 
el PP guanyarà pràcticament en tots. 
Una altra cosa és governar. Però ara 
mateix la nostra marca és en la qual 
la gent confia.

 f Com dius no n’hi ha prou 
amb guanyar, també s’ha 
de governar. Què li sembla 
que el PP pacte amb Vox?

 f El PP ix a guanyar les insti-
tucions i governar en solitari. 
Ayuso governa en solitari a Ma-
drid. I a Andalusia, Juanma Mo-
reno ha guanyat amb majoria 
absoluta. El PP aspira a gover-
nar en solitari com ha fet sem-
pre. I a partir d’ací, si no pot fer-
ho, haurà de governar amb algú. 
El que tinc clar és que no pac-
taria amb Bildu com fa el Partit 
Socialista.

Vicent Mompó, president provincial del PP. / EPDA

El PP ix a 
guanyar les 
institucions 
i governar 
en solitari, 
com Ayuso 
a Madrid; 
o Juanma 
Moreno a 
Andalusia”

‘

“El PP guanyarà pràcticament en 
tots els gran municipis de València”
▶ EL CANDIDAT A PRESIDIR LA DIPUTACIÓ SUBRATLLA LES “SENSACIONS POSITIVES AL CARRER”

Hem patit una 
legislatura on s’ha 
intentat devaluar 
la Diputació fent 
paréixer que la no 
és una institució 
important” 

‘
VICENT MOMPÓ - PRESIDENT PROVINCIAL DEL PP
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La candidata del PSPV a la alcaldía de Valencia, Sandra Gómez, en un instante de la entrevista.  / EPDA

 � DANIEL NAVARRO | VALENCIA
 f ¿Qué balance hace de es-

tos 8 años? ¿En qué aspec-
tos ha mejorado la ciudad 
en estas dos legislaturas?

 f Pues muy positivo. Valencia, 
gracias al proyecto progresis-
ta, ha avanzado muchísimo y se 
puede ver en todas sus calles y 
en todos sus barrios. Hoy Valen-
cia es una ciudad más cómoda 
para vivir, con más espacio pú-
blico para los ciudadanos y ciu-
dadanas, más verde, más soste-
nible y mucho más preparada 
para combatir el cambio climá-
tico. En lo económico, Valencia 
está recuperando el protagonis-
mo que perdimos durante el pe-
riodo del PP, que nos dejó un 
Ayuntamiento quebrado y en-
deudado hasta las cejas. Ahora 
es una ciudad vibrante, con un 
ayuntamiento saneado que in-
vierte más que nunca en todos 
sus barrios. Una ciudad atracti-
va para el turismo y para los in-
versores, especialmente los tec-
nológicos, y la que más empleo 
genera, 90.000 más desde 2015. 
El trabajo nos ha permitido vol-
ver a ser una ciudad de referen-
cia en Europa que compite por 
el liderazgo del Mediterráneo.

 f ¿Qué cosas han quedado 
pendientes? 

 fNecesitamos una marcha 
más. Un impulso nuevo con un 
liderazgo que tenga las mismas 
ganas y fuerza que tiene esta ciu-
dad en estos momentos. Hemos 
iniciado la transformación eco-
nómica de Valencia, pasando del 
modelo de la especulación, la 
corrupción y eventos ruinosos 
a un modelo en el que invierten 
las principales empresas tecno-
lógicas. Estamos transformando 
también la ciudad con proyectos 
como la plaza del Ayuntamien-
to, el Parque de Desembocadura 
o la finalización del Delta Verde 
que tienen que llevarse a cabo 
en el futuro inmediato. Y, sobre 
todo, debemos dar una solución 
para poder vivir en Valencia sin 

tener que pagar precios desme-
surados que expulsan directa-
mente a jóvenes y familias tra-
bajadoras.  

 f ¿Cómo cambia un Rial-
to de estar liderado por 
Compromís a estarlo por 
el PSPV?

 f Para hacerse una idea sólo 
hay que echar un vistazo a los 
proyectos que más han trans-
formado esta ciudad y que lle-
van el sello del Partido Socialista. 
Gracias a la gestión con mano iz-
quierda de los socialistas en, por 
ejemplo, Hacienda, esta ciudad 
ha pasado de estar quebrada y 
tener que apagar la mitad de las 
farolas a ser un ejemplo en toda 
España en la gestión económi-
ca, en generación de empleo y 
en atracción de empresas tecno-
lógicas. Desde Urbanismo tam-
bién hemos liderado la recupe-
ración del espacio público en el 
centro así como en los barrios  
con la estrategia ‘Valencia ciu-
dad de plazas’ y la renaturaliza-
ción de las principales avenidas 
de la ciudad. Proyectos que han 
servido de sustento a la obten-
ción de la capital verde europea. 
También hemos sido Capital del 
Turismo Inteligente como con-
secuencia de la gestión turística 
que hemos realizado y que Ex-
celtur ha reconocido por su ex-
celencia. Y así en todos los pro-
yectos que están transformando 
esta ciudad y que tienen detrás 
el sello socialista.

 fHa hecho un gran esfuer-
zo por demandar las car-
teras de Movilidad y Fies-
tas, actualmente en manos 
de Compromís. ¿Por qué es 
tan importante?

 f Son dos carteras muy impor-
tantes de esta ciudad. En Movi-
lidad creo que es evidente que 
hace falta una gestión más pro-
fesional y en fiestas una que per-
mita recuperar consensos. Por 
eso, hemos propuesto en Movi-
lidad a María Pérez, que ha sido 

secretaria autonómica de Movi-
lidad, puso en marcha la auto-
ridad metropolitana de trans-
porte y ha impulsado la tarjeta 
suma que por primera vez in-
tegra el metro, el autobús y el 
tren. No me cabe duda de que 
puede gestionar mejor la EMT y 
llevarla a ese horizonte metro-
politano que ahora mismo no 
comparte su responsable. Y lo 
mismo ocurre en Fiestas, don-
de presentamos a Nuria Llopis, 
que tiene un gran conocimien-
to de todas las fiestas de la ciu-
dad y puede aplicar ese sentido 
común y ese consenso que, en 
ocasiones, ha faltado a la hora 
de tomar decisiones que afectan 
a nuestras fiestas. María y Nuria 
son las candidatas que querría 
tener cualquier partido y van a 
ser grandes concejalas.

 f ¿Por qué considera que 
la EMT tiene actualmente 
una visión “hostil”?

 f La EMT, junto con la red de 
metro de la Generalitat, debe ser 
la mejor opción para que los va-
lencianos y valencianas se des-
placen entre los diferentes ba-
rrios y entre los municipios que 
conforman el área metropolita-
na. Coger el autobús debe ser rá-
pido, cómodo y barato. Algo que 
ahora mismo no sucede y que 
convierte la EMT en algo hostil 
para los ciudadanos. De hecho, 
ya hemos diseñado el plan ‘En 
Menos Tiempo’ con 11 líneas de 

alta frecuencia que pasarán ca-
da cinco minutos cubriendo to-
dos los barrios y con otras ocho 
líneas exprés que tienen como 
objetivo mejorar los desplaza-
mientos desde nuestros pue-
blos. 

 f ¿Qué le parece la cone-
xión de metro hasta Pont 
de Fusta proyectada por PP 
y Compromís? 

 fEl Partido Popular dejó su úl-
tima propuesta de línea de me-
tro como un agujero por acabar. 
El PP es ese pasado de las líneas 
abandonadas, de la vergüenza 
de la estación fantasma en un 
agujero junto al Mercado Cen-
tral y de los túneles inundados. 
Esa es su credibildiad. Compro-
mís ha gestionado la EMT y hay 
mucho campo de mejora. El Par-
tido Socialista ha propuesto un 
plan viable, factible, coordinado 
con la Conselleria de Movilidad 
y que dará servicio a todos los 
barrios del sur de la ciudad que 
fueron abandonados por los go-
biernos del PP. La ampliación de 
la L12 nos va a ayudar a conectar 
una infraestructura sanitaria tan 
importante como la Fe atendien-
do, además, las necesidades de 
movilidad de barrios como Ma-
lilla, San Isidro, San Marcelino, 
Patraix, Safranar, Nou Moles o 
Soternes, que tienen todo el de-
recho del mundo a disponer de 
los mismos servicios que el res-
to de la ciudad y que son una 

prioridad para el Partido Socia-
lista como esta legislatura ha si-
do recuperar la L10 para dar ser-
vicio a Nazaret. Son propuestas 
creíbles y posibles que contras-
tan con las del resto de partidos.

 f La ciudad dispone cada 
vez de menos espacio pa-
ra aparcar. ¿Cómo afronta 
este problema? 

 f La ciudad ha emprendido un 
proceso de recuperación del es-
pacio público que ha supuesto 
una mejora para los barrios pero 
también en algunas ocasiones, 
la pérdida de plazas de aparca-
miento. Por eso, desde el Parti-
do Socialista hemos propuesto 
la construcción de más de 5.400 
nuevas plazas que nos ayudarán 
a paliar ese déficit, bien en zonas 
con problemas estructurales co-
mo San Marcelino o bien donde 
se haya propuesto un proyecto 
de recuperación de espacio pú-
blico. Para ello, crearemos hasta 
15 nuevos parkings con sistemas 
innovadores para combatir esa 
falta de plazas que pueden estar 
listos en apenas semanas y que 
ya se han puesto en marcha en 
otras ciudades. Como, por ejem-
plo, los parking de geoceldas o 
los desmontables en altura en 
solares existentes que podemos 
instalar en seis semanas.

 f El proyecto de transfor-
mación de Ausiàs March 
ha recibido algunas críticas 

“EL PP SE HA CONVERTIDO 
EN EL HERALDO DE LOS 
MALOS AUGURIOS QUE 
NUNCA OCURREN, LA CIUDAD 
ESTÁ INDISCUTIBLEMENTE 
MEJOR QUE EN 2015”

▶ LA ACTUAL VICEALCALDESA, SANDRA GÓMEZ, 
REIVINDICA QUE “TODOS LOS PROYECTOS QUE 
ESTÁN TRANSFORMANDO LA CIUDAD  
TIENEN DETRÁS EL SELLO SOCIALISTA”

SANDRA GÓMEZ Candidata del PSPV a la alcaldía de Valencia

Compromís ha 
gestionado la EMT 
con mucho margen 
de mejora (...), 
coger el autobús 
debe ser rápido, 
cómodo y barato; 
algo que ahora 
mismo no sucede 
y que convierte la 
EMT en algo hostil” 

‘

Debemos dar una 
solución para 
poder vivir en 
Valencia sin tener 
que pagar precios 
desmesurados 
que expulsan 
directamente a 
jóvenes y familias 
trabajadoras”

‘
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por los problemas de circu-
lación que pueden provo-
car en el acceso a Valencia. 
¿Los contemplan? 

 fEl proyecto de transforma-
ción de Ausiàs March está ava-
lado por los técnicos y nos ayu-
dará a transformar lo que hoy 
es una autopista urbana en una 
nueva avenida con más espacio 
para los peatones y mucho más 
agradable y verde para los veci-
nos y vecinas que hoy conviven 
con la contaminación y el ruido. 
Lo que no es entendible es que 
algunos partidos como el PP si-
gan apostando por un modelo 
del pasado, de malos humos y 
de carreteras, frente a la apues-
ta de reverdecer las ciudades 
que plantea el Partido Socialis-
ta y que se realiza en todas las 
ciudades del mundo. 

 f La vivienda va a ser el 
gran desafío de la próxi-
ma legislatura. ¿Cómo va 
a afrontar este problema? 

 fEs uno de los grandes retos 
de todas las ciudades del mun-
do y desde el Partido Socialis-
ta lo estamos afrontando des-
de una doble vertiente. Por un 
lado, impulsando la construc-
ción de vivienda pública. Co-
mo he dicho a las 2.000 que ya 
están proyectadas desde todas 
las administraciones y que se 
encuentran en diferentes fases 
de ejecución, vamos a añadir 
otras 2.000 en suelos que he-

mos conseguido liberar a lo lar-
go de esta legislatura y en los 
que se puede empezar a cons-
truir inmediatamente. Son, en 
total, 4.000 viviendas públicas 
que van a facilitar el acceso a la 
vivienda a nuestras familias y a 
los jóvenes. Y, por otra parte, es-
tamos atacando a los especula-
dores, los grandes tenedores de 
vivienda y los apartamentos tu-
rísticos que están contribuyen-
do a que se dispare el precio 
del alquiler en nuestros barrios. 
Ya hemos subido el IBI para los 
grandes tenedores con vivien-
da vacía, hemos incrementa-
do la plusvalía para la compra-
venta de vivienda en menos de 
dos años con intereses especu-
lativos y ahora también quere-
mos ser la primera ciudad que 
tenga una tasa Airbnb que gra-
ve la conversión de nuestras vi-
viendas en pisos turísticos. 

 f ¿Por qué se ha avanza-
do tan poco en viviendas 
de VPO en 8 años? 

 fEl PP nos dejó una ciudad en 
quiebra, que había perdido la 
mayor parte de su parque pú-
blico de vivienda como conse-
cuencia de sus políticas para 
amiguetes que dejaba en ma-
nos privadas la vivienda públi-
ca. Nosotros reseteamos el sis-
tema y desde AUMSA ya hemos 
iniciado la ejecución de más de 
medio centenar de viviendas 
de protección pública que se 

entregarán en los próximos 
meses. Además, hemos des-
bloqueado los PAI que el PP 
dejó paralizados y abandona-
dos para conseguir suelo y en 
la siguiente legislatura ya po-
dremos poner en marcha has-
ta 4.000 nuevas viviendas de 
alquiler asequible. 

 f El precio de los alquile-
res en la ciudad se ha mul-
tiplicado. ¿Cómo va a ha-
cer frente a este problema? 

 fEl precio de la vivienda ha 
ido creciendo no sólo a lo lar-
go de los últimos ocho años si-
no desde mucho tiempo atrás 
como consecuencia de la pro-
liferación de los apartamentos 
turísticos y de los procesos es-
peculativos de los fondos buitre 
que sufren nuestros barrios. Por 
eso, desde el Partido Socialista 
hemos lanzado una batería de 
medidas que pretenden frenar 
estos procesos como el recargo 
del IBI a los grandes tenedores 
con vivienda vacía que ya he-
mos puesto en marcha y que irá 
creciendo paulatinamente o el 
impuesto de plusvalía agravado 
para los movimientos de vivien-
da en menos de dos años que 
tienen un objetivo especulati-
vo. Queremos ponérselo lo más 
difícil posible a los que quieran 
hacer negocio con nuestros ho-
gares y por eso también vamos 
a ser la primera ciudad espa-
ñola que ponga en marcha una 

tasa Airbnb para impedir que 
nuestros hogares se conviertan 
en un negocio turístico.

 f ¿Veremos desbloquear-
se el Mestalla?

 f Lo urgente ahora mismo es 
que una entidad como el Va-
lencia tenga un futuro, porque 
la gestión de Peter Lim le lleva al 
límite del acantilado. Todos ce-
lebraríamos que esta fuera su 
última temporada aquí. Por eso 
nuestro trabajo ha sido mante-
nernos firmes evitando que se 
pudiera aprovechar de la ciu-
dad en su propio beneficio y 
a la vez dando opciones de fu-
turo al club en ese día después 
que todos queremos.O Meriton 
cumple sus compromisos con 
la ciudad construyendo el poli-
deportivo Benicalap y también 
con sus aficionados, dándoles 
un estadio cinco estrellas y no 
un campo low cost como pre-
tende o no tendrá un euro de 
la edificabilidad. Pero hemos 
preparado un escenario para 
el postmeriton.

 f En materia de impues-
tos, El PP anuncia una “re-
volución fiscal”.  ¿Qué me-
didas tomará usted?

 fYo no lo llamaría revolución 
fiscal sino la gran falacia fiscal 
de la derecha. Valencia no tie-
ne impuestos altos. Si nos com-
paramos con ciudades donde 
gobiernan ellos como Madrid, 

aquí los impuestos son más ba-
jos. Y no lo digo yo, sino el Ban-
co de España. Cuando el PP ha-
bla de rebajar impuestos en 
realidad lo que quiere decir es 
que va a quitarle los impuestos 
a los que más tienen. Y eso no 
lo vamos a consentir. Es decir, 
no es una revolución fiscal es 
una estafa fiscal. La verdadera 
revolución fiscal es la que ha 
emprendido el Partido Socia-
lista y es que el dinero que re-
cauda el Ayuntamiento revier-
ta en sus vecinos en forma de 
inversiones. 

 f ¿Podrá el Plan del Ca-
banyal estar aprobado 
antes del 28M?

 f Sin ningún género de du-
das. Ya tenemos todos los in-
formes favorables y sólo falta 
el último trámite para poder 
aprobarlo en la comisión te-
rritorial de urbanismo. 

 f Los Poblados Maríti-
mos fue un buque insig-
nia para las formaciones 
de izquierda. ¿Por qué se 
han ejecutado tan po-
co los fondos EDUSI? 
¿Se tendrán que devol-
ver como advierte el PP?

 f El Cabanyal ha sufrido 
una transformación espec-
tacular desde 2015, cuando 
entró en el Ayuntamiento el 
Gobierno progresista. Y el 
cambio es visible y palpable 

en todas las calles del barrio, 
que ahora tiene las dotacio-
nes que le corresponden. El 
PP se ha convertido en el he-
raldo de los malos augurios 
que nunca ocurren, tratan-
do de generar confusión en-
tre los vecinos y vecinas pa-
ra combatir lo evidente, que 
el barrio, la ciudad, está in-
discutiblemente mejor que 
en 2015.

 f El Gobierno Central ha 
anunciado 18 millones pa-
ra la Copa América para  
de Barcelona. ¿Cree que 
fue un error no aprovechar 
esta oportunidad? 

 f La oportunidad de la Co-
pa América de Valencia fue 
el negocio que hicieron los 
familiares de Rita Barberá 
que han tenido que inven-
tarse que les tocó la lotería 
para justificar su dinero. Qui-
zá por eso tiene tanto inte-
rés la candidata del PP de 
que vuelva a Valencia, para 
poder seguir beneficiando a 
empresarios amigos. Valèn-
cia en la actualidad tiene una 
proyección internacional re-
conocida, más y mejor turis-
mo que en esos años y gran-
des inversiones que generan 
empleo de calidad y de lar-
go plazo. El PP lo que dejó 
fue una deuda de 450 millo-
nes de euros que liquidó el 
Gobierno de Pedro Sánchez. 

La oportunidad de 
la Copa América 
de Valencia fue 
el negocio que 
hicieron los 
familiares de 
Rita Barberá que 
han tenido que 
inventarse que les 
tocó la lotería para 
justificar su dinero; 
Quizá por eso tiene 
tanto interés la 
candidata del PP 
de que vuelva a 
Valencia”

‘

La verdadera 
revolución fiscal es la 
que ha emprendido 
el Partido Socialista 
y es que el dinero 
que recauda el 
Ayuntamiento 
revierta en sus 
vecinos en forma de 
inversiones”

‘

Candidata del PSPV a la alcaldía de Valencia

Diferentes instantes de la entrevista a Sandra Gómez./ EPDA
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La vivienda será el gran cam-
po de batalla de la próxima 
legislatura. Y es que, los pro-
blemas para acceder a esta se 
han generalizado en gran 
parte de la Comunitat Valen-
ciana en los últimos años. 

El papel más relevante de 
esta ley es que facultará a las 
comunidades autónomas pa-
ra limitar el precio de las vi-
viendas. Sin embargo, solo 
podrá hacerlo en aquellos es-
pacios que el ejecutivo decla-
re el ámbito territorial como 
zona de mercado residencial 
tensionado. 

Para establecer esta distin-
ción deben darse dos situa-
ciones: que el coste medio de 
la hipoteca o el alquiler más 
los gastos y suministros bási-
cos supere el 30 % de la renta 
media de los hogares; o que 
el precio de compra o alqui-
ler haya aumentado al me-
nos tres puntos por encima 
del IPC en los cinco años an-
teriores.

Si bien, la Comunitat Va-
lenciana todavía no dispone 
de un documento actualiza-
do con estas variables, des-
de la Vicepresidencia Segun-
da y Conselleria de Vivienda 
y Arquitectura Bioclimática 
apuntan a las Áreas de Nece-
sidad de Vivienda Ponderada 
como punto de partida para 
establecer estas zonas donde 
el gobierno autonómico po-
drá intervenir sobre los pre-
cios del alquiler. 

Estos espacios, que se es-
tablecen con cifras de pre-
cios del 2021, comprenden 
la gran mayoría de núcleos 
urbanos y su área metropoli-
tana más inmediata. De esta 
manera, las zonas tensiona-

das afectarán en la provin-
cia de Valencia a todos los 
grandes núcleos urbanos y 
sus áreas metropolitanas, es-
pecialmente en la fachada li-
toral. 

CAPITAL Y L’HORTA
En esta línea, el Cap i Casal es 
el punto de la provincia más 
conflictivos de toda la Comu-
nitat. Así, los precios de los 
alquileres se han duplicado 
en tan solo unos años. Este 
hecho ha llevado a que los 
vecinos se trasladen en mu-
chos casos a los barrios pe-

riféricos, lo que ha encareci-
do también estas zonas, pero 
también al área metropoli-
tana. 

De esta manera, los muni-
cipios del primer cinturón se 
encuentran también entre las 
zonas tensionadas de la pro-
vincia. 

De hecho dentro de l’Horta 
Sud todos los municipios se 
encuentran en tensión alta a 
excepción de Mislata, Sedaví, 
Catarroja o Massanassa, que 
se encuentran en tensión me-
dia; y Alcàsser y Beniparrell, 
en tensión baja. 

En el caso de l’Horta Nord,  
los municipios con una ne-
cesidad de vivienda más alta  
son Massamagrell, El Puig de 
Santamaria, Bonrepós, Taver-
nes Blanques, Moncada, Bur-
jassot y Paterna. Por contra, 
la localidad de Massalfassar 
sería la único que no se en-
contraría como tensionada. 
El resto de localidades esta-
rían en tensión media y baja. 

CAMP DE TÚRIA
En  Camp de Túria los pue-
blos más tensionados son 
aquellos que se encuentran 

más próximos a la capital del 
Turia. En esta línea, no es Lli-
ria,  la que más problemas su-
fre con la vivienda; sino aque-
llas que son más accesibles 
desde Valencia. Por ello, Bé-
tera, Riba-roja o la Pobla de 
Vallbona sufren una mayor 
tensión frente a Olocau, Se-
rra, Náquera o Casinos, que 
no sufren de esta problemá-
tica. 

CAMP DE MORVEDRE
En el Camp de Morvedre, 
Sagunt se erige como el pun-
to de tensión principal de la 
comarca, lo que arrastra la 
tensión en otros municipios 
de su alrededor. 

De esta manera, es la prin-
cipal influencia de tensión 
para El Puig de Santamaria o 
Puçol, pero también para lo-
calidades de su comarca co-
mo Canet, Benavites, ambas 
con tensión media. 

RIBERA ALTA Y BAIXA
En la zona de la Ribera, Alzi-
ra, la capital de la Ribera Alta, 
se expone como otro de los 
principales puntos de tensión 
para vivir. Una situación que 
se extiende a localidades ale-
dañas como Carcaixent, Albe-
ric, y Algemesí; pero también 
otros más pequeños como 
Carlet y Castelló. 

Por contra, Sueca, la capi-
tal de la Ribera Baixa, no se 
encuentra en una situación 
de necesidad de vivienda. So-
llana sería el único munici-
pio con tensión alta, mien-
tras que otros como Cullera,  

VIVIENDA

Construcción de edificios de viviendas, en una zona de expansión de Valencia. / EPDA

Ley de vivienda: estas son las zonas 
donde se podrá limitar el alquiler
▶ LA NORMA APROBADA POR EL CONGRESO DEBE PONER TOPE AL PRECIO DE LOS ARRENDAMIENTOS EN LAS ÁREAS CON 
NECESIDADES DE VIVIENDA, LAS CUALES  SE ENCUENTRAN EN LOS GRANDES MUNICIPIOS Y SUS POBLACIONES ALEDAÑAS

La cercanía con la 
capital del Turia ha 
provocado que solo 
dos localidades de 
l’Horta Sud tengan 
un problema de 
nivel “bajo” con la 
vivienda: Alcàsser y 
Beniparrell

*
*Sagunt es la zona 
más tensionada del 
Camp de Morvedre, 
lo que afecta a 
otros municipios 
como El Puig de 
Santa Maria y 
Puçol, en l’Horta 
Nord

Un futuro no tan 
incierto en lo 

político

                                        Pedro 
Rodríguez

PRESIDENTE DE LA FEDERACIÓN 
DE QUIMELTIA

TRIBUNA ABIERTA

L
os que dependen de los vo-
tos de la gente para conocer 
en que van a ocuparse duran-
te los próximos cuatro años es-

tarán nerviosos y expectantes sobre 
el resultado de las próximas eleccio-
nes, pero si ampliamos el foco elevan-
do la mirada cual universo de Borges 
que dentro tiene otro y este otro a su 
vez, vemos que todo está inventado y 
no es tan difícil de aventurar lo que vie-
ne en los próximos años. La esencia de 
los temas siempre es idéntica, se basa 
en nuestras emociones, las de las per-
sonas, que somos quienes inspiramos a 
la mano invisible de Smith en cada uno 

de sus movimientos políticos, económi-
cos y sociales.

Si las crisis -la financiera de hace tres 
lustros unida a la social de la postmoder-
nidad y era digital- llevaron a un hartaz-
go que se tradujo en un desfile de per-
sonas cabreadas de diversas ideologías 
hacia las propuestas podemitas, que no 
olvidemos, en febrero de 2015 aventura-
ban un escenario con casi un 30% de los 
votos para el partido morado como pri-
mera fuerza, hoy, todo eso se ha desinfla-
do y no ha sido reemplazado por nuevas 
fuerzas nacidas en los últimos años. Ni si-
quiera por fuerzas nuevas herederas del 
blaspiñarismo de la transición que ya al-

canzaron su techo electoral también en 
ejercicios pasados, ni por la pandemia y 
la guerra de Ucrania que, siendo elemen-
tos que en principio eran capaces de to-
do, pues parece que definitivamente los 
cambios no van a resultar tan grandes. 

Solo queda esperar a la reconfigura-
ción más pronto que tarde del status quo 
definido en nuestra Constitución y siste-
ma electoral, que avala un bipartidismo 
que necesariamente se ha vuelto más ra-
dical porque intenta fagocitar a sus ex-
tremos, pero que está volviendo poco a 
poco a su esencia obligado por la estruc-
tura del propio sistema, algo que parece 
que los protagonistas del mismo no es-

tán dispuestos a cambiar porque bastan-
te tienen con sucederse uno al otro como 
para tener que estar pendientes de sor-
passos sorpresivos.

Por tanto, poca incertidumbre. Hemos 
vivido tiempos convulsos que van desa-
pareciendo y al final, ni los ciudadanos 
ultra cabreados de derecha, centro e iz-
quierda, unidos cuando lo estuvieron, ni 
separados ahora, han podido cambiar es-
te país que, sin más sustos, en las próxi-
mas elecciones verá cómo quién lo ha 
venido haciendo bien refuerza sus ma-
yorías, y quién no lo ha hecho tan bien, 
pues las va perdiendo. Lo dicho, prede-
cible y nada incierto.
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Áreas de Necesidad de Vivienda Ponderada en provincia de Valencia, datos de 2021. Fuente: Conselleria de Vivienda y Arquitectura Bioclimática. / CONSELLERIA DE VIVIENDA

Albalat de la Ribera y Fava-
ra tendrían necesidad media.

LA SAFOR
En la zona de la Safor, su capi-
tal, Gandia, se encuentra en-
tre los municipios más tensio-
nados; algo que pasa también 
en localidades cercanas a es-

ta como Tavernes de la Vall-
digna o Beniarjó, todas ellas 
en tensión alta. También Al-
fahuir y Almiserà se encuen-
tran en una situación similar. 

Otras localidades impor-
tantes como Xeraco, Oliva, 
Barx, Font d’en Carrós y Po-
tries se encuentran un ni-

vel de necesidad de vivien-
da media. 

INTERIOR DE VALENCIA 
En las comarcas de interior, 
encontramos puntos disemi-
nados de tensión alrededor 
de grandes ciudades. De esta 
manera en la comarca de la 

Plana de Utiel-Requena, Re-
quena es el municipio más 
tensionado, junto a Utiel. Al 
igual que sucede con Bena-
geber en la Serranía, pero ale-
daño a Utiel. Del mismo mo-
do,  Alpuente y Sot de Chera  
también se encuentran en 
situación de tensión media. 

Asimismo, en la comarca de 
El Valle de Ayora-Cofrentes, 
Ayora se erige como la locali-
dad más tensionada, al igual 
que sucede en l’Alcudia de 
Crespins en la Costera o Qua-
tretonda en la Vall d’Albaida.

Sorprende la situación del 
Rincón de Ademuz donde Ba-

llanca y Casas Bajas sufren un 
nivel de tensión alto, mien-
tras que la capital, Ademuz,  
se encuentra en tensión me-
dia. 

Por su parte, Castielfabib, 
Casas Altas y la Puebla de San 
Miguel no sufren de esta pro-
blemática. 
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Declaración 
de IRPF por 

la venta de un 
inmueble

          José María  
Salcedo 

WWW.JOSEMARIASALCEDO.COM

E
stamos en plena campaña de 
presentación de la declaración 
de IRPF, y los contribuyentes 
que han transmitido un inmue-

ble durante el año 2022 están obligados 
a incluir en su declaración la ganancia o 
pérdida obtenida. No obstante, antes de 
hacerlo conviene tener en cuenta lo que 
están diciendo los Tribunales, y el ahorro 
fiscal que es posible obtener teniendo en 
cuenta las siguientes cinco cuestiones.

La primera de ellas afecta al valor de 
referencia de Catastro, y a si es este valor 
por el que debe declararse la venta de un 
inmueble. Pues bien, si la transmisión es 
onerosa, es decir, a cambio de precio, el 
contribuyente debe declarar la transmi-
sión en su IRPF por el importe real por 
el que ésta se ha verificado. Y ello, inde-

pendientemente de que el que adquirió 
el inmueble, sí quede obligado a tributar 
en el Impuesto de Transmisiones por el 
valor de referencia de Catastro.

La segunda es que resulta posible re-
clamar el derecho a poder actualizar el 
valor de adquisición del inmueble, para 
compensar así el incremento en el cos-
te de vida, y reducir de esta forma la ga-
nancia patrimonial por la que tributar en 
el IRPF. Cierto es que la ley del impues-
to prohíbe dicha posibilidad, pero el te-
ma ya está sobre la mesa del Tribunal 
Constitucional, que va a decidir si negar 
la posibilidad de actualizar dicho valor 
de adquisición vulnera el principio de 
capacidad económica.

La tercera es que si usted que me lee 
es un contribuyente divorciado, que 

abandonó hace años la que era su vi-
vienda familiar por decisión judicial, y 
ha procedido a la venta de tal vivienda 
en 2022, cuando por fin ha sido posible 
proceder a dicha venta, es posible con-
siderar que la misma sigue teniendo el 
carácter de habitual, y que la ganancia 
obtenida está exenta en el IRPF. El tema 
está sobre la mesa del Supremo, así que 
no pierda la esperanza.

La cuarta es que si usted ha vendido 
la vivienda en la que vive, pero no tenía 
la plena propiedad de la misma, sino 
tan solo la nuda propiedad, tal vivien-
da no tiene para usted la consideración 
de habitual. Y su transmisión no queda-
rá exenta de IRPF. Así lo ha declarado el 
Supremo, dejando poco margen de re-
acción a los contribuyentes.

La quinta y última es que, si usted do-
nó a sus hijos inmuebles en 2022, y ha 
obtenido pérdidas, puede compensar 
éstas con las ganancias obtenidas en 
su IRPF, o en los cuatro años siguientes. 
Hacienda sigue negando tal posibilidad, 
pero hay tribunales, como el Superior 
de Justicia de la Comunidad Valencia-
na, que amparan al contribuyente y le 
reconocen la posibilidad de compensar 
dichas pérdidas.

En definitiva, es posible ahorrar im-
puestos en su declaración de IRPF. Pa-
ra ello, sólo necesita estar muy atento a 
la interpretación de la ley que realizan 
los Tribunales, y contar con la ayuda de 
un profesional bien especializado en la 
litigación tributaria. 

¿A qué espera?

         SALCEDO TAX  
LITIGATION

LA CASA POR BARRER

Sergio López
CEO DE  VIVIENDEA

S
i empiezo esta columna hablando de la Ley de la Vivien-
da entenderé que pase rápidamente de página.

Si sigue leyendo intentará identificar el pie del que co-
jeo. ¿Este será de los de los derechos o de los de las obli-

gaciones?
Si cree identificarme con los de los derechos, no seguirá leyen-

do porque sabe que me quejaré de lo difícil que es el acceso a una 
vivienda, sea en régimen de alquiler o de compra. Que me po-
sicionaré a favor de la regulación del mercado. Que odiaré a los 
fondos buitre, aunque no sepa lo que son. Que creeré que cual-
quiera que tenga una vivienda en propiedad es un especulador 
y un mal casero que solo quiere el dinero del inquilino para sus 
lujos a costa de las pobres familias que difícilmente llegan a pagar 
el alquiler. Que la vivienda digna es un derecho constitucional.

Si, por el contrario, me identifica con los de las obligaciones, 
también intuirá mi mensaje. Falta oferta porque no hay seguri-
dad jurídica. Al haber una gran presión de la demanda los pre-
cios suben y subirán. La única solución es aumentar la oferta 
para que la demanda tenga más opciones para elegir. No es la 
solución la intervención del mercado, porque no ha funciona-
do ni en Barcelona ni en Madrid. Se está castigando el ahorro de 
pequeños tenedores al topar el precio del alquiler y vulneran-
do la propiedad privada, también reflejada en la constitución.

Y podríamos seguir con todos los clichés que tan bien sir-
ven a los partidos políticos para generar un debate interesado.

Aquel que le otorgará más votos. Aquel que le permitirá go-
bernar y, por supuesto, esperar a las próximas elecciones para 
proponer las soluciones a la emergencia habitacional…¿actual?

No sé si ya me ha posicionado en algún bando. En antropo-
logía se conoce la otredad como una seña de la identidad. Es lo 
contrario, lo que uno no es. En política lo tienen claro: o eres de 
derechos o eres de obligaciones. Hay que dividir.

Y así mientras se discute no hace falta solucionar los proble-
mas. Solo hace falta prometer que se van a solucionar.

Venga, y ahora me voy a posicionar.
La obligación de la emergencia habitacional no es obligación 

del sector privado. Es un derecho que tenemos cuya obligación 
recae en el sector público.

El sector inmobiliario no es el malo. Es la excusa que ha en-
contrado el que no ha realizado sus obligaciones. El que no ha 
garantizado sus derechos.

Porque recuerde, el derecho a una vivienda digna no se ma-
terializa con cuatro paredes y un techo.  Se materializa con una 
sociedad justa que le permita acceder por sus medios a una vi-
vienda.

Ya me habrá identificado: ¡un hereje equidistante!
Está en su derecho, pero es mi obligación decirle que está 

equivocado.Mi posición es clara: Ni Sumar ni restar, a todos nos 
toca ya remar.

Derecho 
u obligación 

PUERTO

Joan Calabuig: “Los puertos han 
generado efectos barrera”
▶ EL NUEVO PRESIDENTE DE LA AUTORIDAD PORTUARIA DE VALENCIA PIDE “MINIMIZAR LOS 
IMPACTOS” DE ESTAS INFRAESTRUCTURAS Y “ESCUCHAR A LOS AFECTADOS”

Joan Calabuig en la toma de posesión. / EFE

El nuevo presidente de la Autoridad 
Portuaria de Valencia, Joan Calabuig, 
ha subrayado la necesidad de “mi-
nimizar el impacto de los puertos” 
en las ciudades donde han “genera-
do efectos barrera” y ha pedido “es-
cuchar a los afectados”. Estas han 
sido algunas de las primeras pala-
bras del nuevo presidente en el ac-
to de nombramiento celebrado en 
el Edificio del Reloj de la Marina de 
València, donde el responsable ha 
reivindicado que “hay muchos mas 
espacios para el acuerdo de los que 
parece” ya que “nadie tiene toda la 
razón y todos tienen algo de razón”, 
en clara alusión a la polémica social 
que genera la ampliación del Puer-
to en la ciudad.

En el acto, en el que han es-
tado presentes el president de 

la Generalitat Valenciana, Ximo 
Puig, el alcalde de Valencia. Joan 
Ribó, y el expresidente de la Au-
toridad Portuaria, Aurelio Martí-
nez; el nuevo presidente e históri-
co responsable del PSPV-PSOE ha 
subrayado la necesidad de traba-
jar por el “desarrollo sostenible” 
de esta infraestructura por “nues-
tra supervivencia y el de las futu-
ras generaciones”.

Tras agradecer “el gran trabajo” 
de su antecesor “en tiempos de ex-
cepcional complejidad y enormes 
desafíos”, Calabuig ha abogado por 
“seguir avanzando” con la perspecti-
va de 2030, tanto en una dimensión 
económica, como ambiental y social 
e institucional. Del mismo modo, el 
nuevo presidente ha recalcado que 
este es un “puerto estratégico para 
la Comunitat Valenciana, España y 

toda Europa” y ha recordado la rele-
vancia de estas instalaciones cuando 
se han anunciado grandes inversio-
nes industriales como la macrofac-
toría de Volkswagen en Sagunt o el 
proyecto de transición al vehículo 
eléctrico de Ford en Almussafes. “De-
bemos dar una respuesta ágil”, ha 
manifestado Calabuig, al tiempo que 
ha subrayado que el puerto “no se-
rá un observador pasivo, sino un im-
pulsor del cambio”. 

Por su parte, Puig, se ha mostra-
do partidario de trabajar con  “cohe-
sión y desde el dialogo social, que es 
imprescindible siempre” y ha recor-
dado que el puerto “forma parte de 
una sociedad y una comunidad; no 
debe haber ninguna frontera” con 
esta. Por ello, ha reclamado a Cala-
buig trabajar con “unión, responsa-
bilidad y determinación”.

Puig arropa 
al nuevo 
presidente 
y le pide 
responsabilidad 
unión y  
determinación, 
para una 
dotación 
que “no 
debe tener 
fronteras con 
la sociedad”

*
 � DANIEL NAVARRO | VALENCIA
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 � PERE VALENCIANO | VALENCIA
El sistema financiero valencia-
no desapareció con la caída 
del Banco de Valencia -com-
prado por 1 euro por el cata-
lán Caixabank- y la desapari-
ción de la CAM y de Bankia, la 
primera adquirida por  otro 
catalán, el Banco Sabadell, por 
un euro, y la segunda también 
por Caixabank. Más allá de pe-
queñas iniciativas como Caixa 
Ontinyent y Caixa Popular, la 
tradicional y pujante banca 
valenciana pasó a manos ca-
talanas. El Periódico de Aquí 
inicia una serie de reportajes 
con el epígrafe ‘El fin de la 
banca valenciana’, que deben 
servir para la reflexión de una 
sociedad, la valenciana, que 
ha perdido su personalidad fi-
nanciera en manos de Catalu-
ña.

En esta ocasión, el análisis 
se centra en Caixabank, una 
entidad que ha pasado de 
contar con 479 oficinas en di-
ciembre de 2021 a 345 en di-
ciembre de 2022, según da-
tos facilitados a este rotativo 
por la propia compañía, una 
cifra que se ha quedado en 
330 en el 2023, según ha podi-
do comprobar El Periódico de 
Aquí. Una pérdida de servicio 
a sus clientes, especialmente 
a las personas mayores, que 
tienen cada vez menos ofici-
nas para solucionar cualquier 
problema vinculado con su 
cuenta corriente, de ahorros, 
inversión o el cobro de la pen-
sión. Y si esto ya comienza a 
sentirse en ciudades medias y 
grandes -sólo en la capital va-
lenciana, Caixabank ha aban-
donado oficinas históricas de 
Bankia o Banco de Valencia 

como el barrio de Ruzafa-, en 
las localidades más pequeñas 
se ha convertido en un verda-
dero drama. En muchos de es-
tos municipios, especialmen-
te en los que menos de 1.000 
habitantes, se da la circuns-
tancia de que no hay ninguna 
entidad bancaria, lo que supo-
ne un handicap y contribuye 
a la despoblación de comar-
cas de interior, como La Se-
rranía, el Rincón de Ademuz, 
la Hoya de Buñol-Chiva, el Va-
lle de Ayora-Cofrentes o la Ca-
nal de Navarrés, por poner só-

lo ejemplos de comarcas de la 
provincia de Valencia. Es cier-
to que la entidad saca pecho 
y ha destacado su ‘‘fuerte pre-
sencia física’’ de su red de ofi-
cinas con presencia en 215 po-
blaciones de  las 542 que hay 
en la Comunitat Valenciana, lo 
que supone un 39’66%. En el 
lado positivo, destaca que en 
30 localidades es la única en-
tidad y, de momento, apuesta 
por no abandonar los muni-
cipios donde no haya otra su-
cursal bancaria, según decla-
raciones de la entidad.

CaixaBank absorbió a Ban-
kia, que previamente había 
sido la histórica Bancaja y és-
ta a su vez una unión de dis-
tintas Cajas de Ahorro. Esto 
supuso un severo reajuste en 
la Comunitat Valenciana, que 
en un primera fase afectaba a 
107 oficinas de la provincia de 
Valencia, 34 en la de Alicante 
y 15 en la de Castelló. La inte-
gración en muchas de las su-
cursales será en las conocidas 
como ‘Oficinas Stores’, pensa-
das según las necesidades de 
los clientes. Una cifra de cie-

rres que en España ha roza-
do las 1.000 oficinas, siendo 
Madrid la más afectada. No en 
vano, en esta Comunidad es-
taba la otra gran pata de Ban-
kia, CajaMadrid.

LO BUENO ENTRE LO MALO
Aunque CaixaBank ha ido 
comprando bancos valencia-
nos para después ajustar el 
modelo reduciendo plantilla 
y sucursales, la entidad catala-
na ha asegurado que en 2022 
destinó un total de 1.635 mi-
llones de euros con el objeti-

vo de financiar a los clientes 
particulares en la Comunitat 
Valenciana, destacando el cre-
cimiento del 63% respecto al 
año anterior. Así, en présta-
mos hipotecarios se dedica-
ron 1.148 millones de euros 
-cifras que han comenzado a 
restringirse como consecuen-
cia del incremento sostenido 
de los precios de las vivien-
das y los aumentos de los ti-
pos de interés variable como 
consecuencia de las políticas 
restrictivas del Banco Central 
Europeo para combatir la in-

EL FIN DE LA BANCA VALENCIANA (I)

Evolución del número de oficinas de CaixaBank en la Comunitat Valenciana. / ANA GAUSACH

Caixabank, el banco catalán que se 
hizo con la valenciana Bankia para 
empeorar su servicio en la Comunitat
▶ LA ENTIDAD FINANCIERA PASA DE 479 OFICINAS EN DICIEMBRE DE 2021 A 330 EN 2022 EN EL TERRITORIO VALENCIANO

Sede de CaixaBank en la Comunitat Valenciana. / EPDA

En muchos 
municipios, 
especialmente en 
los de menos de 
1.000 habitantes, 
no hay ninguna 
entidad bancaria, 
lo que contribuye 
a la despoblación 
de comarcas de 
interior

*
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flación. Respecto al otro gran 
grupo de financiación a clien-
tes privados, la financiación al 
consumo fue de 487 millones 
de euros prestados.

Con el repliegue de Caixa 
Bank en la Comunitat Va-
lenciana, queda en eviden-
cia la importancia de contar 
con una entidad financiera 

100% valenciana. No es el 
caso de CaixaBank, pese a 
contar con la sede de Fun-
dación Bancaja en la capital 
valenciana y el domicilio so-
cial en la calle Pintor Soro-
lla de Valencia tras el inten-
to separatista en Cataluña, 
el ADN de CaixaBank es ca-
talán y las decisiones estra-

tégicas no tienen corazón 
valenciano.

El alma se vendió al diablo 
catalán y muchos son los cul-
pables, principalmente polí-
ticos, pero no exclusivamen-
te. Los desmanes en la época 
de la construcción salvaje en 
la Comunitat Valenciana, la 
fusión con CajaMadrid por 

cuestiones políticos, en lu-
gar de haber promovido una 
gran caja valenciana junto a 
la CAM, el pasotismo de la so-
ciedad valenciana y, en parti-
cular, de los poderes econó-
micos de la ‘terreta’, están en 
el origen de lo que ha veni-
do después. Un despropósito 
como pueblo, que pierde to-
do el poder financiero, y para 
el pueblo, que ha visto como 
el servicio que ofrece ahora 
CaixaBank es peor, con mu-
chas menos oficinas en la Co-
munitat Valenciana.

UN POCO DE HISTORIA
Los orígenes del Grupo Ban-
caja se remontan a 1878, cuan-

do la Real Sociedad Econó-
mica de Amigos del País de 
Valencia funda la Caja de Aho-
rros y Monte de Piedad de Va-
lencia. Fue el germen de lo 
que sería luego Bancaja, aque-
lla que patrocinaba los parti-
dos de fútbol en Canal 9, ¿os 
acordáis? ‘‘Partits oferits per 
Bancaixa’’. Un dineral gasta-
do en promoción para nada.

ABSORCIONES
En 1940 se absorbió la Caja de 
Ahorros y Monte de Piedad de 
Alzira, capital de La Ribera Al-
ta, un año después la de Vila-re-
al, en la provincia de Castelló, en 
1942 la de Alberic, también en La 
Ribera Alta, en 1943 la de Xàtiva, 
capital de La Costera, y en 1945 
la de Gandia, capital de La Safor.

Qué tiempos aquellos. Pero 
vendrían todavía más integra-
ciones, como las de 1989 y 1991, 
cuando se unieron la Caja de 
Ahorros y Monte Piedad de Se-
gorbe y la de Castellón. En ese 
momento, se bautizó como Ca-
ja de Ahorros de Valencia, Caste-
llón y Alicante, Bancaja. Una vez 
constituida Bancaja, o Bancaixa 
en valenciano, se sumaron la Ca-
ja de Sagunto, capital del Camp 
de Morvedre, una parte del ca-
pital social del Banco de Valen-
cia y la Caja de Ahorros y Prés-
tamos de Carlet (La Ribera Alta).

Sede de CaixaBank en la Comunitat Valenciana. / EPDA

Las desgracias para 
los valencianos han 
venido siempre desde 
Almansa, Madrid y Ca-
taluña, aunque el peor 
enemigo siempre lo 
hemos tenido en casa. 
Aquí se permitieron y 
perdonaron los des-
manes que motivaron 
todos los errores has-
ta la fusión entre Ca-
jaMadrid y Bancaja, 
anunciada en el año 
2010. Rodrigo Rato y 
José Luis Olivas, dos 
condenados por los 
desmanes cometidos, 
ocuparon la presiden-
cia y vicepresidencia 
de la entidad resultan-
te, Bankia, bendecida 
por todos los poderes 
fácticos de la Comuni-
tat Valenciana y Espa-
ña y aplaudida como 
‘la mayor caja de aho-
rros de España por vo-
lumen de activos’. En 
realidad, un bluf que 
acabó en manos cata-
lanas a precio de sal-
do.

La fusión, la puntilla
EL FIN

Los orígenes del 
Grupo Bancaja 
se remontan a 
1878, cuando la 
Real Sociedad 
Económica de 
Amigos del País de 
Valencia funda la 
Caja de Ahorros y 
Monte de Piedad

*
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El próximo ejecutivo que salga de 
las urnas afrontará algunos de los 
proyectos más importantes de la 
última décad.a Y es que, fuere co-
mo fuere el gobierno municipal 
que devengue de los comicios lo-
cales de 2023, marcará la conti-
nuidad o posibles cambios en las 
intervenciones que están previs-
tas entre 2023 y 2027.

PAI DEL GRAO
El diseño definitivo del PAI del 
Grau, que debe transformar por 

completo el distrito de Camins al 
Grau, busca integrar Natzaret y las 
Moreras tanto en el antiguo cau-
ce como en el distrito de Pobla-
dos Marítimos.

El plan, que está estrechamen-
te vinculado con el parque de des-
embocadura poniendo el broche 
de oro a los jardines del Turia, de-
be dotar este espacio de zonas 
verdes, dotaciones municipales, 
permitir la construcción de nue-
vas viviendas y transformar el cir-
cuito urbano de fórmula uno. No 
obstante, ya el proyecto presen-

tado por la líder del PP difiere del 
aprobado por el gobierno del Bo-
tànic. Catalá prefiere prolongar la 
Alameda y la avenida de Francia, 
adelantar el soterramiento de las 
vías en Serrería y del colector nor-
te, difiriendo así del delta verde 
previsto por Gómez y Ribó. 

PLAZA DEL AYUNTAMIENTO
La plaza provisional del Ayun-
tamiento de Valencia tiene los 
días contados. Es un compro-
miso que comparten izquier-
da y derecha, ante un proyecto 

temporal que cuenta con sus de-
fensores y también sus muchos 
detractores. 

El proyecto ‘Re-natura’ fue la 
intervención ganadora del con-
curso para elegir el rediseño de 
este espacio el cual pretende re-
forestar la plaza respetando la 
actual fuente histórica, el traza-
do de la línea C1 de la EMT y los 
puestos de flores. 

El proyecto mantendrá final-
mente la estatua de Vinatea, 
uno de los puntos más conflic-
tivos del proyecto, además del 

espacio para la mascletà, uno 
de las máximas exigencias del 
sector fallero que traslado sus 
criticas por los problemas de 
visibilidad que podría sufrir el 
público por el  nuevo arbolado. 

Es precisamente ese arbo-
lado planteado por el Botànic 
el que difiero con la visión del 
Partido Popular. Catalá ha ad-
vertido que hay “mucho mar-
gen de mejora” y que los árbo-
les limitan “la visión de edificios 
que son joyas arquitectónicas” 
además de ser de “dificil com-

patibilidad” con ser la capital 
de la pólvora. 

AMPLIACIÓN DEL PUERTO
La ampliación del Puerto de 
Valencia busca impulsar la in-
fraestructura de la capital en 
el tráfico de contenedores in-
teroceánicos. El planteamiento 
inicia en 2001 y ya en 2006 es 
cuando la administración por-
tuaria elige el proyecto de am-
pliación actual, el cual ya se ha 
ejecutado de manera parcial. 
Concretamente las obras de los 

Los siete proyectos clave para el 
gobierno que salga de las urnas

▶ LA CAPITAL DEL TURIA ENCARA LOS PRÓXIMOS CUATRO AÑOS ALGUNAS DE LAS INICIATIVAS MÁS IMPORTANTES DE LA ÚLTIMA DÉCADA EN MATERIA DE 
MOVILIDAD, URBANISMO E INFRAESTRUCTURAS, LOS PRINCIPALES DESAFÍOS QUE AFRONTARÁ EL EJECUTIVO QUE OBTENGA LA VICTORIA TRAS LAS ELECCIONES
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diques de abrigo de la amplia-
ción norte. 

La intervención cuenta con 
una Declaración de Impacto Am-
biental que se emite favorable-
mente el 30 de julio de 2007 y 
que ha sido la causante de enfren-
tamientos entre los partidos de iz-
quierda, especialmente entre la 
conselleria de Transición Ecoló-
gica liderada por Compromís y 
el Gobierno Central cuya misma 
área recae en manos del PSOE.  

Estaba previsto que el Gobier-
no aprobara en abril la terminal 
de contenedores pendiente, sin 
embargo el cambio del Presiden-
te de la Autoridad Portuaria, la 
contienda electoral y el proceso 
judicial abierto en el Tribunal Su-
perior de Justicia de Madrid, que 
suspendió cautelarmente la reso-
lución de marzo de 2021 del Minis-
terio para la Transición Ecológica 
(Miteco) que posibilitaba que la 
Autoridad Portuaria de Valencia 
pudiera decidir por sí sola acerca 
de la necesidad o no de una nue-
va evaluación ambiental para la 
ampliación norte del Puerto de 
València han alargado el procedo. 

E l 
proyec-
to se resol-
verá de manera defini-
tiva en la próxima legislatura y ha 
sido defendido como un bien irre-
nunciable entre los partidos del 
bloque de derechas. 

CANAL DE ACCESO
Adif adjudicó a finales de diciem-
bre el contrato de ejecución de las 
obras de los proyectos de cons-
trucción del nuevo canal de acce-
so para la integración de la alta ve-
locidad en Valencia, la ampliación 
y remodelación de la estación de 
Joaquín Sorolla y de la ampliación 
de su aparcamiento. 

La intervención no ha avanza-
do mucho desde entonces, pese 
a que se realizó un gran acto de 
inicio de obras en el que partici-
paron todas las administraciones. 

El grosor de 
los trabajos que 
deben hacer 

desaparecer las 
vías que cruzan la 

ciudad se llevará a 
cabo en la próxima le-

gislatura. 

CORREDOR VERDE
El Corredor Verde VLC Sur se 
plantea como el gran proyecto 
de transformación, reurbaniza-
ción y renaturalización que trans-
formará los barrios del sur, y los 
conectará con el centro de la ciu-
dad, con su principal interven-
ción localizada en aprovechar el  
espacio que se obtenga con el so-
terramiento de las vías del tren 
de la zona sur de la ciudad y la 
reordenación de las zonas indus-
triales que se encuentran entre el 
Parque Central y el Distrito Inno-
vador de Vara de Quart. 

El proyecto será respetado por 
el PP si gana las elecciones pero 
con modificaciones. Y es que, la 
candidata a la alcadía ya ha avan-
zado que  el proyecto debe con tar 
con un un parking disuasorio, un 

espacio para una cone-
xión de ese parking con 
una lanzadera de EMT 
hacia el centro de la ciu-
dad, además de otras ac-
tuaciones que “resuelvan los 
problemas de acceso por el 
sur al tráfico rodado”. 

PLAN DEL CABANYAL
El plan del Cabanyal sigue enca-
llado tras dos legislaturas. Y es 
que, el último movimiento ha 
sido la aprobación “ condiciona-
da” por parte de la conselleria a 
este proyecto que sigue a la es-
pera de determnados informes, 
entre ellos los problemas sin re-
solver con las actuaciones en la 
fachada marítima donde se pre-
vé, hasta el momento, un hotel 
de gran altura. 

Aunque el Consistorio ha rea-
lizado diferentes actuaciones 
en el barrio, en la línea de este 
plan, quedan todavía grandes 
actuaciones por acometer, en-
tre ellas la ejecución del proyec-
to de recuperación de las playas 
del norte o la de las zonas aleda-
ñas a la estación del tren de Va-

lencia-
Cabanyal. 

La lentitud de avance en el 
barrio es una de las principales 
denuncias de la oposición, des-
pués de que el PP diera por des-
cartada la ampliación de Blas-
co Ibáñez hace ya varios años. 
No obstante, la portavoz popu-
lar ya ha avanzado actuaciones 
que quiere realizar en este es-
pacio como la reconstrucción 
del monumento de Sorolla en 
la playa del Cabanyal o un mu-
seo para el artista. 

METROVALENCIA
Si hay algo en lo que coinciden 
todas las formaciones políticas 
es en que esta legislsatura es 
momento de ampliar la red de 
Metrovalencia.

El PP quiere una nueva 
línea de metro que co-
necte Torrefiel, Orriols, 

Benicalap y Ciutat Falle-
ra con el centro históri-

co de Valencia. Del mismo 
modo apuesta por recuperar 

la ampliación de la línea 10 des-
de la calle Alicante hasta el Pont 
de Fusta. 

Esta última línea también la 
quiere Compromís, además de 
un tranvía orbital; junto a la me-
jora de las conexiones con el área 
metropolitana en dirección norte, 
sur y hacia Paterna.

 Por su parte el PSPV ya ha pro-
yectado desde Obras Públicas la 
ampliación de línea 10, que aho-
ra termina en Nazaret, seguirá 
su trayecto por la fachada maríti-
ma hasta llegar a la Marina de Va-
lència y la Malvarrosa; la línea 11 
que debe conectar el centro con 
el frente marítimo a través de los 
barrios del Grau y la 12 que debe 
conectar Malilla y la Fe. 

Por su parte la candidata San-
dra Gómez ha pedido una red de 
tranvía entre el centro hospitala-
rio, Vara de Quart y  Nou Moles. 
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Tengo la desgracia de fijarme 
en todas las cosas mal hechas 
que veo por Valencia. Las bo-
nitas son muchas y ya las co-
nocemos todos, no hace fal-
ta que las diga. Sin embargo, 
poniendo el foco en las co-
sas que se hacen mal, cabe la 
posibilidad de que se solucio-
nen (que es lo que pasa cuan-
do crees en las utopías). 

Esta vez quería fijar la aten-
ción en las aceras. En el mal 
estado de las aceras. En los 
despropósitos que podemos 
ver en las maltratadas aceras 
del centro de Valencia, donde 
se supone que deberían estar 
mejor cuidadas.

En general, hay muchos as-
pectos que se deberían mejo-
rar. Estos van desde el propio 
diseño, el mobiliario, la ocu-
pación y las obras, hasta el 
nefasto mantenimiento. Pues 
bien, el Ayuntamiento de Va-
lencia, falla en todos ellos.
Veamos lo que nos encontra-
mos caminando por las calles 
más céntricas: 

LAS CABINAS DE TELÉFONO
Por fin se decidieron a reti-
rar de las aceras algunas de 
las cabinas de teléfono que 
había por la ciudad sirvien-
do de eventuales basureros 
públicos. Pero no las han qui-
tado todas, sólo unas cuantas 
de ciertas calles.

Se especuló sobre los dife-
rentes usos que se les podía 
dar, pero al final se decidió 
por tirarlas al desguace, qui-
zás hicieron bien.

De acuerdo, ya las han qui-
tado (repito, no todas) y he-
mos de coincidir que algunas 
aceras han ganado en limpie-
za y espacio pero... siempre 
hay un pero, ahora ha au-
mentado el número de mu-
pis publicitarios. Es decir que 
no nos escapamos del apro-
vechamiento masivo de las 
aceras, que deberían ser só-
lo un lugar de paso y descan-
so de los peatones, máxime 
cuando se llenan de cosas 
que no nos hacen ninguna 
falta, como son esos mupis 
de publicidad que sólo sirven 

para que el Ayuntamiento re-
caude el dinero que produ-
cen con sus anuncios.

LOS BANCOS
Los bancos son otro capítulo 
interesante en esta serie de 
despropósitos. Todos hemos 
viajado por Europa y bastan-
te por España y por ello po-
demos comprobar el mobi-
liario urbano que ponen en 
otras ciudades. 

Ya sabemos eso de que las 
comparaciones son odiosas, 
pero también son inevitables 
y estoy por decir que los ban-
cos que veo por Valencia son 
los peores (siempre hablan-
do en términos generales y 
por las zonas más céntricas 
y transitadas). 

La mayoría son viejos, mu-
chos rotos y otros colocados 
de la manera más anárqui-
ca. Muchas veces me pregun-
to, ¿por qué han puesto este 
banco aquí? ¿a quién sirve? 

En lo que no fallan es en 
pintar aquí y allá un ban-
co con los colores del mo-
vimiento LGTBI, ¡no faltaba 
más! 

Aun así, estos también son 
malos.

MACETEROS
Otro tanto se podría decir de 
este tipo de mobiliario. Só-

lo hemos de darnos un pa-
seo por alguna otra ciudad 
y comparar otra vez. De los 
maceteros de la Plaza del 
Ayuntamiento no hace fal-
ta insistir, creo que ya se ha 
dicho todo y es una muestra 
del resto de espacios con ve-
getación: alcorques vacíos, 
árboles por replantar… lo 
que enlazaría con el asunto 
de la jardinería que merece 
capítulo aparte. 

En general, en todo lo que 
afecta al ordenamiento de 
la ciudad y su relación con 
el viandante, no tiene cali-
dad, ni unidad de criterio, ni 
un diseño claro y distintivo. 

Con nuestro mobiliario ur-
bano ocurre lo mismo y en 
este aspecto, aunque pesa 
decirlo, somos una ciudad 
de tercera. Es de vergüenza 
que no tengamos un mobi-
liario personalizado de ca-
lidad, al menos en las zonas 
más concurridas, para poder 
distinguirnos de otras ciuda-
des, como tiene Barcelona, 
por ejemplo. 

Ya es suficiente el pareci-
do que tienen últimamente 
todas las ciudades, gracias a 
las franquicias y a las tiendas 
de souvenirs, que al menos 
deberíamos tratar de distin-
guirnos por algún otro me-
dio.

OBRAS EN LAS ACERAS
Hay algo en esto de las ace-
ras que no puedo entender. 
Cuando el Ayuntamiento en-
carga una obra de canaliza-
ción o de reparación de cual-
quier tipo en una acera, ¿no 
se especifica a la empresa 
contratada que una vez ter-
minada la reparación, debe 
restituirse el pavimento ante-
rior? ¿No hay nadie que com-
pruebe esto? ¿Se pagan unos 
trabajos de este tipo cuando 
tras quitar unas baldosas o 
unas piezas de mármol, se 
pone en su lugar una baldo-
sa de otro color o simplemen-
te se echan unas paletadas de 
cemento? 

La Plaza de Toros de Valen-
cia, obra del arquitecto Se-
bastián Monleón, es uno de 
los principales monumentos 
de Valencia. Hace unos años, 
las aceras que la rodean fue-
ron bellamente urbanizadas 
con mármol blanco y ladri-
llo rojo, formando un alegóri-
co dibujo en círculos. Algo he-
cho con gusto que mostraba 
calidad y belleza, elementos 
poco comunes en una obra 
de este tipo, aunque el lugar 
bien lo requería. Pues bien, 
en la actualidad, el pavimen-
to está totalmente destroza-
do. Muchas piedras han sido 
sustituidas por cemento, lo 

mismo que grandes tramos 
del clásico ladrillo rojo. Cues-
ta mucho digerir algo así. En 
lugar de sustituir los materia-
les dañados por otros iguales, 
se decide con todo el desca-
ro, rellenar el hueco con ce-
mento. 

Lo mismo se puede obser-
var en las calles con baldo-
sas Stonsil hexagonales, en 
muchos casos sustituidas por 
otro color, mal puestas o sim-
plemente rellenando el hue-
co con cemento. 

En la base de las Torres de 
Serranos ocurre otro tanto, 
losas de piedra sustituidas 
por cemento que es más ba-
rato y se acaba antes. ¿No es 
denunciable esta actitud, so-
bre todo en entornos de edi-
ficios BIC? 

Según podemos compro-
bar a diario, las cosas no se 
hacen como debería hacerse 
y eso es lo que tenemos en es-
ta ciudad donde la prioridad 
está en las bicicletas, los pa-
tinetes y bonitos bancos ar-
coíris. 

Este Ayuntamiento que te-
nemos y del que somos total-
mente culpables, tiene varias 
obsesiones ideológicas, una 
de ellas es la de ciudad soste-
nible, verde y ahora, neutra. 
Como ven todo muy ideoló-
gico, muy utópico, muy eté-
reo diría yo. 

Pero con estos programas 
tan estupendísimos, se olvi-
da de las cosas más esencia-
les: la limpieza, los jardines, 
el mantenimiento y la orde-
nación del uso de bicicletas 
y patinetes, algo que está cau-
sando problemas a diario, pe-
ro de eso pasa olímpicamen-
te y mira hacia otra parte.

CIUDAD

Radiografía al estado de los 
suelos y el mobiliario municiapl

Diferentes muestras del estado de la acera en la ciudad de Valencia. / RAFA ESCRIG

▶ LAS CABINAS, LAS ACERAS O LOS BANCOS SON ALGUNOS DE LOS EQUIPAMIENTOS A MEJORAR EN LA CIUDAD

 � REDACCIÓN | VALENCIA
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Q
uedaba un tramo de 
Tres Forques por re-
correr. Hemos pa-
seado en anteriores 

ocasiones por los avenida Tres 
Cruces, nos hemos metido en la 
Fuensanta o hemos caminado 
junto a la calle Torrent; no obs-
tante, faltaba el cuadrado que 
tiene como vértice principal la 
calle Santa Cruz de Tenerife y 
una de las avenidas más tran-
sitadas de la ciudad, la del Cid.

Pero retrocedamos unos 
metros. Vamos a iniciar el re-
corrido en la calle Enguera, la 
que limita con el parque del 
Oeste, el del avión inclinado 
y las instalaciones de petan-
ca, que también detallamos 
en otro Curioseando Valencia. 
Hoy pasamos de largo, aun-
que no puedo evitar que la mi-
rada se me vaya al cartel que 
define una zona como de “so-
cialización canina”. 

¿Socializar no se refiere ex-
clusivamente a personas?  Des-
de luego, la palabra sociedad, 
como indica la Real Academia 
Española de la Lengua, hace 
alusión a un colectivo de per-
sonas. Entonces, ¿no sería in-
correcto hablar de socialización 
canina? Me hago esa pregunta y 
continúo dándole vueltas hasta 
que me lanzo una pregunta re-
tórica: “¿Quién soy yo para po-
ner en duda las normas del len-
guaje de corrección política o el 
que emplean los partidos para 
´cultivar´ a la sociedad?

Sigo mi paseo con la mirada 
–y la mente- puesta en la ave-
nida del Cid. Noto que ambas 
echan en falta algo. ¡Ya sé! Las 
pasarelas peatonales que el 
concejal de Urbanismo entre 
2015 y 2019, Vicent Sarriá, de-
cidió derribar. Mientras esta-
ban permitían cruzar cuando 
peatón o ciclista quisiera; aho-
ra, cuando el semáforo se po-
ne en verde. Nueva dependen-
cia pública.

Me acerco hasta el edificio 
que alberga la Central de Policía 
Local. De amarillo ocre, situado 
junto a la parada del metro de 
avenida del Cid, vigila toda esta 
vía urbana. Me fijo en cómo on-
dea la Senyera en este día ven-
toso. Y en la bandera ucraniana 
que también enarbola con el le-
ma ´no a la guerra’. Como tan-
tos otros inmuebles públicos de 
Valencia, agradecería una bue-
na mano de pintura.

Paso al lado de una extensión 
de enredaderas y de arbustos 
entre la acera y la avenida, co-
mo un islote con su correspon-
diente banco, que se orienta ha-
cia la escuela infantil municipal 
Mini Poli. Tal cual. A continua-
ción llega el local de la Banda 
Municipal, con su rótulo des-
conchado. Si la Central requie-
re de una sesión de pintura, es-
te edificio necesitaría de unas 
cuantas.

Llego hasta la calle Santa 
Cruz de Tenerife, la atravieso 
y me meto por la perpendicu-
lar Jurats. El nombre lo sé por-
que lo pone en sendos papeles 
adhesivos acoplados en su ini-
cio, no porque haya una míni-
ma placa al uso para indicarlo. 
Los socarrats y distintivos de 
reconocimiento a la falla Ángel 
del Alcázar recuerdan la ante-
rior denominación de esta ca-
lle, por la que todavía sigue sien-
do más reconocible en el barrio.

Su fisonomía no ha cambia-
do. Pasan los años y continúa la 
estructura continua de bloque 
de viviendas y solar repleto de 
matojos en cada esquina. Con 
la única salvedad prácticamen-
te de alguna palmera que de-
muestra la capacidad de super-
vivencia de esta planta incluso 
en los terrenos más complica-
dos. Me sorprenden las más o 
menos abundantes plazas de 
aparcamiento libres mientras 
me fijo en  el colorido que dan a 
la calle las sábanas que cuelgan 

de los tendederos instalados en 
numerosas ventanas. Me meto 
en uno de sus múltiples reco-
dos, en el que sobresale un mu-
ral multicolor de figuras geomé-
tricas encima del que aparece 
la frase “la diversidad es arte”.

A su lado se halla el centro 
ocupacional Tomás de Osma 
II. De su interior, y esto me sor-
prende todavía más, emana la 
melodía del célebre ‘Dios salve 
al rey’. Sí, del himno inglés. Co-
mo suena.Más solares. De nue-
vo alguno con palmera y todos 
con matojos, sin bancos ni cés-
ped ni un mínimo jardín. Más 

ropa colgada sobre las facha-
das de los edificios. De inmedia-
to atrae mi atención una reali-
dad que rompe con el entorno. 
Se trata del patio número ocho, 
adornado con plantas perfec-
tamente cuidadas y colocadas. 

La propietaria del bajo se aso-
ma al balcón con curiosidad –
ella es la curiosa ahora- cuando 
me ve tomando notas. Le felici-
tó por el precioso remanso de 
verde que ha creado y me lo 
agradece con una sonrisa.

´El hogar´. Es el rótulo seten-
tero que todavía permanece co-
mo nombre de una droguería. 

Bajo él ahora existe un locuto-
rio. Empieza a aparecer algún 
bajo comercial. Hasta ahora no 
había. Una carnicería, una tien-
da de comestibles…, aunque el 
panorama de deterioro empeo-
ra en la entrada de la calle Jo-
sé Maestre. Dos agentes moto-
rizados realizan un control de 
documentación a conductores.

Los edificios cuarteados re-
flejan otro de esos barrios de 
Valencia sumidos en el aban-
dono. Me meto en su cogollo, 
en la calle Antella. No hay bajos 
comerciales. Son viviendas con 
las ventanas enrejadas a pie de 

CURIOSEANDO VALENCIA

Héctor González

PERIODISTA

▶ UNA VISITA A LA ZONA ENTRE LA CALLE SANTA 
CRUZ DE TENERIFE Y LA AVENIDA DEL CID

La Valencia 
desaliñada: el 
Tres Forques 
que faltaba

La desaparición de 
las pasarelas en la 
Avenida del Cid, 
entre 2015 y 2019 
han marcado un 
antes y un después 
en este espacio

*
Diferentes espacios de la capital del Turia localizados en el Curioseando Valencia. /HÉCTOR GONZÁLEZ
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calle. Como en la cercana Fuen-
santa, por ejemplo. Salgo por el 
lado opuesto, por la calle de Mi-
guel Paredes, frente al Parc Oes-
te de bomberos.  Hace minutos 
que no escucho hablar castella-

no ni valenciano, pienso. La ma-
yoría de personas con las que 
me cruzo tiene el rostro más 
oscuro que la media española 
y ropa más habitual en Egipto 
o Pakistán que en Valencia. He-
terogeneidad vecinal. 

Sigue sin haber comercios, 
un factor que, además de em-
presarial, da mucha vitalidad a 
un barrio o a una simple acera. 
Más solares con matojos, inclu-
so con sendas abiertas a base 
de pisarlas para atravesarlos. Es 
lo único que parece no silvestre 
en estos espacios. Continúo por 
la calle Molina del Segura, jun-
to al colegio Gil Polo. Una ristra 
de ropa pende en plena acera, 
de una cuerda anudada a una 
bajante de desagüe. Más ten-
dedores exteriores, aunque ya 
vacíos. Y eso que con el aire 
que sopla las prendas se se-
carían rápido. Cruzo la calle 
Sumacárcer, que dedica una 
manzana entera a una espe-
cie de exposición de conte-

nedores de recogida de todo 
tipo de residuos, bien separa-
dos unos de otros.

A mi derecha observo la 
amplia fachada de la iglesia 
de La Pasión. Me meto en 
la calle Doctor Enrique Ló-

pez para completar el reco-
rrido. No tiene salida. Desan-
do. Más ventanas enrejadas 
y ropa tendida a ras de ca-
lle.  Ahora contemplo un re-
pertorio de camisetas blan-
cas de diferentes tallas, como 

si de un expositor comercial 
se tratara.

Llega el último cruce, el de 
la calle Josep Barberá Falcó. 
Más de lo mismo hasta lle-
gar de nuevo a Santa Cruz de 
Tenerife. Barrio de Tres For-

ques completado con este re-
corrido, aunque no sería la 
parte que más recomenda-
ría para un agradable paseo. 
Eso sí, tiene su interés socio-
lógico y urbanístico para cu-
riosearla.

Los edificios 
cuarteados reflejan 
que este es otro 
de esos barrios de 
Valencia sumidos 
en el abandono

Diferentes espacios de la capital del Turia localizados en el Curioseando Valencia. /HÉCTOR GONZÁLEZ
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La primera impresión que llega a quien visi-
ta una ciudad es la de su aeropuerto, su es-
tación de trenes o, si se desplaza en autobús, 
camión, autocaravana o vehículo particular, 
la de los edificios iniciales y espacios comu-
nes que cruza. 

Sobre esa imagen primigenia para quien 
viene en un vagón sobre línea férrea ya he-
mos escrito en sendos Curioseando Valencia. 
Respecto al aeropuerto, se halla en el término 
de Manises; en cambio, en lo que afecta a cal-
zadas sí que podríamos detallar más.

La ciudad, pegada a la coste este española, 
tiene tres grandes entradas: dos sobre puen-
tes y una por túnel. Desde el norte penetra-
mos atravesando el término de Alboraya por 
la avenida Cataluña. Lo hacemos con la mira-
da puesta en Port Saplaya, el mar en la cerca-
nía y los huertos que circundan aquel muni-
cipio colindante, el barrio de Benimaclet y la 
Universitat Politècnica. Un paisaje más bien 
rural que se acaba al meternos en el túnel que 
ya nos conducirá a Blasco Ibáñez, Mestalla…

Si entramos desde el oeste nos topamos 
con la continuación de polígonos industria-
les de Ribarroja, Manises y, principalmen-
te, Quart de Poblet, para elevarnos sobre el 
puente de Xirivella y desembocar en Valen-
cia por la avenida del Cid, una extensión de 

carriles entremezclados entre el término mu-
nicipal de la metrópoli y los limítrofes de Mis-
lata y, de nuevo, Xirivella, esta vez represen-
tada por el Barrio de la Luz.

Y si nos adentramos en la urbe desde el sur, 
desde la pista de Silla, también nos alzaremos 
sobre el puente que atraviesa el cauce nuevo 

del Túria y bajaremos hacia la rotonda de los 
anzuelos y la avenida Ausiàs March. Si gira-
mos nuestra mirada –ubicados en la cima de 
este puente- hacia la izquierda contemplare-
mos el enorme edificio blanquecino del hos-
pital La Fe. Y si lo hacemos a la derecha igual 
podemos atisbar algo de la tranquila barria-

da de La Fuente de San Luis. Por lo demás, 
Malilla, avenida de la Plata y seguimos hasta 
Peris y Valero.

De las tres, me quedaría con la primera si 
las tuviera que valorar por belleza. Y lo ha-
ría por su mezcla de huerta y mar. No obs-
tante, prefiero una cuarta, la que llega desde 
El Saler, con puente y túnel y la panorámica 
de la Ciudad de las Artes y las Ciencias, uno 
de nuestros mejores embajadores visuales. Y 
antes, la bucólica La Punta.

Y si me preguntaran por dónde no me gus-
ta entrar, diría un quinto acceso. Me refiero 
al de Tavernes Blanques, entre casas aban-
donadas, rótulos que han perdido el color y 
un edificio emblemático, el de San Miguel de 
los Reyes, cuyo entorno no le rinde precisa-
mente honores.

Valencia
vista

desde sus
entrañas

Entrada a Valencia desde la huerta. / EPDA

La primera impresión que 
llega a quien visita una ciudad 
es la de su aeropuerto, su 
estación de trenes o, si se 
desplaza en autobús, camión, 
autocaravana o vehículo 
particular, la de los edificios 
iniciales y espacios comunes 
que cruza

*
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 � ADA DASÍ | CATARROJA
Más de un centenar de perso-
nas participaron en la séptima 
edición de las Jornadas sobre el 
Parc Natural de l’Albufera orga-
nizadas por el grupo El Periódi-
co de Aquí y celebradas en esta 
ocasión en el marco incompa-
rable del Port de Catarroja. Los 
asistentes disfrutaron de un pa-
seo en barca por el lago con las 
explicaciones del presidente 
del Club de Vela Llatina de So-
llana, Ramón Ibor, sobre la his-
toria de la formación de la Albu-
fera y su transformación con el 
paso del tiempo, además de sus 
usos y costumbres.  

El tiempo acompañó y tras 
un almuerzo sobre las aguas, se 
dio paso a la jornada que contó 
con cinco ponentes de excep-
ción, además de las interven-
ciones del público, ávido por 
dar su opinión sobre el estado 
pasado y actual del parque na-
tural y también sobre su futu-
ro. Si en algo coincidieron los 
asistentes es en la necesidad de 
un organismo que coordine las 

acciones para mantenerlo en 
condiciones, quizás la conclu-
sión que quedó sobre la mesa 
a expensas de la implicación 
de todos los agentes relaciona-
dos con el lago y de las diferen-
tes administraciones.  

El presidente de El Periódico 
de Aquí, Pere Valenciano, fue 
el encargado de presentar las 
jornadas en la sede de la Co-
fradía de Pescadores, abrien-
do el debate y dando paso al 
primer ponente, el vicealcalde 
de Valencia y concejal de De-
vesa-Albufera, Sergi Campillo, 
quien puso en valor esta inicia-
tiva del grupo, que apuesta por 
la comarcalización y da voz a 
los municipios, y agradeció po-
ner sobre la mesa un tema co-
mo este que afecta a todos los 
valencianos.  

La Albufera es propiedad 
del Ayuntamiento de Valencia 
desde hace 100 años, a pesar 
de que baña diversos términos 
municipales de las comarcas de 
l’Horta Sud y la Ribera. Tiene 
una extensión de 21.000 hectá-

reas y se declaró Parque Natu-
ral en 1986. 

En su intervención, Campillo 
ha señalado que la contamina-
ción de nuestro lago comenzó 
en la década de los años 70 con 
el incremento de la población a 
su alrededor y de la industria, y 
solo comenzó a revertir con la 
introducción de los planes de 
saneamiento. 

RECUPERACIÓN
Ahora “hay síntomas para la es-
peranza”, aseguró, en relación 
con “la recuperación de la vege-
tación subacuática en algunos 
tramos como en la entrada de 

la Acequia Real”. Además, seña-
ló que este año se han registra-
do datos de “récord” en la últi-
ma década de aves migratorias 
con cerca de 120.000. Las razo-
nes, según Campillo, residen en 
las aportaciones de agua en in-
vierno autorizadas por la Con-
federación Hidrográfica del Jú-
car (CHJ), con la asignación de 
un caudal de 30 hectómetros 
cúbicos que alcanzará los 80. 
Además, destacó el trabajo del 
Ayuntamiento de Valencia des-
de 2015 para el dragado de las 
acequias con el fin de aumen-
tar la capacidad y mejorar la na-
vegabilidad, en lo que se ha in-

vertido dos millones de euros 
hasta 2024.  

A esto se suma el nuevo con-
trato para el mantenimiento de 
acequias y canales que se ha li-
citado por 300.000 euros anua-
les, triplicando la cantidad  de 
2022 y con el visto bueno de 
pescadores, agricultores y aso-
ciaciones de vela latina.  Res-
pecto al guante lanzado de una 
mayor coordinación, Campillo 
explicó que “tenemos claro que 
el Parque Natural es comparti-
do y aunque la propiedad sea 
de Valencia, es necesaria la coo-
peración de los municipios”. 
También destacó el reconoci-

miento que ha recibido Valen-
cia como la primera Ciudad Hu-
medal Ramsar de España por 
la protección y conservación 
de la Albufera, que hizo exten-
sivo a las localidades bañadas 
por el lago. 

El vicealcalde de Valencia 
también aprovechó este foro 
para anunciar la reforma de la 
ordenanza de navegación, que 
irá de la mano de los ayunta-
mientos implicados, asociacio-
nes y puertos. 

ÓRGANO GESTOR
Por su parte, la vicealcaldesa de 
Catarroja, Lorena Silvent, insis-

MEDIO AMBIENTE

Un instante de las jornadas realizadas en la Cofradía de Pescadores del Port de Catarroja. / EPDA

Las VII 
Jornadas sobre 
el Parc Natural 
de l’Albufera 
reivindican 
una mayor 
coordinación
▶ LA COFRADÍA DE PESCADORES EN EL PORT 
DE CATARROJA ACOGIÓ ESTA EDICIÓN EN LA 
QUE PARTICIPARON CERCA DE UN CENTENAR 
DE PERSONAS Y SE DEBATIÓ SOBRE EL ESTADO 
ACTUAL Y EL FUTURO DEL PARQUE NATURAL

José F. Cabanes. / EPDA Pepe Morellá. / EPDASergi Campillo. / EPDA David Gómez. / EPDA
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El público asistente sube a una de las barcas para el paseo. / EPDA
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Los representantes de las asociaciones de vela latina. / EPDA
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Miguel Raga. / EPDA

tió en la necesidad de un ór-
gano gestor que coordine las 
acciones de las diferentes ad-
ministraciones en favor de la 
Albufera para resolver los pro-
blemas que surgen en el día a 
día. “Somos 13 los ayuntamien-
tos que estamos implicados y 
es preciso unificar un plan de 
mantenimiento al que poda-
mos aportar recursos y plani-
ficar cuestiones como el dra-
gado”, explicó. 

En esta línea recordó que 
el Parque Natural “se mantie-
ne gracias a los usos tradicio-
nales como la agricultura, la 
pesca, la caza y la navegación”. 
Además, ha dejado claro que 
“es posible un turismo soste-
nible”, en referencia a la es-
trategia que están definiendo 
de forma transversal entre las 
concejalías de Medio Ambien-
te, Port y Turismo.  

El presidente de la Manco-
munitat de l’Horta Sud, José 
Francisco Cabanes expuso el 
proyecto europeo CiBioGo al 
que se han sumado destinado 
a la mejora del Parc Natural de 
l’Albufera a través de la partici-
pación. “Hay que conocer to-
dos los puntos de vista para ir 
todos a una”, recalcó y añadió 
que “si cada uno se ocupa de su 
parte, no es efectivo”. 

Este programa sirve “para 
encontrar entre todos la mejor 
forma de recuperación y cono-
cer otros ejemplos de buenas 
prácticas que se están desarro-
llando en Europa”, apuntó. Ca-
banes concluyó haciendo una 
llamada a la “unión”.

TURISMO 
El project manager de la Fun-
dació Visit València, David Gó-
mez, dio una visión de la labor 

que desarrollan y de la ofer-
ta turística a la que se acaba 
de incorporar el producto de 
naturaleza, y que será deter-
minante con la denominación 
de Valencia como capital euro-
pea verde el próximo año. Gó-
mez advirtió de que este año 
ha sido “el mejor que hemos 
tenido nunca” y ha puesto en 
valor la oferta de la que dispo-
nen en la que se recoge desde 
la gastronomía, hasta los pa-
seos en barca, siempre desde 
el punto de vista de la sosteni-
bilidad y la distribución de la 
carga turística.  

USOS Y GASTRONOMÍA
El presidente de la Associació 
de Vela Llatina Els Peixcadors 
de Catarroja, Pepe Morellá hizo 
un repaso por la trayectoria del 
club, creado en 2006 para “re-
cuperar las barcas de vela lati-

na, y conservar y colaborar en 
el cuidado de nuestro entorno” 
y la constitución de la Federa-
ción que reúne a entidades de 
diversos municipios. Además, 
Catarroja creó la escuela de ve-
la latina en 2015 por la que han 
pasado cerca de 150 alumnos.  

Morellá hizo referencia al hi-
to de la declaración como Bien 
de Interés Cultural la pesca y la 
navegación tradicional del la-
go en  el año 2016 y tuvo un re-
cuerdo para Tono Hervás, una 
persona de la localidad muy re-
lacionada con el lago y el Port 

de Catarroja que falleció re-
cientemente.  

El presidente de la Cofradía 
de Pescadores de Catarroja, Mi-
quel Raga, puso la voz crítica 
en el debate reivindicando la 
necesidad de quemar la paja 
del arroz para evitar la degra-
dación del agua, aunque ha re-
conocido que “la situación ha 
mejorado, pero vamos muy po-
co a poco”.  

Por último, el concejal de 
Turismo de Silla, Iván Cuen-
ca, se encargó del aspecto 
gastronómico, explicando la 

puesta en valor por parte del 
Ayuntamiento del ‘arròs en 
perol amb ànec’, plato típi-
co del municipio, muy rela-
cionado con la Albufera. La 
propuesta con una jornada 
gastronómica pretende con-
vertir este guiso en un atrac-
tivo turístico más. 

Los asistentes también pu-
dieron intervenir dando su 
visión sobre el Parque Natu-
ral y para cerrar la jornada, 
disfrutaron de una agradable 
comida en el idílico entorno 
del Port de Catarroja.   

Lorena Silvent. / EPDAIván Cuenca. / EPDA

 � REDACCIÓN | CAUDIEL
El Ayuntamiento de Caudiel ce-
lebra el próximo sábado, 03 de 
junio, y domingo, 04 de junio de 
2023, la tradicional Feria de la 
Cereza.

Año tras año, la Feria de la 
Cereza de Caudiel ha ido au-
mentando en número de par-
ticipantes y visitantes, así como 
reconocimiento en el exterior, 
como ya sucediera años atrás 
cuando la Agencia Valenciana 
del Turismo otorgó a esta festi-
vidad, mediante la Resolución 
de 27 de abril de 2017, el título 
Honorífico de Fiesta de Interés 
Turístico Provincial de la Comu-
nidad Valenciana.

Durante el fin de semana, del 
sábado, 03 de junio, al domingo, 
04 de junio de 2023, se llevarán 
a cabo multitud de actividades, 
talleres, actuaciones de jotas, vi-
sitas guiadas y un largo etcétera. 
El sábado 03 de junio de 2023 
en el stand del Ayuntamiento se 
podrán adquirir los tickets para 

la comida popular donde el di-
nero recaudado irá destinado a 
la Asociación PayaSOSpital.

El Ayuntamiento de Caudiel 
en colaboración con el Área de 
Igualdad de la Mancomunidad 
del Alto Palancia instalará du-
rante el sábado 03 de junio de 
2023 un «Punto Violeta» con el 
objetivo de sensibilizar, infor-
mar y concienciar ante posibles 
casos de violencia sexual.

Como novedad, este año, du-
rante este fin de semana de ce-
lebración de la Feria de la Cere-
za, se celebrara en la localidad 
de Caudiel la III Feria del Vini-
lo en la Calle Nicasio Benlloch 
en colaboración con la empre-
sa PENTAGRAMA COOP.V.

Al igual que el año pasado, 
con tal de mantener el arraigo 
de la tradición, el Mercado de la 
Feria de la Cereza contará con la 
colaboración de la empresa Bal-
conet Mercados Temáticos, la 
cual se encargará de la gestión, 
la organización, y la distribución 
de los puestos y paradas.

Otro de los actos organizados 
durante el mes de junio, entre 
el Ayuntamiento y C.A. Asimi-
lación, son las jornadas sende-
ristas “CAUDIEL EN LA MOCHI-
LA” que se realizaran durante el 

fin de semana del sábado 10 de 
junio y domingo 11 de junio de 
2023 donde el 100% del dine-
ro recaudado, en concepto de 
inscripciones, irá destinado a 
la AACC DE CAUDIEL. 

El mismo sábado 10 de ju-
nio de 2023 en la Ermita del 
Socos se realizará un concier-
to dentro del Ciclo de concier-
tos AD LIBITUM, organizado 
por la Comisión Delegada de la 
Fundación Bancaja en Segorbe, 
a cargo de la soprano Inma Ma-
ñó, el tenor David Montolío y la 
pianista Natasha García-Guinot 
que ofrecerán un repertorio de 
canción lírica y zarzuela.

Además de todo ello, y con 
el propósito de reforzar la tra-
dición de la festividad, de po-
ner en el centro de atención al 
fruto de la cereza, y de revitali-
zar el comercio local, así como 
la idiosincrasia de nuestras tie-
rras; los restantes fines de se-
mana del mes de junio se reali-
zarán jornadas gastronómicas 
en los bares y restaurantes del 
municipio, con la cereza co-
mo nexo de unión, y actuacio-
nes musicales en estos esta-
blecimientos, como punto de 
encuentro, para todos los pú-
blicos. 

CAUDIEL

La Feria de la Cereza vuelve a 
las calles de Caudiel este junio
▶ ESTA CITA  
GASTRONÓMICA SE 
LLEVARÁ A CABO LOS DÍAS 
4 Y 5 DEL PRÓXIMO MES
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Rubén Burgos, entrenador del Valencia 
Basket: “Sería poco inteligente no dar 
continuidad al vestuario”.  P4

La comedia protagoniza la 
programación teatral del mes de mayo 
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Éxito de asistencia en las IX Jornadas 
de Turismo de El Periódico de Aquí del 
Camp de Morvedre.   P10-11
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ARTE

U
n éxito apoteósico.  
La exposición de la 
‘Foscor a la Llum’ 
instalada en el Pala-

cio de las Comunicaciones es-
tá recibiendo un torrente de 
público desde que la Genera-
litat inaugurará esta muestra 
el pasado 25 de febrero, que 
reúne 73 obras de la colec-
ción Lladró. 

El conjunto, que cuenta 
con lienzos de Joaquín Soro-
lla,  Juan de Juanes,  José de 
Ribera, Francisco Zurbarán, 
José Benlliure, o Ignacio Pi-
nazo, entre otros; estará ins-
talada hats el próximo 11 de 
junio en el Palacio de las Co-
municaciones, el antiguo edi-
ficio de Correos. 

El aluvión de público sin 
precedentes provoca, de he-
cho, que sea habitual una lar-
ga cola de personas esperan-
do a acceder por las puertas 
de este emblemático edifi-
cio, localizado en la Plaza del 
Ayuntamiento. 

Familias, estudiantes, jóve-
nes y mayores, valencianos 
y gente de otras comunida-
des autónomas... nadie quie-
re perderse esta aclamada 
muestra artística.

71 PINTURAS
La exposición está constitui-
da por 71 pinturas y dos es-
culturas de la colección de 
la familia Lladró que fue ad-
quirida por la Generalitat el 
pasado mes de noviembre y 
que forma parte de los fon-
dos del Museo de Bellas Ar-
tes de València, considerada 
como la segunda pinacoteca 
de España. 

Cabe destacar que esta co-
lección aporta al San Pío V 
su primer Zurbarán y siete 
obras de Joaquín Sorolla, co-
mo la icónica ‘Yo soy el pan 
de la vida’ o ‘Labradora valen-
ciana’, que es la imagen de la 
exposición.

En concreto, las piezas da-
tan del siglo XV hasta el XX y, 
en su gran mayoría, son obra 
de artistas nacidos en la Co-
munitat Valenciana. 

En cuanto al título de la ex-
posición, ‘De la Foscor a la 
llum’, cabe señalar su doble 
significado, por un lado, tra-
ta de reflejar la evolución de 
la pintura que se muestra y 
que va desde obras religiosas 
de la Edad Media hasta piezas 
de Joaquín Sorolla, caracteri-
zado por el tratamiento de la 
luz. Por otro lado, se hace alu-
sión a la decisión de la Gene-

ralitat de mostrar a la ciuda-
danía las piezas artísticas de 
la colección Lladró.

AÑO SOROLLA
De la foscor a la llum’ se en-
marca en las actividades pro-
gramadas por la Generalitat 
para celebrar el Año Sorolla, 
en conmemoración del cen-
tenario de la muerte del pin-
tor valenciano. La exposición 
está comisariada por Pablo 

González Tornel, director del 
Museo de Bellas Artes de Va-
lencia, que además ha sido 
nombrado como  comisiona-
do del Año Joaquín Sorolla, 
con el fin de  dirigir la progra-
mación y el desarrollo de las 
acciones y actividades con-
memorativas del centenario.
Asimismo, son comisionadas 
adjuntas, Mª Inmaculada Ro-
dríguez Moya, profesora de la 
Universitat Jaume I y doctora 

en Historia del Arte; Ester Al-
ba Pagán, vicerrectora de Cul-
tura y Sociedad, doctora en 
Historia del Arte y profeso-
ra de la Universitat de Valèn-
cia; Pilar Tébar Martínez, di-
rectora cultural del Instituto 
de Cultura Juan Gil-Albert de 
Alicante y doctora en Historia 
del Arte; y Mª Salomé Cuesta 
Valera, vicerrectora de Arte, 
Ciencia, Tecnología y Socie-
dad, doctora en Bellas Artes 

y profesora de la Universitat 
Politècnica de València.

PALAU DE LES COMUNICACIONS
Con esta exposición el Palau 
de la Comunicació acoge su 
primera gran muestra, con-
solidandose como uno de los 
grandes espacios polivalen-
tes con los que cuenta aho-
ra la ciudad desde que aban-
dono su uso como sede de 
correos. 

Fue en 2022 cuando se for-
malizó la operación de com-
praventa con la firma del 
acuerdo entre el president de 
la Genetalitat, Ximo Puig y el 
presidente de Correos, Juan 
Manuel Serrano. Ya desde su 
inicio el espacio se proyectó 
como un nuevo contenedor 
cultural para la ciudad, cen-
trado en exposiciones tempo-
rales , destacando además su 
proyección a nivel europeo.

EXPOSICIÓN

Diferentes personas observan algunas de las obras de la exposición. / EPDA

Furor por ‘De la foscor a la llum’

Una de las obras principales de la exposición./ LAURA FLORENTINO

MILES DE PERSONAS ACUDEN A LA MUESTRA EN EL PALAU DE LES COMUNICACIONS
 � REDACCIÓN | VALENCIA
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 f ARTISTAS. Cuenta con obras de 
Sorolla,  Juan de Juanes,  José de 
Ribera, Zurbarán, Benlliure...

 f SEDE. La muestra se exhibe en el 
antiguo edificio de Correos, en 
la Plaza del Ayuntamiento.

 f GRATIS. El acceso es gratuito y se 
podrá disfrutar hasta el próximo 
11 de junio.

Público observa algunas de las principales obras de la exposición./ LAURA FLORENTINO

El aluvión de 
público provoca, 
que sea habitual 
una larga cola de 
personas esperando 
a acceder al espacio 
de la muestra

*
N

o es parla d’altra cosa però sens 
dubte no se’n parla prou. Fins fa 
poc no era més que un intangi-
ble i després, de mica en mica, 

ha començat a formar part de les nostres 
vides, de les nostres converses. 

Per a algunes persones és una preocupa-
ció greu, per a la gran majoria una cosa im-
possible de frenar i per a uns quants ni tan 
sols existeix. És l’emergència, la crisi o el can-
vi climàtic que cada dia s’accelera com un 
tren sense frens a punt d’estavellar-se con-
tra un mur. 

Fins i tot l’any 2020 -el primer any de la 
pandèmia, el dels confinaments i l’aturada 
mundial-, les emissions de CO2 que es van 

enviar a l’atmosfera foren superiors al 
màxim considerat com a sostenible per a 
no augmentar l’efecte hivernacle. Tot i així, 
els governs continuen mirant cap a altre cos-
tat i les multes per contaminació excessiva 
són nul•les o testimonials. A

leshores, si els governs i les entitats su-
pranacionals com ara les Nacions Unides 
no s’esforcen massa, les empreses tampoc 
-només ara el greenwashing comença a ser 
sancionat- i tota la responsabilitat es deixa 
a la ciutadania que pot fer ben poc en com-
paració amb el que contaminen les grans 
corporacions.

Mentrestant, el nostre país es desertifica 
a passos de gegant, normalitzem ja la calor 

extrema, la biodiversitat es redueix dràsti-
cament i el més greu de tot, ni tan sols ens 
replantegem la nostra relació amb el pla-
neta en què vivim. 

Sembla que quan hi haja alternatives se-
rioses al model econòmic devastador del 
qual totes i tots formem part ja serà massa 
tard. Deixarem com a herència una Terra 
desertificada, moribunda, d’oceans acidi-
ficats i cels grisos de contaminació. 

Aleshores el més probable és que ja no 
estiguem aquí, però sens dubte haurem 
de passar a la història com les generacions 
que van assolar el planeta i després van 
ser incapaços de posar-se d’acord per a 
recompondre’l.

La terra
que

deixarem

LcSAMUEL 
SEBASTIAN

CINEASTA I DRAMATURG
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 f Esta temporada el equi-
po ha llegado a dos fina-
les, Supercopa de Espa-
ña y la Liga Femenina 
Endesa y ha alzado el ma-
yor título de toda la tem-
porada ¿qué valoración 
haces de estos meses de 
trabajo?

 f La temporada es muy larga 
y tiene muchas fases. Empeza-
mos con una final en la Super-
copa, un título oficial, pero que 
llega muy pronto, llega cuan-
do los equipos están todavía 
en rodaje. Este año fue un po-
co especial porque ya había co-
menzado la liga y nosotras lle-
gamos con lesiones, éramos las 
vigentes campeonas y pese a 
llegar con bajas el equipo com-
pitió muy bien. Empezamos a 
ver que las jugadoras jóvenes 
aportaban en momentos im-
portantes y que iban a darnos 
alegrías durante la temporada. 
No conseguimos levantar el tí-
tulo, pero el papel que hizo el 
equipo fue bueno. La tempo-
rada ha sido larga, ha tenido 
diferentes fases marcadas por 
cuando hemos tenido a las ju-
gadoras aptas de salud y cuan-
do no, ha habido lesiones espe-
cialmente en Alba y Cristina 
que se han ido repitiendo du-
rante todo el año. Un periodo 
en el que les costó arrancar a 
ambas y estuvieron muy roda-
das los meses de diciembre y 
enero, unos meses de alto ni-
vel de nuestro juego especial-
mente nos vino bien para re-
matar esa primera plaza en la 
primera vuelta y para clasifi-
carnos para cuartos de Euro-
liga. Tras hacer un buen papel 
en la Euroliga volvió a haber 
bajas, la de Ouviña y Torrens 
y no llegaron en óptimas con-
diciones a los cuartos de final 
de Euroliga ni a la Copa de la 
Reina. Y en la final, en el título 

más importante de la Liga Fe-
menina Endesa ya teníamos 
el roster al completo y tenían 
buen ritmo competitivo, muy 
buen nivel físico, de energía, 
de repartir esfuerzos e hicimos 
muy buenos playoff. Estamos 
muy satisfechas del trabajo y 
de cómo hemos ido gestionan-
do los contratiempos y los mo-
mentos de la temporada.

 f Primera experiencia en 
Euroliga y os quedáis a las 
puertas de la Final Four, 
¿esperabais llegar tan le-
jos?

 f No esperábamos llegar tan 
lejos porque era terreno des-
conocido y nosotras éramos 
debutantes. Queríamos ser 
competitivas desde el primer 
día, pero no nos habíamos 
puesto una meta. Obviamen-
te teníamos la máxima ambi-
ción, exigencia y competitivi-
dad, pero con los pies en tierra. 
Hemos competido muy bien y 
ahí es donde hemos percibido 
que cada partido de Euroliga 
especialmente en la Fonteta 
era como una final, el públi-
co empujaba muchísimo al 
equipo, mucha asistencia des-
de el primer día. Vimos que 
era una competición especial 
y el apoyo de la afición taron-
ja nos ayudó en algunas de las 
remontadas más espectacula-
res y ya era un premio estar en 
los cuartos de final y competir-
los hasta un tercer partido, su-
mamos experiencia y creo que 
hemos hecho muy buen papel 
en la Euroliga.

 f 10 jugadoras con fi-
cha de primer equipo y 
las demás contando con 
la ayuda de jugadoras de 
l’Alqueria, ¿el club apues-
ta por mantener la es-
tructura de jugadoras que 
hemos visto esta tempo-
rada?

 f Nuestra mentalidad es 
apostar por jugadoras jóve-
nes y nacionales. Por edad, 
sensaciones y convicción te-
nemos muchas jugadoras en 
el vestuario que están con-
vencidas de este proyecto y 
quieren estar aquí. Sería po-
co inteligente no dar conti-
nuidad a lo que tenemos que, 
además, está dando resulta-
dos y éxitos. Entiendo que 

Esteban y el club quieran se-
guir en esa línea y sobre todo 
que haya espacio y protagonis-
mo con l’Alqueria porque es 
la identidad del Valencia Bas-
ket para que nuestras jugado-
ras de formación tengan reco-
rrido hasta el primer equipo. 
Cada vez hay más presencia 
y aportan mucho en el día a 
día, a ellas también les sirve 
esa convivencia con las pro-
fesionales y poco a poco van 
siendo realidades. La menta-
lidad será igual, el número de 
fichas todavía no está decidi-
do, no es algo ni confirmado ni 
resuelto. Esteban Albert lleva 
meses trabajando, tiene cosas 
bastante avanzadas y ha con-
sultado con el cuerpo técnico, 
nos ha ido poniendo al día y 
hemos intercambiado opinio-
nes, pero nos hemos manteni-
do muy al margen para que el 
staff estuviera centrado en la 
competición que es lo que to-
ca y lo agradecemos porque 
él ha sabido mantenernos con 
la cabeza focalizada en la liga. 

 f ¿Sientes la confianza 
del club sobre ti para que 
sigas liderando al equipo 
muchos años más?

 fMe siento muy valorado y 
respetado en el club y sobre to-
do intento devolver lo que he 
recibido. No solo ahora como 
entrenador del equipo feme-
nino durante estos seis años, 
sino también por todo el pro-
ceso anterior. El Valencia Bas-
ket se preocupa por formarme 
y por darme un espacio en su 
estructura de cantera, escuela 
y de ayudar en mi crecimiento 
desde el primer día que empe-
cé el camino como entrenador 
y todavía cursando las titula-
ciones federativas. Estoy muy 
agradecido por ello. Si ahora 
estoy ayudando en este pro-
yecto tan bonito como es el fe-

menino y además con éxitos 
estoy encantado, pero mi men-
talidad sigue siendo que traba-
jo para el Valencia Basket si el 
club cree que sigo siendo váli-
do en esta posición pues ade-
lante, si cree que es mejor tra-
bajar en otra, también y si cree 
que tengo que estar en la gra-
da animando como un aficio-
nado más, lo seré. Está claro 
que los entrenadores pasamos 
y lo que importa es la entidad, 
estoy predispuesto al máximo 
para continuar y hasta ahora 
me he sentido muy valorado y 
respetado por mis jefes.

 f Cierra Burdick vino la 
última y tuvo gran acogi-
da por parte de la afición 
taronja ¿qué te llevas de 
ella como jugadora?

 fMuchas cosas y desde el 
primer día. No era sencillo, se 
acababa el plazo para contra-
tar jugadoras, habíamos pen-
sado en diferentes perfiles 
que no habían cuajado para 
cubrir no solo la baja de Bec 
Allen, ya que las característi-
cas de la jugadora no son las 
de la australiana, pero sí para 
lo que creemos que necesita-
ba el equipo en ese momento, 

es decir, defensa, versatilidad 
interior, músculo, capacidad 
de rebote y también una juga-
dora que pudiera participar 
en la posición de 3 diferente 
a Alba Torrens. Nos apareció 
la oportunidad ‘in extremis’ 
de Cierra Burdick. Me pareció 
una persona especial, su cer-
canía, su comprensión, ya lle-
va años en este negocio y sa-
be lo que es ser profesional del 
baloncesto en Europa, no solo 
en EE. UU. Me pareció alguien 
que disfrutaba del trabajo, pa-
ra ella el baloncesto es un es-
tilo de vida y eso me encantó 
porque creo que iba a facilitar 
su capacidad de adaptación. 
Me sorprendió porque desde 
el primer momento en el que 
hablamos, ya le habían avisa-
do que que había interés por 
parte del Valencia Basket, se 
había preocupado de ver par-
tidos del equipo, hablamos de 
detalles del juego y pensé que 
tenía una visión muy real de lo 
que era nuestro equipo. Sabía 
que iba a poder aportar en un 
momento tan corto y necesa-
rio y así fue. Su llegada fue aire 
fresco, siempre una sonrisa en 
el día a día, máxima predispo-
sición al trabajo, el ‘nosotras’ 

siempre por delante del ‘yo’, 
buena compañera y en la pis-
ta lo ha dejado todo. Para mí 
ha sido un placer, todos he-
mos aprendido cosas de ella, 
ha aportado mucho, ha deja-
do huella en la afición, pero 
también en el vestuario y en 
la pista.

 f Ángela Salvadores con-
forme iba avanzando la 
temporada perdía prota-
gonismo sobre la pista…

 f Tendríamos que mirar da-
tos, pero pienso que esta tem-
porada ha jugado más minu-
tos que la anterior, unos 19-20 
minutos de media en un roster 
como el nuestro creo que son 
bastantes, no me parecen po-
cos para ninguna jugadora. En 
esto lo que importa es el equi-
po, no la individualidad. Desde 
su llegada a Valencia ha traba-
jado muy bien con el equipo, 
ha aportado su talento y ha-
bilidad anotadora sobre todo 
en el primer momento y en-
cajó en el rol que le pedíamos 
e intentamos aportarle cosas 
a ella. Tenía margen de mejo-
ra en trabajo defensivo, así lo 
entendió, lo consensuamos y 
trabajó en ello.

“Sería poco inteligente 
no dar continuidad al 
vestuario, la mentalidad 
es esa, pero el número de 
fichas no está decidido”
EL ENTRENADOR DE RIBA-ROJA 
DE TÚRIA HACE BALANCE DE 
TODA LA TEMPORADA, HABLA DE 
ALGUNOS NOMBRES PROPIOS Y 
DEL MAYOR TÍTULO DEL EQUIPO

RUBÉN BURGOS Entrenador del Valencia Basket

Rubén Burgos, entrenador del Valencia Basket. / FOTO: VALENCIA BASKET

+entrevista

Deportes
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LcFRANCISCO 
CELDRÁN SELVA

I
sabel Martínez Selva, la esposa del co-
misario jubilado del Cuerpo Nacional 
de Policía Francisco Celdrán Montero, 
que fue jefe de la Brigada del Juego y 

presidente de la Plaza de Toros de Valencia 
ha puesto rumbo al cielo a los 84 años en 
su casa del Grao de Valencia el 6 de mayo 
de este año. Nacida en Buñol, el 27 de ene-
ro de 1939, hija del amarrador de buques, 
Bernabé Martínez Temprado, natural de Al-
barracín, conocido como Manotes, del que 
heredo su fortaleza y de Filomena Selva Co-
lomer, de los Poblados Marítimos de Valen-
cia que le transmitió su dulzura.

Isabelín una modista de alta costura, que 
en Modas Isabel, su boutique en el nº11 de 
la calle Padre Luis Navarro, no tenía clien-
tas tenia amigas, que en amena tertulia y 

tras un cafetito adquirían un pret a porter 
muy avanzado a su época de 1979 a 1995. 
Enseño a su familia las tradiciones, fue cla-
variesa y cofrade de la Hermandad de Ves-
tas del Santisimo Cristo del Buen Acierto de 
la Semana Santa Marinera de Valencia jun-
to a su marido e hijos. Pero su amor a Cris-
to, era tal que el nostre Negret, el Cristo del 
Grao era su debilidad, y ante él se casó en 
1964, bodas de plata en 1989, y de oro en 
2014 y fue clavariesa en 1991.

Destacaba por su generosidad y huma-
nidad, y eso lo sabían su marido, y sus dos 
hijos Paco y Jorge, y sus hermanos con los 
que se reencontrará, Amparín, Ramón, Vi-
cen, Pepa y Maru. Su nuera Alicia y sus hi-
jos la hemos cuidado hasta el final. Y sus 
nietos, Juanfran, Diego, Sergio y Candela 

la adoraban, al igual que Raquel su otra hi-
ja política.

Esa persona tan maravillosa era mi ma-
dre, y desde estas páginas de EPDA, quie-
ro agradecer el cariño que hemos recibido 
estos días mi familia en las redes, tanatorio 
y funeral. Y de una manera especial a mi 
buen amigo Pere Valenciano, y a su CEO 
Dani Navarro por demostrarme siempre 
que querer es poder, por eso son líderes.

Querida mamá, Jorge y yo te agradece-
mos tus enseñanzas y amor y en el mes de 
la Mare de Deu dels Desamparats, las per-
sonas buenas como tú, y todas las madres, 
se quedan para siempre en nuestros cora-
zones. Gracias por todo mamá. Un beso al 
cielo. Te queremos y cuidaremos del pa-
pá siempre.

Isabel Martínez
Selva puso rumbo

al cielo directa desde
la Valencia Marinera

José Luis Peiró, president de 
l’Agrupació de Clotxiners dels 
ports de València i Sagunt, 
aborda la situació d’este sec-
tor alimentari per a la cam-
panya 2023, que va començar 
el passat 4 de maig.

 f Acaba de començar la 
campanya de la clòtxina 
valenciana. Quina pro-
ducció es preveu per a 
enguany?

 f Es produiran al voltant 
d’unes 1.200 tones aproxi-
madament. Estem parlant 
d’unes xifres molt semblants 
a les de la campanya anterior.

 f C o m  p o t  e l  c o n -
sumidor  identif icar 
l’autèntica clòtxina va-
lenciana?

 fMitjançant la marca regis-
trada per l’Agrupació de Clo-
txiners. Hui en dia només hi 
ha una depuradora de clòt-
xina valenciana, Clòtxines 
Navarro, pel que només les 
que ixen d’ahí són autèntica 
clòtxina valenciana. A més, 
moltes marques utilitzen la 
bandera de la Comunitat Va-
lenciana per a confondre a la 
gent, però només la que por-
ta l’etiqueta de l’Agrupació de  
Clotxiners és l’autèntica.

 f Què la diferencia 
dels musclos del Delta 
de l’Ebre o Galícia, per 
exemple?

 f La principal diferència ra-
dica en la salinitat del Golf 
de València, ja que és total-
ment distinta a la d’Itàlia o 
el Delta de l’Ebre, que tira 
molta aigua dolça. Pel que 
fa al tamany, es diferencia 
del musclo. També hi ha di-
ferències respecte al color. 
En este sentit, la clòtxina va-
lenciana és totalment negra 
i el musclo és un poc més 
marró. És prou fàcil de di-
ferenciar.

 f Quin és l’origen de 
l’activitat de la clòtxina 
a València?

 f L’activitat dels primers vi-
vers es remunta a finals del 
segle XIX. Actualment, a Va-
lència hi ha sis vivers que te-
nen vora 75 anys i la produc-
ció es continua fent igual que 
antigament.

 f S’exporta molta clòt-
xina valenciana?

 f No. La distribució es fa la 
majoria a la Comunitat Valen-
ciana, tot i que s’exporta tam-
bé a Madrid, Catalunya, Alba-
cete, Alacant i Múrcia.

“LA CLÒTXINA ES DISTRIBUÏX DINS
DE LA COMUNITAT VALENCIANA”

Clotxines a València. / EFE

ES PREVEU UNA PRODUCCIÓ D’UNES 1.200 TONES DE

CLÒTXINA VALENCIANA PER A LA TEMPORADA 2023

 �  JUDITH CELMA  | VALÈNCIA

PRESIDENT DE L’AGRUPACIÓ DE CLOTXINERSJOSÉ LUIS PEIRÓ

Lc
JOAN CLEMENT

EL XEF DE LA MEMÒRIA

U
na vegada arriba maig a les nostres vides, aparei-
xen en les nostres pescateries favorites les clòt-
xines, esveltes, amb eixe color negre atzabeja, no gens 
grans, amb un color interior entre la llima i la taronja de 

la terreta i plenes de Mediterrani en el seu interior.
És l’època de la clòtxina. És família del musclo i la seua diferèn-

cia radica en la grandària (la clòtxina és molt més xicoteta) i, en el 
sabor, és molt més profund i melós que el d’un musclo.

Tradicionalment es cuina i, per a mi, és aberrant afegint llorer, 
uns alls, tros de llima i cullerada de pebre roig, alguns grans de pe-
bre, oli d’oliva i a vegades vi blanc. Estan riquíssimes, però jo advo-
que per introduir-les en l’olla, posar-les al foc, tapar i, sense més, 
deixar que s’òbriguen… Això és puresa de sabor. Qui no ha provat 
la clòtxina d’esta manera no sap el que es perd.

Esta manera de cuinar-la genera un líquid, l’essència de la clòt-
xina, que és això l’essència del Mediterrani que ens queda. Amb 
esta aigua que solta el bivalve, ens podem fer un arrocet, partint 
d’uns calamars nets trossejats i sofregits amb mitja ceba tendra pi-
cada i un allet, li afegim un parell de cullerades de tomaca ratllada 
o triturada de pot, afegim l’arròs (si és de la varietat bomba molt 
millor), li donem dos voltes i el banyem amb eixe caldo de clòtxi-
nes calent. Als 10 minuts, afegim la carn de les clòtxines i ho dei-
xem coure 19 minuts. Aconselle que este arròs no es menge ràpi-
dament, sinó que repose 5 minuts.

Clar, estes clòtxines, en este moment, anirien darrere d’un bon 
plat de flors, eixes flors que portàvem al col·le al maig; era el mes 
de María, ens llevaven temps, almenys a mi i els meus companys 
per a prendre’ns l’entrepà de Nocilla o de salsitxó amb mortadel·la, 
perquè en eixe temps cantàvem “amb flors a María”, però què bé 
ho passàvem, amb eixos pantalons curts, els genolls replets de ci-
catrius i sabent que el diumenge ens esperava una paelleta a casa 
amb clòtxines i algun calamar.

Perquè eixes flors les trobe ara en les carxofes. Si voleu netejar-
les deixant la cua i tallar-les molt fines, disposar-les en un plat pla 
i afegir el suc de mitja llima, sal i oli d’oliva verge extra, fluixejareu. 
O les talleu en quarts després de netejar-les i les cuineu a poc a po-
quet en una paella amb una cebeta picada. Quan estiguen blane-
tes, bateu uns ous, una miqueta de sal i feu una truita.

M’imagine eixe mos de truita veient l’un, dos, tres… A ma casa, 
es feia esta truita els divendres a la nit en primavera i, clar, tocava 
vore la tele després.

Encara que jo em quedaré sempre amb eixe sabor de mortadel·la 
i salsitxó entre pa i taral·larejant allò: “Veniu i anem tots amb flors a 
María, a oferir-te venim flors de baix sòl…”.

Amb les flors a
Maria i amb

clòtxines a la cuina

Moltes marques 
utilitzen la bandera 
de la Comunitat 
Valenciana per a 
confondre a la gent, 
però només la que 
porta l’etiqueta 
de l’Agrupació 
de  Clotxiners és 
l’autèntica clòtxina 
valenciana”

‘
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 f En ‘Brillando bajo el agua’, tu prime-
ra novela, el personaje protagonista es 
un inmigrante en paro que, además, es 
concertista de piano. ¿Quién es verda-
deramente Carlo Lee? 

 f En efecto, se trata de un concertista de pia-
no de origen ruso, que se establece en Ma-
drid. La orquesta a la que pertenece, y ra-
dicada en la capital, está formada por rusos 
que, por efecto de la Glásnost, recaen en Ma-
drid. Cuando comienza la novela, Carlo deja 
de tocar y su situación se vuelve progresiva-
mente insostenible.  

 f La historia está ambientada en la 
década de los noventa y en el barrio 
madrileño de Malasaña. ¿Por qué era 
necesario que sucediese ahí?

 f Además de la historia de un músico, quería 
reflejar el ambiente de Malasaña en los ochen-
ta y noventa: música, arte, drogas... La nove-
la transcurre fundamentalmente por tres zo-

nas: Malasaña, Alonso Martínez y el barrio de 
El Retiro, donde vive Carlo Lee.

 f La música es un factor determinante 
en tu novela, diferentes géneros mu-
sicales se ven representados, atravie-
sa el discurso del narrador y la vida de 
algunos personajes. 

 f Mi cultura musical, desde que soy niño y 
adolescente, gira en torno a tres géneros: el 
clásico, el jazz y el rock. Mi padre me incul-
có el clásico y el jazz (él mismo era jazzista), 
mientras el rock es un género que escucho 
desde adolescente y practico como músico. 
De modo que la novela viene a expresar, fu-
sionar y expandir ese complicado mundo 
musical personal. Carlo Lee es pianista clá-
sico; su padre, jazzista; y su hermano, can-
tante de grunge.

 f A pesar de haber bastante diálogo, 
el recurso narrativo principal que ve-
hicula tu novela es el monólogo inte-

rior. ¿Por qué escogiste esta forma de 
narrar?

 f Cuando empecé a escribir la novela (finales 
de los noventa), intenté llevar a cabo una for-
ma de novela que mixturara varias técnicas. 
En efecto, está presente el monólogo interior, 
pero fragmentado, propio de la novela a fina-
les del XX, al que sumaba el diálogo sin narra-
dor de ningún tipo, algo así como la técnica del 
correlato objetivo poético. La ausencia de na-
rrador omnisciente o testigo tradicionales di-
ficulta su lectura, pero es uno de los alicientes 
técnicos de la novela.

 f ‘Brillando bajo el agua’ es una novela 
muy visual. ¿Pensaste en algún momento 
que esta historia podría adaptarse al cine?

 f Lo cierto es que sí. Desde que la comencé, usé 
técnicas cinematográficas (como ocurre también 
en mi poemario ‘Intervalo’), como en las pelícu-
las de David Lynch o Lars Von Trier. Si bien, a ve-
ces, da la impresión de que desarrolle el ajetreo de 
un filme como ‘¡Jo, qué noche!’, de Martin Scorse-

se. Sin duda alguna, creo que sería un buen filme, 
pero gran parte de la novela representa el pensa-
miento de su protagonista, hecho que implica un 
problema. Pero pienso en ‘La insoportable levedad 
del ser’, de Kundera, llevada al cine por  Philip Kau-
fman, cuya traslación al cine resultó satisfactoria.

 f ¿Eres consciente de la alta poetici-
dad de algunos pasajes de la novela?

 f La novela desarrolla largo tiempo el pensa-
miento del protagonista. Siendo poeta, es lógi-
co que lleve la novela a mi terreno y, en efec-
to, en muchos momentos conforme lo que se 
conoció a principios de siglo XX como nove-
la poética, aunque de ninguna manera se en-
cuadre dentro de esa estética, porque en de-
finitiva se trata de un “thriller”. 

 f El detonante que marca el princi-
pio de la transformación de la vida del 
protagonista es casi una visión: una 
estatua abandona su pedestal y co-
mienza a caminar. 

 f El origen de la novela tiene un doble axio-
ma. Por un lado, una canción que compuse 
en 1987, y por otro, un cuento que desarro-
llé en mi época universitaria, allá por 1990. 
Allí, una estatua de El Retiro cobraba vida, se 
volvía drogadicta y se iba de copas por Ma-
lasaña. En la novela ocurre la traslación, pe-
ro no quería quedarme en un hecho irreal, 
y la estatua parece que toma vida y baja del 
pedestal, pero es posible que alguien esté 
disfrazado de musa griega y juegue una ma-
la pasada al protagonista (son Carnavales 
en Madrid). La novela no descifra quién es 
la misteriosa estatua, que tiene un evidente 
parecido con una camarera de Alonso Mar-
tínez. En la segunda parte tendremos la so-
luciona al enigma.

 f Como músico de formación, mult-
instrumentista y de amplia experien-
cia, ¿crees que la música llega donde 
no puede llegar la palabra?

 f La música es asemántica, y llega adonde 
no puede hacerlo ningún otro arte. Eso lo sa-
bía de sobras Nietzsche, hecho que le consu-
mía frente al arte de su amigo R. Wagner. Si la 
poesía es el arte más elevado, la música sube 
varios peldaños hacia arriba.

 f ¿Con qué mensaje te gustaría que 
se quedase el lector después de leer 
la novela?

 f La literatura es comunicación. Mis ideas 
poéticas, musicales, literarias o filosóficas se 
esparcen por doquier por toda la novela. Ca-
da lector debe recogerlas y sacar sus propias 
conclusiones. La historia de Carlo Lee es mu-
cho más triste: nos hallamos ante la progre-
siva destrucción física y psicológica de un 
individuo cuya vida resulta un absoluto fra-
caso, acaso porque toma siempre el camino 
equivocado.

“LA MÚSICA ES ASEMÁNTICA Y LLEGA
DONDE NO LO HACE OTRO ARTE”

Ricardo Virtanen, en un programa de radio. / EPDA

VIRTANEN ASEGURA QUE LA LITERATURA ES “UNA COMUNICACIÓN”

Lc D
esde tiempos remotos, la actividad de 
recolectar objetos ha sido una manera 
de conectar con nuestros antepasados y 
transmitir su legado. Los faraones egip-

cios eran enterrados con grandes ajuares funerarios 
y la nobleza y el clero de la Edad Media colecciona-
ban piezas de artesanía exquisita y objetos exóticos.

Con el tiempo, esta actividad ha evolucionado y 
ha adquirido nuevas dimensiones en la actualidad. 
En la vertiente más formal, desde la infancia, sole-
mos conservar e intercambiar objetos que nos gus-
tan como canicas, cromos o sellos, convirtiéndolos 
en piezas valiosas que nos hacen sentir importan-
tes y que nos permiten pertenecer a un grupo so-

cial. El coleccionismo está ligado a la necesidad de 
marcarnos metas y obtener una dosis de dopami-
na en nuestro cerebro cuando conseguimos ese ob-
jeto u obra de arte anhelada, lo que nos proporcio-
na una sensación de bienestar y placer.

Además de permitirnos conectar con nuestro 
pasado, el coleccionismo es una forma de expre-
sar nuestra creatividad y pasión por los objetos que 
nos gustan. Gracias a la tecnología y la facilidad para 
acceder a objetos de colección a través de internet, 
es más sencillo que nunca encontrar y adquirir pie-
zas de arte, objetos históricos o raros, aunque siem-
pre se recomienda tener la opinión de un experto 
antes de comprar dicha pieza. El paso de las gale-

rías a las ventas online ha ayudado a democratizar 
y hacer más accesible su visibilidad y adquisición 
a personas de todas las edades y estratos sociales.

Así pues, el arte de coleccionar es una actividad 
que nos conecta con nuestros antepasados y nos 
permite expresar nuestra creatividad y pasión por 
los objetos que nos gustan. Es una forma de marcar 
metas y obtener una sensación de logro y bienes-
tar, además de establecer lazos con otras personas 
que comparten nuestros intereses. En definitiva, 
coleccionar arte y objetos preciados es una activi-
dad que nos enriquece a nivel personal y permite 
conectarnos con el mundo que nos rodea de una 
manera única y especial.

CAROLINA 
FERNÁNDEZ

ART DEALER

El coleccionismo, la
 conexión con

 nuestros antepasados

 �  JOSÉ ANTONIO OLMEDO  | VALENCIA
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Ja està obert el període d’inscripció d’una 
de les iniciatives més esperades per a 
moltes famílies i, especialment, per als 
xiquets entusiastes dels animals i la natu-
ra, l’escola de vacances de BIOPARC Va-
lència “Expedició Àfrica”. Les temàtiques 
d’enguany són realment evocadores, “Fe-
txos al Congo” i “Viatge a l’Àfrica Express” 
i participar-hi serà una experiència que 
no oblidaran. 

L’edició d’estiu d’esta proposta que 
s’ha convertit en una referència per 
a edats entre els 5 i els 12 anys, co-
mençarà enguany el 23 de juny, amb 
una única jornada monotemàtica de 
“Rescatadors de mascotes”. A partir del 

dilluns 26 de juny i fins al 22 de juliol, 
es podrà escollir entre l’opció d’una o 
dos setmanes. L’horari de dilluns a di-
vendres és de 9h a 17h, amb l’acció es-
pecial de l’últim dia que permet gaudir 
de la nit a BIOPARC i acabar el dissab-
te a les 10h.

Les places són limitades i es van assig-
nat en formalitzar les inscripcions que es 
realitzen a través del web de BIOPARC. 
Les tarifes per persona són 260 euros set-
manals amb la possibilitat de tarifa reduï-
da de 235 euros per a famílies nombroses, 
monoparentals, amb la inscripció de 2 o 
més germans, en participar en una quin-
zena i en disposar de passi anual B! de 
BIOPARC. Per a l’activitat del 23 de juny, 

la tarifa són 55 euros i 50 euros respecti-
vament. La matrícula inclou tots els ma-
terials, equipament oficial consistent en 
gorra i samarreta, dinars, dinars i bere-
nars, així com el sopar del divendres i 
l’esmorzar del dissabte.

El Departament d’Educació de BIO-
PARC dissenya l’escola de vacances amb 
l’objectiu de compartir l’amor i el res-
pecte pels animals i la natura de mane-
ra amena i divertida. En este sentit, és 
una aventura on els continguts didàc-
tics es desenvolupen a través de tallers 
i jocs i on els moments d’oci inclouen 
banys refrescants. Un dels aspectes més 
emocionants és la possibilitat d’ apro-
par-se al coneixement de les espècies.

OBERTES LES INSCRIPCIONS PER A EXPEDICIÓ
ÀFRICA, L’ESCOLA DE VACANCES DE BIOPARC

Escola de vacances de BIOPARC València. / EPDA

La primavera i el bon temps 
animen a fer més plans amb 
amics i familiars i compar-
tir bons boments amb ells. 
Una bona opció és optar 
pel teatre que, a la ciutat de 
València i durant el mes de 
maig, aposta per fer riure a 
tothom.

TEATRE OLYMPIA
El Teatre Olympia acull du-
rant dos setmanes ‘La Ria-
lleta’, el festival de comèdia i 
monòlegs de València. Entre 
les pròximes actuacions, des-
taca la de Marta Martínez, 
coneguda com a Martita de 
Graná, una de les còmiques 
més influents en l’actualitat 
amb més d’1 milió de segui-
dors en Facebook, un altre 
milió en Instagram i 124.000 
subscriptors en YouTube. La 
granadina actuarà del 25 al 
27 de maig.

Altres actuacions de ‘La 
Rialleta’ són la de Luis Lara, 
més conegut com el ‘Coman-

dant Lara’, un autèntic feno-
men mediàtic en els últims 
anys, que en esta ocasió ve 
acompanyat de Jesus Tapia 
i Vicente Ruídos, del 19 al 21 
de maig.

Juan Dávila també actuarà 
a l’Olympia, del 18 al 31 de 
maig, amb el seu especta-
cle ‘La capital del pecat 2.0’, 
l’espectacle més atrevit.

TEATRE TALÍA
El Teatre Talía també es pu-
ja al carro de l’humor du-
rant el mes de maig amb es-
pectacles com ‘Descarats’, 
fins al 28 de maig. Es trac-
ta d’una versió molt espan-
yola d’una de les obres més 
delirants del Premi Novell de 
Literatura Dario Fo i Franca 
Rame, ‘Clacson, trombette 

e pernacchi’. Una comèdia 
molt real!’.

Fins el 27 de maig, es pot 
gaudir de ‘Hui no estrenem’, 
una comèdia d’Imprebís on 
tornen més mordaços, més 
actuals i entranyables que 
mai. El 20 de maig, és el torn 
del galleg David Suárez, on la 
comèdia negra, la provoca-
ció i l’incòmode són les claus.

LA COMÈDIA PROTAGONITZA LA
PROGRAMACIÓ TEATRAL DE MAIG

MARTITA DE GRANÁ ARRIBA A VALÈNCIA DEL 25 AL 27
 � JUDITH CELMA | VALÈNCIA

Martita de Graná (esquerra) actuarà a l’Olympia i Imprebís (dreta) al Talía. / EPDA

La constant investigació del 
sector, la inquietud i el crei-
xement de Grupo Editorial 
Sargantana l’han dut a su-
mar una nova marca entre 
els seus segells editorials. 
Així, a partir d’ara, a més 
de Galés, Aleta, Desfilade-
ro, Brief, NPQ y Sarganta-
na, el Grup incorpora Mun-
yx, editorial especialitzada 
en literatura juvenil i juve-
nil adulta que, a més, abas-
ta gèneres molt suggeri-
dors (fantasia, ciència-ficció, 
romàntica, contemporània 
i històrica), un segell desti-
nat a un públic d’entre 16 i 
35 anys que sap el que vol i 
sap que pot trobar-ho amb 
la màxima qualitat i cuidada 
elaboració en Munyx.

Un dels aspectes més inte-
ressants d’esta consolidada 
editorial residix en una filo-
sofia que explica la seua edi-
tora i responsable, Marta Fer-
nández Alarcón, qui indica 
que “es tracta de publicar li-
teratura juvenil i juvenil adul-
ta que vaja més enllà. Publi-

quem novel·les amb ànima. 
Ens interessen les novel·les 
que no sols entretenen, ja que 
les publicacions tracten sem-
pre temàtiques que fan pen-
sar al lector».

La responsable de Mun-
yx anima als seus lectors i 
lectores a què seguisquen 
molt pendents de les nove-
tats que porta amb si la in-
corporació a Grup Editorial 
Sargantana. I és que, a més 
de la distribució, presèn-
cia en fires i altres aspec-
tes interessants, llança tres 
avançaments que convé no 
perdre’s.

En primer lloc, s’obrirà 
molt prompte la recepció 
de manuscrits. Com a se-
gon avançament, es publi-
carà la novel·la inèdita de 
Rolly Haacht: Jake Becker, 
una novel·la ambientada en 
l’univers d’Amor i Virtut. I en 
tercer lloc, la responsable ha 
avançat que publicaran la 
nova novel·la inèdita d’Ana 
Segarra: La perdició de Ves-
talia (Primera part), una his-
tòria d’aventures.

SARGANTANA APOSTA
PER LA LITERATURA
JUVENIL AMB MUNYX

 � REDACCIÓ | VALÈNCIA
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JUDITH 
MAS

@ASPIMISSDIVINA

Te acuerdas de aquella famosa frase que MI-
RANDA PRIESTLY le dedica a ANDREA SACHS 
cuando le dice?: “Llevas un jersey que fue se-
leccionado  para ti, por personas como noso-
tros, entre un montón de cosas.”

Porque la Moda no sólo es cultura - que mu-
chas veces lo olvidamos-, si no que además es 
un fiel reflejo del momento actual que vive la 
sociedad.  Por eso, si un periódico trae la car-
telera, los estrenos de la semana, la programa-
ción de la televisión, incluso el horóscopo, ¿por 
qué no va a haber una sección de Moda, Ten-
dencias, Imagen y Sociedad?

¡¡¡ PUES AQUÍ VENIMOS A TRAERLA !!!

Empezamos de un modo reservado, sigilo-
so, callado y traemos de la moda el LUJO SI-
LENCIOSO. Y con él hablamos de unas prendas 
que no son de una marca o de un autor masi-
ficado, no siguen las tendencias al pie de la le-
tra aunque se ha convertido en el último grito. 

El lujo silencioso prioriza los patrones, la 
calidad de las materias primas utilizadas y la 
atemporalidad. 

El precio de la prenda ya no nos importa tan-
to pues no malgastamos si no que invertimos 
en un fondo de armario. 

Un vestido negro que se mantenga impe-
cable y podamos recurrir a él en infinidad de 
acontecimientos y temporada tras temporada

Un vestido blanco de estilo helénico que 
llevarás en una boda y también en una alfom-
bra roja

Y sin irnos a momentos especiales, elegir 
una camisa blanca, azul o rayada hecha a me-
dida nos dará una elegancia natural aunque la 
acompañemos con unos denim

¿Low-cost o lujo silencioso?¿Y tú de quién 
eres?”

LA MODA: MUCHO MÁS QUE CULTURA
¿LOW-COST O LUJO SILENCIOSO?

Fotografía: Empar Ros. Diseños: Gau Atelier. Complementes: Brotocó Atelier. Maquillaje y Peluquería: Tono Sanmartín.
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MODA Y ESTILO

TONO 
SANMARTÍN

ESTILISTA

V
uelve  el código de la elegancia sin 
esfuerzo mezclando diseño, mez-
clando estilos clásicos con el van-
guardismo. Las nuevas heroínas de 

novela del siglo XIX  románticas, llenas de 
detalles victorianos, junto con encajes tul y 
transparencias bordadas. Se recoge un nue-
vo color, el blanco champán, en muchos de 
los diseños de ese gran día de feminidad.

Los cabellos se vuelven personalizados y 
sueltos. Recogidos en grupos, dejando gran 
parte de la melena libre. De gran tendencia, 
las nuevas cabelleras  ahuecadas. Los toca-
dos de formas únicas y artesanales en for-
ma de flor o pequeñas joyas. Como rescatas 
del tesoro de la familia cobran importancia 
en este día.

Pero pasemos a una de las partes más im-
portantes para ese día. El secreto del ros-
tro: que transmita felicidad. Son tendencia 
las bases neutras y nacaradas en puntos 
que reflecten pómulos mentón. Peinada ya 
con un recogido tirante o con una melena 
tratada de aspecto natural. La piel debe es-
tar bien hidratada para recibir las sombras  
del maquillaje como un rubor en un lien-
zo. Es aconsejable ese día dejarlo en manos  
de  expertos para evitar los nervios de ulti-
mo momento. 

Tras una prueba de las llamadas de super-
visión  y adaptación, el experto sabrá cuál 
será el maquillaje en crema  capaz de real-
zar y equilibrar cualquier tipo de piel  sin 
restarle la hidratación y el aspecto fresco 
que se debe dar ese día. Incluso en el rubor, 
es importante no pasarse  y crear un aspec-
to natural  o ese toque de labios con un co-
lor sutil. Y la gran tendencia donde hay que 
ser poco generosos es el iluminador, solo pa-
ra resaltar puntos muy concretos y no es-
tropear la luz que aportarán los fotógrafos.

TENDENCIAS NOVIAS 2023: ESTILOS
CLÁSICOS Y VANGUARDIA, DE LA MANO

Lc A
lgunos de ustedes creerán al leer 
estas líneas que soy una nostálgica, 
o lo que es peor una tremen-
dista que manda un mensaje 

hiperbólico y extremo, una persona que 
exagera la realidad hasta el punto de defor-
marla, siempre apelando a la negatividad.

Una de las cosas buenas que nos llegan 
con la edad es la clarividencia, la facultad 
de percibir las cosas con total nitidez y en 
algunos casos anticiparnos a ellas, pero no 
hay que ser adivino ni alarmista para perca-
tarse de cómo está nuestro mundo, vaya por 
delante que no pertenezco a ningún grupo 
ecologista ni político y que tengo la espe-
ranza de que podamos revertir el daño que 
hemos hecho a nuestro planeta, pero para 
curar una enfermedad primero hay que re-
conocer que la tenemos y después aplicar 
el tratamiento.

La reducción de la biodiversidad, los cam-
bios profundos en el funcionamiento de los 
ecosistemas, la contaminación junto con el 

calentamiento global, las sequías en parte 
producidas por la tala indiscriminada de 
árboles nos pasa una altísima factura.

Vamos a dejar a nuestros hijos un mun-
do infinitamente peor que el que hereda-
mos de nuestros padres.

El principal causante de la destrucción de 
nuestro planeta es el hombre, por eso la tie-
rra necesita que los seres humanos corrija-
mos nuestro comportamiento.

Solo el reconocimiento general del pro-
blema por parte de la ciudadanía (indepen-
dientemente de sus ideas políticas) tiene 
que imperar, la responsabilidad colectiva 
es necesaria, cualquier acción puede rever-
tir en beneficios por pequeña que sea, pero 
para eso necesitamos unirnos.

“MUCHOS POCOS HACEN UN MUCHO”.
Siento que se va la vida, corriendo y a bor-
botones,
en un mundo que se acaba, sin ética ni va-
lores.

Desoímos enseñanzas que dieron nuestros 
mayores
y destruimos la tierra, los animales, las flo-
res.
El aire lo envenenamos, invocando mil ra-
zones
y en pro del progreso hicimos sinfín de de-
vastaciones.
Todo nos pasó factura, todo son lamenta-
ciones.
Sueño que aún queda tiempo de enmendar 
nuestros errores, de corregir los agravios, de 
alcanzar nuevos favores,
de conciencia colectiva, de intento deses-
perado
de sentir nuestros los viejos y los sueños 
mutilados.
Despertemos a la vida, unámonos como 
hermanos,
se lo debemos a ellos, a nuestros niños y 
ancianos
pero queda poco tiempo ¡¡Corramos, por 
Dios, corramos!!

Mª ÁNGELES 
PALENCIA
ESCRITORA

Muchos
pocos hacen

un mucho

Tendencias en recogidos de novia. / EPDA
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E
n materia de tu-
rismo, el Camp de 
Morvedre está en el 
podio. Con una ca-

pital de comarca con casi 
3.000 años de historia, un 
cinturón verde como el de 
la Sierra Calderona y un mu-
nicipio como Canet d’en Be-
renguer albergando una de 
las mejores playas de Espa-
ña, la zona es referente en la 
Comunitat Valenciana. Ayu-
dar a poner en valor y pro-
mocionar este potencial es 
el objetivo principal que tie-
ne El Periódico de Aquí ce-
lebrando eventos como las 
Jornadas de Turismo, que 
este año en la comarca cum-
plieron su novena edición. 

El hotel restaurante Els 
Arenals, ubicado en la pla-
ya de Almardà (Sagunt), fue 
el escenario perfecto para 
la celebración del evento, 
que tuvo lugar el jueves 27 
de abril. Con unas exquisitas 
instalaciones a pie de playa, 
el sitio es referente en turis-
mo de calidad. Representan-

tes del tejido empresarial, 
asociativo y de la adminis-
tración pública se dieron ci-
ta en el lugar para debatir y 
poner en común ideas e ini-
ciativas en la materia. 

De manera previa a las 
ponencias, tuvo lugar una 
visita por el casco históri-
co de Sagunt. Con inicio en 
la puerta del ayuntamien-
to de la ciudad, la conocida 
guía de turismo Celia Peris, 
especializada en el Camp 
de Morvedre, dirigió un re-
corrido por la Ciutat Vella. 
Quienes acompañaron a Pe-
ris pudieron enriquecer sus 
conocimientos sobre la ciu-
dad y su inigualable patri-
monio histórico y cultural. 
La visita acabó en la falta 
del castillo, en el Teatro Ro-
mano, a rebosar en estas fe-
chas por la celebración del 
XXVI Festival de Teatro gre-
colatino y de los XXV Ludi 
Saguntini, consolidadísimos 
ambos.

Las ponencias arranca-
ron a las 12 del mediodía, 
ya en Els Arenals. Fueron 

moderadas por el presiden-
te del Grupo El Periódico 
de Aquí, Pere Valenciano, 
quien puso en valor el com-
promiso del medio de co-
municación con el turismo, 
en especial en el Camp de 
Morvedre. “Tenemos tanta 
estima por lo que supone el 
turismo para esta comarca 
que ya llevamos nueve años 
impulsándolo con eventos 
como estas jornadas, que 
son clave y referente”, ex-
presó en ese sentido. Va-
lenciano también hizo un 
repaso por las diferentes 
iniciativas públicas y pri-

vadas que se hacen bien en 
la comarca en esta materia.

La apertura la realizó Víc-
tor Pérez, presidente de Fo-
tur, la Federación de Ocio, 
Turismo, Festivales, Juego 
e Industrias Afines de la Co-
munitat Valenciana. Pérez 
habló de la importancia del 
ocio de calidad y el entrete-
nimiento en el éxito turís-
tico; “van totalmente de la 
mano”, afirmaba. Asimismo, 
explicó que hay que apro-
vechar el potencial que tie-
ne la Comunitat Valenciana 
y, en concreto, el Camp de 
Morvedre, para atraer a vi-

sitantes nacionales e inter-
nacionales. 

Luis Fernández, direc-
tor general y propietario de 
Sweet Hoteles y de Els Are-
nals, fue la voz de la inicia-
tiva privada en materia de 
turismo de calidad en Mor-
vedre. En su primera po-
nencia, explicó su mode-
lo de éxito, que ha llevado 
a su empresa a abrir hasta 
18 hoteles. Fernández expli-
có las remodelaciones re-
cientes de los espacios de 
Els Arenals, restaurante ho-
tel acogedor de las jornadas 
que, ubicado en el entorno 

privilegiado de la playa vir-
gen de Almardà, responde a 
una oferta exquisita de ocio. 
Con sus cuatro estrellas, dis-
pone de una preciosa terra-
za con restaurante y pisci-
na y, dentro de poco, ‘beach 
club’, que nada envidia a las 
Bahamas. 

La concejala de Turis-
mo del Ayuntamiento de 
Sagunt, Natalia Antonino, 
fue quien expuso la segun-
da ponencia. Si la respon-
sable de este departamento 
explicaba en las anteriores 
jornadas organizadas por 
este medio qué iniciativas 

IX JORNADAS DE TURISMO DEL CAMP DE MROVEDRE

Un moment de la visita pel casc històric de Sagunt, primer acte de les IX Jornades de Turisme de 2023. / B. PEDRÓS

Víctor Pérez. / J. S. Luis Fernández. / J. S. Natalia Antonino. / J. S. Pere Antoni Chordá. / J. S. 

10 IX JORNADAS TURISMO CAMP DE MORVEDRE
TRI
P
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Hous
ing

El Periódico de 
Aquí consolida
sus IX Jornadas
de turismo de 
Morvedre en 
una edición 
frente al mar

EN EL ENCUENTRO SE

CONGREGÓ A ENTIDADES

Y AYUNTAMIENTOS
 � BORJA PEDRÓS | SAGUNT
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se habían llevado a cabo 
este tiempo, este año con-
cretó cómo se han vendido 
al exterior. 

En este sentido, Antoni-
no recordó el plan de mar-
keting presentado a princi-
pios de este año. 

“A fin de cuentas, preten-
demos conseguir que to-
dos los turistas que vengan 
se vayan con una sonrisa, 
cumpliendo, así, con el ma-
yor objetivo que tiene el tu-
rismo para nosotros, hacer 
feliz a quienes nos visitan”.

Como no podía ser de 
otra manera, también in-
tervino el alcalde de Canet 
d’en Berenguer, Pere Anto-
ni Chordá, quien tildó la jor-
nada de “productiva”. “En-
tre otras cosas, me quedo 
con la idea que se ha deba-
tido sobre el turismo inclu-
sivo y el objetivo de redu-
cir la huella de carbono a 
0; me lo apunto”. Centrán-
dose en Canet, Chordá ex-
plicó el trabajo del consis-
torio que ostenta durante 
estos años en esta materia. 
Bajo el lema de ‘Canet te co-
necta’, el municipio ha di-
latado su oferta turística a 

los 365 días del año, y no 
solo en verano. “Quien vie-
ne tiene gran cantidad de 
actividades culturales, de-
portivas y de ocio gratuitas, 
ofrecidas por la administra-
ción pública, para comple-
mentar a nuestra oferta de 
turismo de sol y playa”, ex-
presó el edil. Puso el ejem-
plo de la propuesta del cine 
en la playa. 

El alcalde de Canet tu-
vo también palabras para 
recordar el problema que 
azota en estos momentos 
el litoral del municipio y del 
norte de Sagunt, el de la re-
gresión de las playas. 

El edil reivindicó la lucha 
por soluciones consistentes 
y, sobre todo, inminentes. 
“La playa es nuestro fuer-
te; sin ella, no somos nada”, 
afirmó. Chordá expuso con 
algo de optimismo que Ca-
net está en vías de ser mu-
nicipio piloto en Europa de 
un proyecto de ingeniería 
verde, sostenible y centra-
do en la digitalización para 
revertir este problema, des-
pués de que la regresión ya 
se haya engullido más de 40 
metros de playa. 

Cómo no, hubo palabras 
para las zonas de La Baro-
nía y Les Valls, que alber-
gan los otros 14 pueblos del 
Camp de Morvedre. Fue 
gracias a la voz de la guía de 
turismo Celia Peris, exper-
ta en la zona. En su ponen-
cia, habló de rutas. En bici, 
a pie, en familia, con ami-
gos o solos, la comarca tie-
ne una oferta para sende-
ristas muy rica. Peris hizo 
un recorrido, nunca mejor 
dicho, por el sendero íbe-
ro que rodea el castillo de 
Sagunt -la conocida como 
‘senda dels lladres’-, por las 
rutas del agua de Les Valls, 
por la ruta del Cid -de las 
más importantes de Espa-
ña y que pasa por Morve-
dre- o por la ruta del Santo 
Grial. Además, habló de la 
EuroVelo 8, ruta en bici que 
empieza en Cadiz y acaba 
en Chipre, pasando por la 
comarca. Asimismo, desta-
có los diversos municipios 
declarados monumento na-
cional, como es el caso de 
los Baños Árabes de Torres 
Torres.  

Finalmente,  clausuró 
las jornadas el alcalde de 

Sagunt, Darío Moreno. En 
su discurso, además de ca-
lificar el turismo como “im-
prescindible” por el valor 
económico que tiene intrín-
seco y los puestos de tra-
bajo que genera, introdu-
jo un elemento clave: “un 
turismo fuerte implica cui-
dar más una ciudad”, dijo. 
Para explicar el concepto, 
Moreno puso de ejemplo 
que uno se asegura de te-
ner su casa en buenas con-
diciones cuando alguien 
la visita; “lo mismo ocurre 
con una ciudad que depen-
de del turismo, por lo que 
la calidad de vida será me-
jor”. “También cuidaremos 
más de nuestro patrimo-
nio y tendremos más sen-
timiento de pertenencia”, 
añadió. En ese sentido, el al-
calde destacó “la importan-
cia de jornadas como estas 
y de que se mantengan pa-
ra continuar haciendo de 
Sagunt un producto turís-
tico de referencia”. 

A continuación, tuvo lu-
gar un tentempié y una co-
mida en la terraza de Els 
Arenals, junto a la piscina 
y la zona de tardeo. 

Un moment de la visita pel casc històric de Sagunt, primer acte de les IX Jornades de Turisme de 2023. / B. PEDRÓS

Darío Moreno. / J. S. 
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Pere Valenciano. / J. S. 

Celia Peris. / J. S. 

Públic en les IX Jornades de Turisme al Camp de Morvedre organitzades per El Periódico de Aquí. / EPDA

El hotel restaurante 
Els Arenals, situado 
enfrente de la 
playa de l’Almardà 
(Sagunt), fue el 
escenario perfecto 
para celebrar las 
IX Jornadas de 
Turismo 

*

La concejala de 
Turismo de Sagunt, 
Natalia Antonino, 
expuso el plan 
de marketing 
que la ciudad ha 
desarollado para 
venderse al exterior

*

El alcalde de Canet 
d’en Berenguer 
aprovechó 
para recordar 
el problema de 
regresión que sufre 
el litoral de la zona

*
La guía de turismo 
Celia Peris hizo 
un recorrido en 
su ponencia por 
las rutas más 
destacables del 
Camp de Morvedre

*
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Hace diez años, nació en Mis-
lata un proyecto cultural que 
pretendía sacar las artes escé-
nicas a la calle y acercarlas a 
la ciudadanía. Diez años des-
pués, incluyendo el año de pa-
rón por la pandemia, el festival 
‘Mislata Art al Carrer’, más co-
nocido como el MAC, ha conse-
guido consolidarse cómo uno 
de los acontecimientos cultu-
rales más valorados y espera-
dos por los vecinos y vecinas 
de Mislata. Prueba de ello es 
la gran acogida de público que 
ha tenido esta novena edición, 
que ha contado con miles de 
espectadores que han presen-
ciado los más de 20 espectá-
culos que había programados.

Los últimos días del festival 
concentraron el mayor núme-
ro de funciones y, a la vez, las 
más esperadas. Los platos fuer-
tes se iniciaron el viernes por 
la tarde con dos espectáculos 
a cargo de Ganso&Cia, con su 
Panoli Kabareta, y La Fam Pro-
duccions con su espectáculo 
Ambulant, sendos de gran cali-
dad técnica y llenos de humor, 
que hicieron disfrutar a públi-
co de todas las edades.  

La jornada del sábado em-
pezaba por la mañana con la 
tradicional cita para toda la fa-
milia en la plaza de la More-
ría. Gracias a la propuesta de 
Pop&Circ en familia, a cargo 
de la Troupe Malabó, los más 
pequeños pudieron jugar y 
practicar deferentes técnicas 
circenses y sentirse artistas de 
circo durante una mañana. Y 
a continuación, el Hort de Ca-
sa Sendra acogía el concierto 
en acústico de Suu, ante una 
gran expectación. Por la tarde, 
la compañía Yera Teatro inva-
día la avenida Gregorio Gea de 
música y color con sus mario-
netas gigantes. Posteriormente, 

la lluvia hacía acto de presen-
cia y el espectáculo de acroba-
cias de la compañía Cirk About 
It tuvo que ser finalmente sus-
pendido.

La última jornada del MAC 
arrancaba el domingo por la 
mañana con un espectáculo iti-
nerante de la compañía Tutatis 
y sus Osos del Pirineo, unas ma-
rionetas gigantes manipuladas 
por actores y con música de 
percusión como gran protago-
nista. Por la tarde, danza y circo 
eran las disciplinas programa-
das para clausurar esta edición 
del festival. 

Las cinco bailarinas de Ma-
rea Danza embelesaron al pú-
blico con su poético espec-
táculo Roda. Por su parte, la 
compañía UpArte era la encar-
gada de clausurar esta edición 
del MAC, pero de nuevo la llu-
via quiso tomar el protagonis-
mo interrumpiendo la función 
y teniendo que dar por finaliza-
da la actuación. 

Así se ponía punto final a 
una de las ediciones más par-
ticipativas y que ha consolida-
do al MAC como un festival de 
artes escénicas referente de 
cultura accesible a toda la ciu-
dadanía. El festival volverá a al-
zar el telón el próximo año pa-
ra celebrar su décima edición. Diferentes instantes de la novena edición del MAC de Mislata. / JCF

MISLATA 
CONSOLIDA EL
MAC COMO EL
EPICENTRO DE 
LAS ARTES
ESCÉNICAS
LOS ESPECTÁCULOS HAN

DESTACADO POR SU GRAN

CALIDAD TÉCNICA Y ARTÍSTICA

 � REDACCIÓ | VALENCIA

Miles de 
espectadores han 
disfrutado de la 
novena edición 
de este encuentro 
de teatro en la vía 
pública

*


